
ПРАВО Правительство предложило миллионные штрафы 
с коллекторов, которые терроризируют граждан

Долг платежом опасен

Владислав Куликов

Вчера в Госдуму внесен законопроект, объявляющий 
вне закона всякую пропаганду уголовной «романти-
ки». Лозунги вроде «жизнь ворам» или «фарту масти» 
будут решительно удаляться из интернета.

Предлагается на законодательном уровне закре-
пить понятие, что считать криминальной субкульту-
рой. Соответственно, любые действия, несущие так на-
зываемые воровские понятия в массы, будут считаться 
нарушением. И должны пресекаться.

Как сообщил «РГ» заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строительству Алек-
сандр Башкин, выступивший с инициативой, предлага-
ется внести поправки в два закона: «Об основах систе-
мы профилактики правонарушений в Российской Фе-
дерации» и «Об информации, информационных техно-
логиях и о защите информации». 

Он подчеркнул, что криминальная субкультура, как 
система взглядов, лексики, правил поведения имеет 
давние корни. Она существовала и в царское время, и 
при советской власти. Но до поры воровские понятия, 
образно говоря, не выходили за периметр зон. Конеч-
но, приверженцы понятий, кого принято на-
зывать матерыми уголовниками, время от 
времени освобождались из казенных домов.

Наталья Козлова

Выбивание долгов незакон-
ными методами может до-
рого обойтись и коллекто-

рам, и банкам. Штрафы за пре-
следование должников предло-
жено повысить до двух миллио-
нов рублей. 

Эта мера, по мнению прави-
тельства, направлена в первую 
очередь на защиту простых за-
емщиков от недобросовестных 
коллекторов. Ответственность 
могут ужесточить и для кредит-
ных организаций. Заниматься 
выявлением «плохих» коллек-
торов будет Федеральная служ-
ба судебных приставов. Рассмо-
трение закона запланировано 
на осеннюю сессию.

У жительницы города Чудо-
во, что в Новгородской области, 
пенсионерки Ирины Дмитрие-
вой есть долг перед крупным 
банком, который она признает 
и гасит, но не так быстро, как 
этого хотят коллекторы. В по-

следнее время ей стала ежеднев-
но названивать организация, 
которая именует себя на ино-
странный манер — «Сентинел 
Кредит Менеджмент». Эта, как 
редакция выяснила, совершен-
но легальная контора преврати-
ла жизнь пенсионерки в ад — 
коллекторы ежедневно ей зво-
нят по 15 раз в сутки, включая 
выходные дни. Это подтвержда-
ет и сотовый оператор, фикси-
рующий такие звонки. О том, 
что подобные действия неза-
конны, коллекторы не могут не 
знать. Но даже штрафы, в случае 

если пенсионерка пожалуется, 
похоже, их не пугают. Так, на-
пример, вчера, по данным сото-
вого оператора, Дмитриевой 
звонили в Чудово без остановки 
каждые две минуты в течение 
нескольких часов. 

Сейчас в связи с пандемией и 
проблемами у многих работода-
телей к старым должникам ста-
ли прибавляться новые, по пла-
тежеспособности которых 
больно ударил коронавирус. И 
так не очень благополучная си-
туация с манерой выбивания 
долгов может банально ослож-

ниться, посчитали в правитель-
стве и предложили в Кодексе об 
административных правонару-
шениях усилить ответствен-
ность тех, кто выбивает долги, и 
заодно увеличить суммы штра-
фов за такую незаконную дея-
тельность. 

Для этого Служба судебных 
приставов получит по законо-
проекту дополнительные пол-
номочия. Уже известно, что этот 
правительственный документ 
депутаты намерены рассмо-
треть в осеннюю сессию.

 Поначалу у коллекторов 
была ничем не регулируемая, 
практически бандитская воль-
ница. К должнику выезжали 
крепкие парни и занимались 
физическим и моральным запу-
гиванием всех — самих должни-
ков, их детей, соседей, сослу-
живцев. Лишь бы выбить в пря-
мом смысле долг. Квартиры гра-
ждан поджигали, писа-
ли в подъездах угрозы 
и гадости. 

ИНИЦИАТИВА Предлагается 
запретить пропаганду 
уголовной «романтики»

Тюрьма 
не позовет

А К Ц Е Н Т

Должностные лица могут быть 
оштрафованы на сумму до одного 
миллиона рублей, а с юрлиц могут 
удержать до двух миллионов рублей

Австралийский доллар 53,0694
Азербайджанский манат 43,2208
Армянский драм** 15,1406
Белорусский рубль 29,7863
Болгарский лев 44,6287
Бразильский реал 13,3283

Венгерский форинт** 24,9379
Вон Республики Корея*** 61,9586
Гонконгский доллар* 94,7474
Датская крона 11,7287
Доллар США 73,4321
Евро 87,3401

Индийская рупия** 98,2172
Казахстанский тенге** 17,5411
Канадский доллар 55,7740
Киргизский сом** 94,3303
Китайский юань 10,6024
Молдавский лей* 44,1697

Новый туркменский манат 21,0106
Норвежская крона* 83,0934
Польский злотый 19,8572
Румынский лей 18,0565
СДР 103,6707
Сингапурский доллар 53,7688

Таджикский сомони* 71,2242
Турецкая лира* 99,3964
Узбекский сум**** 71,5503
Украинская гривна* 26,9715
Фунт стерлингов 96,6073
Чешская крона* 33,3904

Шведская крона* 84,6850
Швейцарский франк 81,0419
Южноафриканский рэнд* 42,0935
Японская иена** 69,5215

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.08.20

Алексей Хохлов: 
Журналы-«хищники» 
плодят плагиат 
в науке

На каршеринге 
теперь можно 
повторить 
путь Радищева

Рыба справилась 
с пандемией, 
а отрасль 
пока нет

Михаил Швыдкой: 
Жестокость 
театральных игр 
отменяет 
порядочность?
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ТОРГОВЛЯ Роскачество 
выявило некачественные 
школьные блузки

Приказали 
долго шить
Ольга Игнатова

Высокая цена и натуральные ткани — еще не гарантия 
качества вещи. Роскачество проверило блузки для уче-
ниц начальных классов и выявило в изделиях многочи-
сленные нарушения.

Ежегодно в преддверии нового учебного года Роска-
чество вместе с минпромторгом устраивает проверку 
школьной одежды. Сейчас в законодательстве нет по-
нятия «школьная форма». Производители просто 
шьют одежду для обучающихся. Но уже разработан 
предварительный национальный стандарт для школь-
ной формы, который вступит в силу в ноябре. Естест-
венно, что главный акцент в ГОСТе сделан на то, чтобы 
одежда, в которой дети проводят полжизни, была удоб-
ной, практичной и, главное, безопасной — не вызывала 
аллергии и раздражений кожи. 

В этом году были исследованы изделия 40 торговых 
марок производства России, Китая, Бангладеш, Вели-
кобритании, Узбекистана. Их купили в российских ма-
газинах  по цене от 498 до 3690 рублей. Оказалось, что 
только 17 товаров соответствовали всем требованиям 
по безопасности и практичности). Больше 
всего выявлено нарушений по гигроскопич-
ности, воздухопроницаемости и токсичности.

ЗДОРОВЬЕ Дистанционную 
торговлю лекарствами 
хотят сделать бессрочной

Продажи 
набрали фарму 
Елена Манукиян

Депутаты «Единой России» предложили продлить ди-
станционную продажу рецептурных лекарств после 31 
декабря 2020 года, разрешить передвижные аптечные 
пункты, а также информировать население об отечест-
венных аналогах зарубежных лекарств. Такой законо-
проект планируется подготовить и рассмотреть в Госду-
ме в осеннюю сессию.

Весной оперативно принять решение об удаленной 
торговле фармпрепаратами заставила пандемия. Одна-
ко новый закон требует доработок. Так, например, на 
постоянной основе в нем разрешена только продажа ле-
карств без рецепта. Приобрести рецептурные препара-
ты по интернету можно лишь до 31 декабря 2020 года. 
Как подчеркнул член Совета Госдумы Андрей Исаев, бу-
дет выглядеть крайне странно, если с 1 января дистан-
ционная продажа рецептурных лекарств окажется под 
запретом. «Мы не видим никаких проблем, чтобы при-
нять поправки в закон и разрешить ее в дальнейшем, ко-
нечно, под контролем Росздравнадзора», — сказал он.

При этом требуется тщательный анализ закона о ди-
станционной торговле лекарствами. Например, накопи-
лось много вопросов, которые касаются работы курье-
ров, сохранения холодовой цепи, качества ле-
карственных препаратов, пломбирования ко-
робок, в которых доставляются медпрепараты. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

БЛОГ-ПОСТ Взгляд из России на события в родной Беларуси в августе 2020-го

Людьми зваться

Ядвига Юферова, 
почетный гражданин 
города Ивье, 
заместитель 
главного редактора 
«Российской газеты»

Б
оль и восторг. Отчая-
нье и гордость. Возму-
щение насилием и пе-
ребор вариантов: а 
что и кто завтра — не 
потеряем ли мы друг 
друга? 

Затянувшееся об-
щественное молчание 

российской интеллигенции 
многие мои белорусские друзья 
истолковали как поддержку 
формально победившего. От 
них я получила одно из самых 
сильных впечатлений — видео и 
фотографии, снятые из окон на-
шего бывшего дома, где мы 
жили до переезда в Москву, на 
Машерова, 39 (теперь это про-
спект Победителей с видом на 
Стелу). Море силы и единства. 
Желание перемен.

События в Беларуси — будто 
последнее эхо распада огром-
ной империи и выбора нового 
образа жизни на постсоветском 
пространстве. В августе 1991 

года так же на улицы выходила 
вся Москва…

Колесо истории, которое уже 
не остановить, в эти августов-
ские дни неумолимо катится 
(куда?). Народ Беларуси прого-
лосовал. И голоса эти сегодня не 
надо считать и пересчитывать. 
Они разносятся по всему миру. 
И этот выбор надо уважать и 
принимать. Протест не элитар-
ный — народный.

Если ты уверен в победе, за-
чем лететь на вертолете на завод, 
где цех, как и площадь Незалеж-
ности, встречает одним лозун-
гом «Уходи!». Нельзя обижаться 
на народ и грозить ему, ибо 
именно он (реально и по Консти-
туции) источник власти. «Умру, 
но власть не отдам»? Из полити-
ки, как из гостей, надо уходить 
вовремя. Пока всем не надоел, 
будучи даже когда-то кумиром.

Кто же тогда поддерживает 
сейчас тебя, если рабочий класс 
вместе с опорным крестьянст-
вом против?

Силовики? Если на площадь 
вышло сто человек, их можно 
арестовать. Если тысяча — их 
можно разогнать. А если сотни 
тысяч? Выход один — перейти на 
сторону сотен тысяч. Эту ман-

тру мировая история не раз по-
вторяла.

Правящая элита? В этом при-
ходится крупно сомневаться. За 
26 лет правления восемь раз от-
правлялось в отставку прави-
тельство, сотни министров. 
Компетентность лихо менялась 
на лояльность. Часто с униже-
нием и арестами. Никто не за-
был, ничто не забыто, как пу-
блично, с наручниками уводили 
министра сельского хозяйства 
Василия Леонова. А сколько ге-
неральных директоров круп-
нейших гигантов было отправ-
лено за решетку, потому что те 
не принимали правила игры и 
ведения бизнеса. А судебный 
процесс над могилевским пред-
седателем колхоза, дважды Ге-
роем Соцтруда Василием Ста-

ровойтовым, который потряс 
всю республику … 

20 лет подряд отпуск мы про-
водили у родителей в западно-
белорусском городке Ивье. Ве-
черние информационные про-
граммы с одним солистом были 
таким же обязательным ритуа-
лом, как дневная поездка на Не-
ман с корзинкой, в которой ле-
жали полендвица со свежим 
огурцом. 

При очередном разносе си-
дящих с опущенными головами 
членов правительства (хотя бы 
пронесло!), помню, прозвучало 
запомнившееся на всю жизнь 
обращение к министру культу-
ры: «А что ты сядзишь, як мыш 
пад веникам?!». 

Тогда невольно мелькнуло: 
кого бы в России не снимали, 

никогда публичных оскорбле-
ний от первого лица не звучало.

Павла Латушко, бывшего ми-
нистра культуры республики и 
посла во Франции, освободили 
в эти дни от должности директо-
ра Купаловского театра. Он по-
смел публично с коллективом 
академического национального 
театра заявить, что против на-
силия, при этом настойчиво по-
правляя журналистов: «Я — не 
оппозиция, я — большинство».

Положа руку на сердце, мы-
сленно поклонилась Владими-
ру Теодоровичу Спивакову, ко-
торый одним из первых в Рос-
сии заявил: «Сегодня мое сер-
дце бьется в унисон с народом 
Республики Беларусь, право-
мерно требующим соблюдения 
элементарных прав и свобод, 
включая права на мирные про-
тесты. Поэтому в сложившейся 
ситуации я вынужден отказать-
ся от ордена…» Насчет белорус-
ского ордена (столько лет пу-
блика вызывала знаменитого 
российского музыканта на 
бис), не уверена, а вот насчет 
повода выразить позицию со-
лидарна.

Ведь народ вышел на улицу 
защищать не просто украден-

ные голоса. Люди поднялись 
против задержания и избиения 
людей. Вышли матери в белом, 
разыскивая своих детей. При 
этом очевидно, что протокол 
цветной революции тоже был 
пущен в дело, иные сторонники 
не дремали. Но сколько бы ни 
разоблачались фейки, еще боль-
ше все убеждались, что вышел 
Народ. Потому что так дальше 
жить и терпеть нельзя. Вышел 
мирно, как умеют, оказывается, 
только белорусы.

И сколько поводов не только 
для возмущения, но и для гордо-
сти дали эти протесты. Совет-
ник мэра Иерусалима, бывшая 
киевлянка, постит в «Фейсбу-
ке» один из самых популярных 
в эти дни текстов:

«Что знали о белорусах? 
Партизаны, терпилы, драники.

Что теперь знают или должен 
знать весь мир? 

... Белорусы очень организо-
ванны. Настолько организован-
ны, что бастуют с перерывом на 
работу. 

...Прежде чем стать на ска-
мейку в очередном протесте, 
белорусы снимают 
обувь. … Все дарят дру-
гу цветы, воду и еду. 

Рецепты цветных революций хорошо известны. Как и рецепты против них — доверие к власти.

А К Ц Е Н Т

События в Беларуси — будто последнее 
эхо распада огромной империи 
и выбора нового образа жизни 
на постсоветском пространстве
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Сечиным 
разведку новых месторождений

Нефть номер один

Кира Латухина

В 
России начали добы-
вать премиальную, 
лучшую в мире нефть. 
На встречу с прези-
дентом глава «Росне-
фти» Игорь Сечин 
принес бутылку этого 
«черного золота» — по 
х а р а к т е р и с т и к а м 

лучше, чем на Ближнем Восто-
ке. Владимир Путин также заме-
тил, что сокращение экономики 
будет меньше, чем во многих 
других странах.

В начале встречи глава госу-
дарства задал два вопроса. «Пер-
вый — это как строится работа 
компании в условиях ограниче-
ний, связанных с пандемией ко-
ронавирусной инфекции?» — 
спросил он. Второй вопрос ка-
сался работы на перспективу по 
реализации планов развития 
компании, в том числе геолого-
разведки. Сейчас действуют ог-
раничения добычи в рамках до-
говоренностей «ОПЕК плюс». 
«Но рано или поздно эта ситуа-
ция пройдет, и мировая эконо-
мика будет расти, и российская 
будет расти», — оценил прези-
дент. Причем, по его мнению, со-
кращение будет меньше, чем во 
многих других, в том числе евро-
пейских, странах. «Посмотрим 
по результатам года», — заметил 
Путин. Рано или поздно это 
пройдет везде, и нужно будет от-

вечать на вызов, связанный с ро-
стом мировой экономики, убе-
жден он.

«Роснефть» обеспечивает 
около 6 процентов мировой до-
бычи. При этом полностью со-
блюдает все социальные обяза-
тельства, несмотря на неблаго-
приятные условия, связанные с 
пандемией, с падением цен на 
нефть, а также действием неза-
конных санкций, начал доклад 
Сечин. «Роснефть» формирует 
около 8 процентов ВВП. В ней бо-
лее 350 тысяч специалистов, их 
средняя зарплата примерно 
вдвое превышает среднюю по 
стране.

В условиях пандемии основ-
ной приоритет — охрана здоро-
вья и безопасности труда со-
трудников, сообщил глава ком-
пании. Проведено более 245 ты-
сяч тестов, и где возможно — как 
можно больше работают дистан-
ционно. Подготовлены меры на 
случай ухудшения эпидемиоло-
гической ситуации: обсервато-
ры для вахтовиков и изоляторы.

Речь зашла о новом проекте 

«Восток Ойл». Сечин подарил 
президенту бутылку нефти. «Се-
годня с большой радостью хотел 
бы передать вам первую нефть, 
добытую на 31-й скважине За-
падно-Иркинского месторожде-
ния с потрясающими характери-
стиками: содержание серы — 
0,02 процента», — объявил он.

«Как на Ближнем Востоке?» — 
сравнил Владимир Путин, рас-
сматривая «черное золото». 
«Это премиальная нефть, одна 
из лучших в мире, лучшая в 
мире», — ответил собеседник, за-
верив, что она даже лучше, чем 
ближневосточная.

Глава государства поинтере-
совался, как в целом идет геоло-
горазведка. «Работаем. Это и 
«Восток Ойл», где сейчас мы ак-
тивно проводим геологоразвед-
ку, но также и бурение на шель-
фе продолжаем. В Карском море 
сегодня работает наша плат-
форма», — сказал Сечин и пока-
зал ролик. Работа идет и на Тай-
мыре. «Готовимся к выходу ми-
ровой экономики из кризиса, 
чтобы к 2023—2024 годам впол-

не могли выйти с новыми объе-
мами на рынки, которые, без-
условно, будут расти», — заклю-
чил докладчик.

В результате соглашения 
«ОПЕК плюс» компания дейст-
вительно вынуждена временно 
сокращать добычу. Прежде всего 
на низкоэффективных вырабо-
танных месторождениях. Но 
увольнений не будет. «Период 
снижения добычи будет исполь-
зован для консервации скважин 
и для строительства новой логи-
стической инфраструктуры, ко-
торая позволит по завершении 
сокращения выйти на мировые 
рынки с большей эффективно-
стью», — пояснил Сечин.

Глава компании отметил де-
фицит перерабатывающих мощ-
ностей на Дальнем Востоке и на-
помнил о планах строительства 

в Находке нового восточного не-
фтехимического комплекса: «В 
связи с изменением налогового 
режима мы были вынуждены от-
ложить на некоторое время реа-
лизацию этого проекта. Вместе с 
тем мы готовы вернуться к нему 
в случае обеспечения фискаль-
ного режима, обеспечивающего 
рентабельность проекта». Но ну-
жен стабильный налоговый ре-
жим, который позволил бы пла-
нировать минимум на 30 лет. 
Земля выделена, есть возмож-
ность строительства морского 
терминала. Предприятие со-
здаст мощную точку роста в 
этом регионе, уверен глава «Ро-
снефти». Президент попросил 
представить предложения.  

Игорь Сечин заверил главу государ-
ства, что российская премиальная 
нефть лучше, чем ближневосточная.

А К Ц Е Н Т

«Роснефть» стимулирует развитие 
российской экономики, формируя 
порядка 8 процентов ВВП страны

Евгений Гайва

Движение по федеральной 
трассе М-5 «Урал» в райо-
не  города Бронницы пла-

нируется открыть в ноябре это-
го года, сообщили в госкомпа-
нии «Автодор». 

Трасса М-5 связывает Мо-
скву с Челябинском. Движение  
на подъездах к столице интен-
сивное, потому нужна  развязка 
на пересечении М-5 с четвертым 
пусковым комплексом Цен-
тральной кольцевой автомо-
бильной дороги (ЦКАД-4). Ее 

строительство идет круглосу-
точно. Работы планируется за-
вершить в этом году. Чтобы  
управиться в срок, участок М-5 в 
районе Бронниц полностью пе-
рекрыли для движения, поясни-
ли в госкомпании. 

Часть дороги разобрана, так 
как ЦКАД проходит под М-5. На 
пересечении двух трасс соору-
жают восемь съездов общей про-
тяженностью 4,2 километра. На 
данный момент на правой поло-
вине сооружения уже смонтиро-
ваны все 28 балок пролетных 
строений, ведется армирование 

плиты проезжей части. Монтаж 
балок пролетных строений пра-
вого направления начнут 10 сен-
тября. На левой половине устро-
ены крайние опоры, устанавли-
вают ростверки промежуточных 
опор.

Четвертый пусковой ком-
плекс ЦКАД имеет протяжен-
ность 96,8 километра. Он прохо-
дит по шести городским округам 
Московской области от  трассы 
М-7 «Волга» до М-4 «Дон». Всего 
на ЦКАД-4 возводится 71 искус-
ственное сооружение, включая 
шесть транспортных развязок.  

ЮБИЛЕЙ РГО — 175 лет!

Наша с тобой 
география
Игорь Елков

175 лет назад по распоряжению Николая I было осно-
вано Русское географическое общество.

Президент России, поздравляя РГО с юбилеем 
(председателем попечительского совета которого Вла-
димир Путин является), отметил, что у истоков обще-
ства стояли выдающиеся люди —  государственники, 
военные, ученые и путешественники, меценаты и бла-
готворители, которые заложили традиции  РГО.

«Были разные периоды, — логически продолжил 
исторический экскурс президента РФ президент РГО 
Сергей Шойгу. — Был этап расцвета, когда в стенах Об-
щества зарождались идеи и проекты государственной 
значимости. Под флагом РГО проходило исследование 
и освоение Сибири, Арктики и Дальнего Востока».

По оценке 
Сергея Шойгу, и в 
нашу победу в Вели-
кой Отечественной 
войне внесли бес-
ценный вклад геог-
рафы, картографы и 
геодезисты. Но в 
жизни РГО были и 
сложные периоды, 
когда оно теряло 
свое влияние и даже 
могло погибнуть. «К 
счастью этого не 
произошло», — от-
метил министр обороны, сделав акцент на то, что РГО в 
полной мере возобновило экспедиционную деятель-
ность. «Помню, как ездил на место раскопок в Кызыл-
Курагино, — рассказал  Шойгу. — Лишь в этой экспеди-
ции мы за шесть лет изучили семьдесят археологиче-
ских памятников, передали в музеи тысячи артефак-
тов. А еще была очистка Арктики, комплексное иссле-
дование Курильских островов, кругосветная экспеди-
ция в честь 200-летия открытия Антарктиды русскими 
моряками, уникальные погружения специалистов на-
шего Центра подводных исследований». 

С Днем географа, который впервые празднуется 
18 августа, всех поздравила и председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко.  Спикер напомнила о 
важности развития отдаленных территорий. И очень 
емко охарактеризовала юбиляра: РГО, по ее словам, 
это центр притяжения всех неравнодушных любите-
лей российской природы.  

— Читайте также: Что ждет школы в новом учебном году 
rg.ru/art/1934089 

В современном  

активе РГО —  

очистка Арктики, 

исследование 

Курил, 

ряд кругосветок

Приказали 
долго шить

Это самые важные показатели, которые вли-
яют не просто на комфорт во время носки, но 
и на здоровье ребенка. Несоответствия по 

тому или иному показателю, а то и по всем сразу, на-
шлись у продукции 23 торговых марок. Интересно, 
что среди «блузок-нарушителей» оказались как син-
тетические изделия, так и те, в которых доля нату-
ральных волокон была очень высокой, вплоть до 
100%. Эксперты считают, что производители тканей 
при попытке добиться хорошего уровня одного пока-
зателя ухудшают другие. Например, при производст-
ве хлопчатобумажных тканей для блузок может ис-
пользоваться пряжа высоких номеров, что улучшает 
внешний вид ткани, ее практичность, но ткань при 
этом перестает «дышать». В такой одежде некомфор-
тно долго находиться. Ребенок будет чувствовать 
себя как в скафандре.

Половина блузок «не попали» в свой размер (то 
есть заявленный на этикетке размер не соответство-
вал реальному). В 13 случаях первая стирка привела 
к тому, что блузка села. А вот проверку на прочность 
блузки прошли. Эксперты сымитировали трение 
блузки о парту. На 
специальном 
устройстве изде-
лия протирались 
круговыми движе-
ниями. Стандарт 
Роскачества уста-
навливает, что 
блузка должна вы-
держать не менее 
400 циклов.

Большинство 
изделий прослужат 
весь учебный год, 
они выдержали от 
1500 до 5000 циклов. Однако на отдельных образцах 
дыры образовались уже через 200 круговых движе-
ний. На совесть блузки и окрашены. Их можно сколь-
ко угодно стирать, не боясь, что изделия потеряют 
свой цвет.

Специалисты Роскачества также сделали вывод о 
том, что высокая цена не всегда означает хорошее ка-
чество. Оказалось, что самые качественные изделия 
стоят в пределах 800—900 рублей.

«Одежда для школьника должна соответствовать 
погоде, месту проведения учебных занятий, темпера-
турному режиму в помещении, обеспечивать ком-
фортный микроклимат под одеждой», — советуют в 
Роспотребнадзоре. При этом владелец швейной фа-
брики, занимающейся в том числе и пошивом оде-
жды для школьников, Ольга Косец советует родите-
лям не пренебрегать одеждой из вискозы. «Синтети-
ческие волокна — это продукты нефтяной переработ-
ки, а вискозные — это искусственные, но натураль-
ные, — поясняет она. — Чаще всего вискоза изготавли-
вается из древесины, точнее, из сосны. Если в ткани 
соотношение полиэстера 65% и вискозы 35%, такое 
полотно будет соответствовать всем санитарно-гиги-
еническим нормам. Поливискоза используется при 
производстве юбок, брюк, сарафанов, платьев, жиле-
тов. Рубашки, сорочки, блузки должны быть из тка-
ней либо с содержанием хлопка не менее 60%, либо 
из 100-процентной вискозы, возможно добавление 
эластана до 5%».  

Самые 

качественные 

блузки 

для девочек 

стоят в пределах 

800—900 рублей
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ПЛАНЫ Минтранс предложил 
субсидировать международных 
автоперевозчиков

Грузоподъемные
Евгений Гайва

Компании,  занимающиеся 
транзитными международны-
ми перевозками контейнеров 
на автотранспорте, могут полу-
чить субсидии на топливо и зар-
плату работникам. Проект по-
становления правительства об 
этом разработал минтранс. 

Субсидии помогут увели-
чить объемы транзитных пере-
возок, считают в минтрансе. В 
связи с принимаемыми мерами 
по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией спрос на автомобиль-
ные перевозки сократился. При 
этом по итогам совещания по 
вопросам повышения устойчи-
вости российской экономики в 
сфере транспорта, которое про-
водил президент в мае этого 
года, было поручено включить в 
общенациональный план дейст-
вий меры по развитию транзит-
ных перевозок контейнеров. 

Поддержать деньгами пред-
лагается российских транзит-
ных автоперевозчиков через ев-
ропейскую часть страны. Ком-
пенсировать им будут часть за-
трат в период с 1 сентября по 1 
декабря 2020 года. 

Субсидии станут рассчиты-
вать в зависимости от количест-
ва перевезенных контейнеров и 
маршрутов перевозок отдельно 
для 20-футовых и 40-футовых 
контейнеров. Например, на 
маршруте Санкт-Петербург — 
Новороссийск за каждый 20-фу-
товый контейнер предполагает-
ся заплатить по 30 тысяч ру-
блей, а за 40-футовый — по 60 
тысяч рублей. 

В год российские перевозчи-
ки выполняют около тысячи 

транзитных рейсов, отмечают в 
Ассоциации международных 
автомобильных перевозчиков. 
В период действия субсидии бу-
дет перевезено около 200 кон-
тейнеров. То есть общая сумма 
субсидии в итоге может соста-
вить до 12 миллионов рублей. 

Первоначально речь шла о 
сумме субсидий в один милли-
ард рублей, и ее планировалось 
полностью отдать железнодо-
рожному транспорту, пояснил 
источник в отрасли, знакомый с 
ситуацией. Когда проект поста-
новления был готов, в минэко-
номразвития обратили внима-
ние, что в поручении президен-
та речь шла о поддержке тран-
зитных контейнерных перево-
зок всеми видами транспорта. В 
итоге часть денег было решено 
направить на поддержку авто-
перевозчиков. 

Вряд ли итоговая сумма бу-
дет большой, скорее всего речь 
может идти о десятке миллио-
нов рублей. «Насколько эта 
мера будет действенной, слож-
но понять, так как за несколько 
месяцев трудно выполнить 
большое количество перевозок. 
Но дело не в финансовой состав-
ляющей, главное, что наконец 
органы власти обратили внима-
ние на автомобильный тран-
спорт», — заметил собеседник 
«РГ» в одной из автокомпаний. 
Как правило, дотируются отра-
сли с большим государствен-
ным участием — железнодорож-
ный, авиационный, морской 
транспорт, а сейчас субсидиро-
вать предполагают автомобиль-
ный транспорт, где доля госу-
дарственного участия мини-
мальна, добавил он.  

Тем временем 
Владимир Путин обсудил с лидерами ФРГ, Франции 
и председателем Европейского совета ситуацию 
в Беларуси
Вчера президенту России позвонили сначала канцлер ФРГ, а затем пре-
зидент Франции. Кроме того, в преддверии экстренного саммита Евро-
союза Владимир Путин провел телефонный разговор с председателем 
Европейского совета Шарлем Мишелем. Главной темой всех перегово-
ров стала Беларусь, где обострилась ситуация после выборов. Влади-
мир Путин подчеркнул недопустимость любых попыток вмешательства 
извне во внутренние дела республики, ведущих к эскалации кризиса, и 
оказания давления на белорусское руководство. Выражена надежда на 
скорейшее урегулирование проблем.

КОНКРЕТНО 

РГО —  одно из старейших географических обществ мира. 
Основано в Санкт-Петербурге 18 августа 1845 года: в этот 
день император утвердил его временный устав. Среди учре-
дителей —  адмиралы Федор Литке, Иван Крузенштерн, Фер-
динанд Врангель, астроном Василий Струве, лингвист Вла-
димир Даль, меценат князь Владимир Одоевский.  Сегодня 
основными направлениями РГО являются экспедиции и ис-
следования, образование и просвещение, охрана природы, 
издание книг и работа с молодежью. С момента открытия 
проведено около трех тысяч экспедиций. Есть две штаб-
квартиры — одна в Санкт-Петербурге, другая в Москве.

ДОРОГИ Движение на участке трассы М-5 «Урал» 
в районе Бронниц откроют в ноябре

Близки к развязке

ПРОДАЖИ 
НАБРАЛИ 
ФАРМУ

Парламентарии также 
считают несправедли-
вым, что право на ди-

станционную торговлю получи-
ли лишь крупные аптечные 
сети, у которых в течение по-
следнего года было открыто не 
менее десяти аптек в отдельном 
регионе. К 18 августа 137 круп-
ных сетевых аптек получили 
право на дистанционную прода-
жу лекарств, сообщили «РГ» 
в Росзравнадзоре. 

Депутаты выступили с ини-
циативой о смягчении крите-
риев и требований к организа-
циям, которые могут зани-
маться дистанционной торгов-
лей лекарств. Они предложили 
допустить к онлайн-продажам 
оптовых дистрибьюторов, у 
которых есть все необходимые 
лицензии, а также разрешить 
продавать лекарства удаленно 
обычным несетевым аптекам. 
Еще одним нововведением в 
законопроекте станут пере-
движные аптечные пункты, ко-
торые будут ездить в отдален-
ные районы и снабжать гра-
ждан медикаментами. По сло-
вам председателя комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрия Морозова, их особен-
но ждут регионы. «Другого ва-
рианта поставки лекарств в де-
ревни просто нет», — подчер-
кнул он.

Та к ж е  п а р л а м е н т а р и и 
предложили законодательно 
закрепить понятие аптечной 
сети и ограничить ее долю 
20% в пределах одного адми-
нистративно-территориаль-

ного образования. По мнению 
депутатов, это позволит не до-
пустить монополизации и 
должно позитивно сказаться 
на ценах на лекарства. При 
этом они считают, что аптеки 
должны информировать поку-
пателей о наличии в продаже 
российских аналогов зару-
бежных препаратов. «Это даст 
людям возможность выбора 
и будет стимулировать конку-
ренцию в этой сфере. Тем бо-
лее, что у нас многие лекарст-
венные препараты не уступа-
ют по качеству иностран-
ным», — говорит Морозов. А 
вот с регистрацией отечест-
венных препаратов, по мне-
н и ю  д е п у тато в ,  с и т уа ц и я 
складывается крайне сложная. 
«У нас неплохое законодатель-
ство, установлены хорошие 
сроки для подачи и рассмотре-
ния заявки, проведения кли-
нических испытаний. Но есть 
в этой бутылке одно узкое гор-
лышко — экспертный совет», — 
отметил Исаев. Он пояснил, 
что регистрация отечествен-
ных лекарств зачастую затя-
гивается из-за того, что эк-
спертный совет не может выя-
вить все замечания за один 
раз. После того, как фармацев-
тическая организация выпол-
няет одни требования, она по-
лучает новые, и так может 
быть до бесконечности. В ре-
зультате выходят сроки реги-
страции, и приходится начи-
нать сначала. «Необходимо 
прописать в законопроекте, 
чтобы замечания при реги-
страции нового российского 
лекарства могли быть сделаны 
только единожды», — заклю-
чил он, подчеркнув, что все из-
менения в законопроект долж-
ны быть внесены в интересах 
граждан, которые должны по-
лучить доступные и качествен-
ные лекарственные препара-
ты.  

Как отметил депутат, доку-
мент согласован с профильны-
ми ведомствами,  однако пока 
на него нет официального от-
зыва правительства.  

— Изменились правила 
составления перечня важных 
лекарств — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1937767 

1

ЦИФРА

137
КРУПНЫХ 

сетевых аптек получили разре-
шение на дистанционную про-
дажу лекарств.

В Госдуме считают 

несправедливым, 

что право 

на дистанционную 

торговлю 

лекарствами 

получили 

только 

крупные 

аптечные сети
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ИНИЦИАТИВА Рыбной отрасли предлагают 
поменять квоты на аукционы 

Крабу выйдет боком
Татьяна Карабут

У рыбаков новый повод для 
волнения. Для полной за-
грузки новых судов и бо-

лее активного обновления рыбо-
промыслового флота Русская ры-
бопромышленная компания 
(РРПК) предложила реформу от-
расли. Минвостокразвития под-
держивает эту идею, но минсель-
хоз выступает против.

В письме на имя председателя 
правительства Михаила Мишус-
тина РРПК предложила увели-
чить инвестквоты на рыбу с 20 до 
50%, на краба — с 50 до 100%. По 
мнению авторов письма, сущест-

вующие квоты не обеспечивают 
полной загрузки рыбопромы-
слового флота. Увеличение ин-
вестквот это исправит, а кроме 
этого, обеспечит судостроите-
лям заказы на 600 млрд рублей в 
течение 30 лет. 

Раньше квоты на вылов рыбы 
распределялись по историческо-
му принципу — среди существую-
щих компаний в зависимости от 
объемов вылова ими рыбы за 
предыдущий период. Но три года 
назад 20% всех квот на рыбу ста-
ли направляться через аукцио-
ны. В прошлом году к ним доба-
вились и 50% квот на краба. «В 
нагрузку» победитель аукциона 

берет на себя обязательства по 
обновлению флота и перераба-
тывающих мощностей.

В минсельхозе считают этот  
принцип справедливым и не под-
держивают предложение РРПК, 
следует из письма директора де-
партамента регулирования в 
сфере рыбного хозяйства и аква-
культуры министерства Евгения 
Каца президенту Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) Герману Звереву 
(есть у «Российской газеты»).

В рамках существующего ме-
ханизма заключено контрактов 
на строительство 43 судов рыбо-
промыслового флота, 24 берего-
вых перерабатывающих завода и 
еще готовятся договоры на стро-
ительство 11 судов, сообщается в 
письме. Изменение механизма 
«создаст неравные конкурен-
тные условия для пользовате-
лей», уже заключивших догово-
ры на реализацию инвестпроек-
тов, и тех, кто мог бы принять 
участие в кампаниях на услови-
ях, определенных изначально, 
считают в ведомстве. 

По результатам аукционов за-
ключены судостроительные кон-
тракты на строительство 35 су-
дов-краболовов. И это почти пол-
ностью закроет потребности 
страны в краболовном флоте, 
оценивают в минсельхозе.

По мнению Германа Зверева, 
перераспределение инвестквот, 
предлагаемое РРПК, позволит ей 
самой увеличить квоту более чем 
в два раза, но лишит этих объе-
мов вылова 439 других предпри-
ятий. И это не добавит инве-
стпривлекательности отрасли. 

Ранее идею об увеличении ин-
вестквот поддержало минвосто-
кразвития. Доходы от продажи 
квот ведомство предложило на-
править на развитие Дальнего 
Востока и Арктики.  

АРМИЯ Военную 
полицию 
подняли 
по тревоге

СТРАЖИ 
ГАРНИЗОНОВ
Юрий Гаврилов

Большие учения военной поли-
ции «Страж-2020» начались 
вчера сразу в нескольких реги-
онах России. Об их масштабе 
можно судить по такому факту. 
Оценивать профессионализм 
более чем 2,5 тысячи армей-
ских правоохранителей будут в 
трех военных округах и на Се-
верном флоте. 

У этих учений есть несколь-
ко особенностей. Так, в качест-
ве проверяющих выступит не 
только «высокое» начальство 
во главе с руководителем про-
фильного управления Минобо-
роны России генерал-полков-
ником Сергеем Кураленко, но и 
коллеги полицейских из Цен-
трального военного округа. Им 
отвели роль посредников — не 
молчаливых наблюдателей, а 
именно экзаменаторов.

А еще к учениям привлекли 
специалистов из армейских ву-
зов. С их помощью организато-
ры «Стража-2020» надеются по 
максимуму испытать возмож-
ности современной техники, 
вооружения и спецсредств, ко-
торыми в этом году обеспечили 
военную полицию. Арсенал, 
надо сказать, разнообразный и 
весьма эффективный. 

Взять, к примеру, средства 
передвижения. Такому парку 
может позавидовать любая си-
ловая структура. 

Помимо бронеавтомобилей 
«Тигр» и «Тайфун», которые от-
лично зарекомендовали себя в 
Сирии, военные полицейские 
используют еще один — «Еса-
ул». В ходу у них мотоциклы 
и квадроциклы. 

Есть даже такая экзотика, 
как электроциклы «ИЖ-Пуль-
сар» — их в армию поставляет 
Ижевский завод. 

Для флотских полицейских 
закупают многоцелевые бы-
строходные бортовые катера 
БЛ-680. Прежде их использовал 
армейский спецназ, теперь — и 
военные полицейские. Генера-
лы подумывают о расширении 
технического парка за счет баг-
ги. Разумеется, не забыты и бес-
пилотники — они помогают во-
енным контролировать движе-
ние армейских колонн и вести 
патрулирование в гарнизонах. 

Про спецсредства и оружие 
стоит сказать отдельно. К при-
меру, прикрывающая голову 
каска с весьма символичным 
названием «Колпак-1» надеж-
но предохраняет военного по-
лицейского от удара штык-но-
жом или кинжалом. 

Металлический щит «Аван-
гард» размером 1 метр на 60 
сантиметров спасает от кам-
ней, бутылок, железных прутов 
и других предметов, способных 
нанести человеку серьезную 
травму. 

Кроме того, имея такой щит 
в руках, полицейский может 
контролировать ситуацию с по-
мощью смотровых отверстий в 
верхней части «Авангарда». 
Если нарушитель все-таки до-
берется до военного, тоже не 
беда — от повреждений и увечий 
его прикроют щитки на руках, 
груди, спине и ногах. 

У армейских правоохрани-
телей имеется и нелетальное 
оружие, в частности, бесст-
вольные травматические пи-
столеты БП-4С «Оса» и элек-
трошокеры «Гюрза». Между 
прочим, «змеиную» модель на-
делили двумя функциями: она 
работает не только как шокер, 
но и как дубинка. 

Закон о военной полиции на-
делил армейских правоохрани-
телей широкими полномочия-
ми для противодействия пре-
ступности, обеспечения закон-
ности и правопорядка в воин-
ских частях. Они имеют право 
задерживать и досматривать 
подозрительных, а в особых 
случаях применять к ним бое-
вые приемы, огнестрельное 
оружие и спецсредства.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин поддержал идею расширения 
льготной ипотеки на Дальнем Востоке

Правительственный 
десант — день шестой
Галина Мисливская

Н
овая государствен-
ная политика в от-
ношении Дальнего 
Востока уже приве-
ла к росту промпро-
изводства и инве-
стиций. Для более 
динамичного раз-
вития региона феде-

ральный центр готов принимать 
дополнительные меры, втом чи-
сле в сфере жилья и  энергетики.

В заключительный день 
большой поездки по регионам 
Дальнего Востока премьер-ми-
нистр России Михаил Мишус-
тин провел заседание прави-
тельственной комиссии по со-
циально-экономическому раз-
витию Дальневосточного феде-
рального округа (ДФО) с уча-
стием губернаторов и феде-
ральных министров. Перед на-
чалом работы глава кабмина по 
видеосвязи дал старт строи-
тельству Амурского газохими-
ческого комплекса. В рамках 
проекта будет создано порядка 
1000 новых рабочих мест. Пла-
нируемый срок завершения 
строительства — 2024 год. «Это 
крупнейший инвестиционный 
проект, один из крупнейших 
в стране. Он имеет стратегиче-
ское значение для газовой отра-
сли, для всей страны, — отметил 
Мишустин. — Запуск этого про-
изводства — это мощные инве-
стиции в будущее».

Подводя итоги поездки боль-
шой правительственной коман-
ды по четырем регионам Даль-
него Востока, глава кабмина от-
метил, что в каждом из них есть 
«свои уникальные возможно-
сти, свои точки роста».  «Разви-
тие Дальнего Востока России 
президент объявил нашим на-
циональным приоритетом. И по 
поручению главы государства, 
вы знаете, правительство дора-
батывает сегодня националь-
ную программу социально-эко-
номического развития региона 
до 2024 года и на перспективу 
до 2035 года. В ближайшее вре-
мя этот документ будет утвер-
жден», — проинформировал 
премьер. Одним из результатов 
новой государственной полити-
ки в регионе стал рост промыш-
ленного производства, который 
более чем в два с половиной 
раза опережает средние показа-
тели в стране, отметил Мишус-
тин. Оживился и инвестицион-
ный климат. «С государствен-
ной поддержкой в течение по-
следних пяти лет были запуще-

ны почти 2,5 тыс., а если точно 
— 2435 инвестиционных проек-
тов с общим объемом инвести-
ций более 4 трлн рублей. Созда-
но более 180 тыс.  рабочих 
мест», — подчеркнул он. 

«Есть, к сожалению, и свои 
трудности, которые требуют ре-
шений», — продолжил премьер. 
«В этом федеральный центр бу-
дет оказывать помощь не толь-
ко Чукотке, Камчатке, Магадан-
ской и Амурской областям, где 
мы ситуацию видели своими 
глазами, но и, конечно, всем 
субъектам Российской Федера-
ции, которые входят в Дальне-
восточный округ», — сказал Ми-
шустин.

По одной из программ реше-
ние было принято на месте. Речь 
идет о «Дальневосточной ипоте-
ке». Сейчас кредит под 2% годо-
вых на приобретение нового жи-
лья в ДФО могут получить моло-
дые семьи и участники програм-
мы «Дальневосточный гектар». 
Уже заключено около 9,5 тыс. 
договоров на общую сумму бо-

лее 33 млрд рублей. Программа 
рассчитана на весь федераль-
ный округ, но по факту работает 
не во всех регионах. Как расска-
зал на встрече ее участников с 
премьер-министром  глава мин-
востокразвития Александр Коз-
лов, в Магаданской области и на 
Чукотке нет рынка первичного 
жилья, а большая часть террито-
рии — сельская местность. В ито-
ге жители не могут получить 
льготный кредит. Он предложил 
распространить программу на 
вторичное жилье.

«Раз все такие предложения 
высказывают, я считаю, надо 
поддержать», — ответил глава 
правительства России. «Догово-
рились. Мы тогда оформим все 
документы, соответствующие 
изменения внесем в норматив-
ную базу», — добавил он.

По мнению Александра Коз-
лова, льготные условия ипотеч-
ного кредитования могли бы дей-
ствовать в двух регионах времен-
но, например, пару лет — пока 
там не развернется строительст-

во новых домов. При этом ми-
нистр уточнил, что речь идет 
только о сельской местности. По 
итогам совещания глава ведом-
ства дал поручение определить 
перспективные земельные 
участки для комплексной за-
стройки по программе «Дальне-
восточной ипотеки». По словам 
Козлова, желающих ее получить 
— 47 тыс. человек, это втрое пре-
вышает объем предложения на 
первичном строительном рынке.

В уточнении нуждается и 
программа газификации регио-
на, заявил в ходе заседания пра-
вительственной комиссии за-
мглавы минэнерго Павел Соро-
кин. По его словам, уровень 
обеспеченности газом  в целом 
по стране сейчас составляет 
70%, а на Дальнем Востоке — 
всего 17%. Сорокин предложил 
органам исполнительной влас-
ти ДФО совместно с «Газпро-
мом» и при поддержке минэ-
нерго до 1 декабря актуализи-
ровать региональную програм-
му газификации.

Кроме того, ведомство под-
готовило законопроект о вы-
равнивании тарифов на элек-
троэнергию в ДФО до 2028 года. 
По словам Сорокина, документ 
вскоре будет внесен в Госдуму.

Инфраструктурные проекты 
стали одной из тем двусторон-
них встреч Михаила Мишустина 
в ходе поездки на Дальний Вос-

ток. В частности — с врио губер-
натора Хабаровского края Ми-
хаилом Дегтяревым. Премьер 
поручил начать работу по проек-
ту реконструкции дороги Вани-
но — Советская Гавань в 2021 
году. Он также он поддержал вы-
д е л е н и е  д о п о л н и т е л ь н ы х 
средств на завершение второго и 
третьего этапов инженерной за-
щиты Комсомольска-на-Амуре   .

Глава кабмина поинтересо-
вался ходом работы над реали-
зацией социально-экономиче-
ской программы Хабаровского 
края. «В этой связи уже есть ряд 
предложений, согласованных с 
министерствами, по которым 
мы движемся. Это, в частности, 
обманутые дольщики — реше-
ние вопросов. Выравнивание 
тарифов. Край большой, север-
ная территория», — ответил Ми-
хаил Дегтярев. Он также сооб-
щил о создании народного сове-
та при губернаторе, куда при-
гласят представителей общест-
венности, в том числе тех,  кто 
«выражает несогласие с некото-
рыми действиями власти». «Ди-
алог налаживается», — резюми-
ровал врио главы региона.  

Сейчас 20% всех квот на вылов рыбы распределяется через аукционы. 
Победитель берет на себя обязательства по обновлению флота. 

А К Ц Е Н Т

По программе «Дальневосточная 
ипотека» уже заключено 
около 9,5 тысячи договоров

Помимо бронеав-

томобилей «Тигр» 

и «Тайфун», кото-

рые отлично заре-

комендовали себя 

в Сирии, военные 

полицейские 

используют еще 

один — «Есаул». 

В ходу у них также 

мотоциклы 

и квадроциклы

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1938096 

Долг платежом 
опасен

Коллекторы выкладывали к дверям похорон-
ные венки с портретами должников или их де-
тей. 

Терпение лопнуло, и после серии резонансных уголов-
ных дел и показательных судебных процессов четыре 
года назад был принят специальный закон( ФЗ-230). 
В нем были установлены правила взыскания — когда 
можно звонить, когда нельзя, как вести себя с должни-
ками. 

Правила касались как коллекторских контор, так и 
финансовых организаций, которые держали у себя по-
дразделения по взысканию задолженностей. 

Разделили и коллекторов — на законных и подполь-
ных. С последними борется полиция. Законных контр-
олируют приставы. 
По их данным, в 
стране больше трех-
сот коллекторских 
агентств, которым 
разрешено взыски-
вать долги.

Запрещено да-
вить на граждан и 
унижать их, выкла-
дывать сведения 
о долге в открытый 
доступ и требовать 
с родственников 
деньги за должника. 
Но, как показала 
практика, страшил-
ка в виде ответственности за нарушения оказалась не 
такой уж и серьезной. Жажда выбить быстрее деньги и 
получить причитающийся за это вполне приличный 
процент оказалась сильнее  наказания небольшим 
штрафом, и то в случае, если должник пожалуется. 

В комментариях к законопроекту так и сказано: ка-
рающие меры из-за своей незначительности по срав-
нению с возможным заработком никого не отпугива-
ют. 

Судебная статистика по жалобам только подтвер-
ждает справедливость такого утверждения. По отдель-
ным микрофинансовым организациям, которые выби-
вали незаконно долги с граждан, за несколько лет вы-
несены десятки решений, но они продолжают процве-
тать. 

А число жалоб на незаконные действия коллекто-
ров растет в геометрической прогрессии. Та же Служ-
ба судебных приставов говорит о штрафах на суммы 
больше ста миллионов рублей только по рассмотрен-
ным судами дел на коллекторов.

Причем ситуация с «серыми» коллекторами, кото-
рые действуют вообще без разрешения, еще хуже. Там 
жалоб в разы больше, и, соответственно, никакой от-
ветственности. 

Законопроект в этом плане уравнивает законных 
и незаконных коллекторов. В документе предусмотре-
но усиление административной ответственности для 
не включенных в реестр. Это микрофинансовые орга-
низации и банки.

Предложено изложить статью 14.57 Кодекса об Ад-
министративных Правонарушениях так. Должностные 
лица коллектор-
ских агентств, 
включенных в 
госреестр, могут 
быть оштрафованы 
в размере от 20 ты-
сяч до 200 тысяч ру-
блей или дисквали-
фицированы на 
срок от шести меся-
цев до одного года.

При этом на 
сами юрлица может 
быть наложен 
штраф от 50 тысяч 
до 500 тысяч рублей или административное приоста-
новление деятельности на срок до девяноста суток.

За незаконное взимание долгов коллектором, не 
включенным в госреестр, для граждан сумма админи-
стративного штрафа составляет от 50 тысяч до 500 ты-
сяч рублей.

Должностные лица могут быть оштрафованы на 
сумму от 100 тысяч до одного миллиона рублей или ди-
сквалифицированы на срок от шести месяцев до одно-
го года, а с юридических лиц по тем же основаниям 
приставы могут удержать от двухсот тысяч до двух 
миллионов руб лей.

Принятие законопроекта, уверены в правительст-
ве, позволит усовершенствовать механизм защиты 
прав граждан от недобросовестных действий при взы-
скании просроченной задолженности. Кроме того, 
предлагаемые документом изменения снизят нагрузку 
на судебные органы.  

— Коллекторам запретят звонить родне должников 
без согласия — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1928149 

По фирмам, 

которые выбива-

ли долги, вынесе-

ны десятки реше-

ний, но они 

продолжают 

процветать 

КОНТЕКСТ

Уровень долговой нагрузки граждан (соотношение плате-
жей по всем кредитам и располагаемых доходов) к апрелю 
этого года достиг рекордно высокой отметки за всю исто-
рию наблюдений — 10,9%. Об этом ранее писал Банк России 
в обзоре финансовой стабильности (выходит два раза 
в год).
Во время кризиса 2014 года этот же показатель составлял 
10,2%. В этом году долговая нагрузка граждан, как подчер-
кивают в Банке России, росла прежде всего из-за необе-
спеченного кредитования. Именно оно создавало потен-
циальные риски для ухудшения качества кредитного пор-
тфеля. Так, уровень долговой нагрузки по беззалоговым 
кредитам ко II кварталу составил 9,2%, как и в кризисном 
2014-м году. 
И этот показатель, и уровень общей долговой нагрузки гра-
ждан растут с 2017 года. В целом ЦБ пока не драматизирует 
ситуацию. «Уровень долговой нагрузки почти достиг 11%, но 
качество кредитов нормальное», — говорила в июне глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. 
В этом году в повышение долговой нагрузки на граждан 
вмешалась также пандемия и связанные с ней ограничения. 
Коэффициент выхода на первую просрочку по необеспе-
ченным кредитам у большинства банков вырос в 1,3—1,5 
раза в первой половине апреля по сравнению с мартом 
2020 года. Банк России связывает это со снижением дохо-
дов граждан и ограничительными мерами, из-за которых за-
емщики не могли посещать отделения банков.
Накануне Банк России сообщил, что с конца марта к сере-
дине августа банки реструктурировали физлицам кредиты 
на 715 млрд рублей. За это время в банки поступило 
2,57 млн обращений за реструктуризацией кредитов, около 
1,5 млн было удовлетворено. В последние недели поток но-
вых заявок сильно сократился.
До 30 сентября банки обязаны предоставлять заемщикам 
кредитные каникулы до полугода, если заемщик докажет, 
что его доходы из-за пандемии упали на треть. После 
30 сентября Банк России рекомендовал банкам и микрофи-
нансовым организациям продолжать реструктурировать 
кредиты гражданам, пострадавшим из-за пандемии, в рам-
ках собственных программ.

Подготовил Роман Маркелов
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Законопроект 

уравнивает закон-

ных и незаконных 

коллекторов. 

Ответственность 

их усилят

В Благовещенске Михаил Мишустин 
встретился с участниками програм-
мы «Дальневосточный гектар» 
и «Дальневосточная ипотека».

РЕСУРСЫ В Приамурье началось 
строительство крупнейшего 
газохимического комплекса

Зачем нам 
полимеры
Сергей Тихонов

На Дальнем Востоке началось 
строительство Амурского газо-
химического комплекса (АГХК) 
— суперпроекта компании «Си-
бур», который до 2040 года по-
зволит увеличить объем несы-
рьевого экспорта (поставки за 
границу не природных ресур-
сов, а готового продукта) из Рос-
сии на 4,6 трлн рублей. Для 
сравнения в 2019 году весь не-
сырьевой экспорт из нашей 
страны составил около 10 трлн 
рублей. Инвестиции в строи-
тельство комплекса оценивают-
ся в 10—11 млрд долларов. Пред-
полагается, что суммарная 
мощность комплекса после пол-
ного запуска составит до 2,7 
млн тонн полимеров в год — око-
ло 2,3 млн тонн полиэтилена и 
0,4 млн тонн полипропилена.

Для всей экономики ввод в 
эксплуатацию АГХК (ориенти-
ровочно в 2024—2025 гг.) будет 
означать постепенное уменьше-
ние зависимости от экспорта 
природных ресурсов. Разгово-
ры о необходимости слезть с не-
фтяной и газовой иглы идут дав-
но, но почему-то чаще всего они 
не подразумевают рациональ-
ное использование имеющихся 
у нас богатств. Продавая только 
сырье, Россия лишает себя по-
тенциальной прибыли, которую 
может получить в результате 
его переработки. Например, 
глубокая переработка этана 
увеличивает добавленную стои-
мость создаваемой из него про-
дукции в четыре раза.

Особенно актуально это ста-
новится в периоды падения цен 
на энергоресурсы, как прои-

зошло в этом году. «В условиях 
снижения цен и спроса на угле-
водороды с неясной перспекти-
вой их восстановления разви-
тие нефтегазохимии может 
стать перспективным направле-
нием для диверсификации биз-
неса нефтегазовых компаний», 
— считает консультант VYGON 
Consulting Артем Лебедской-
Тамбиев.

Ввод комплекса в работу бу-
дет синхронизирован с посте-
пенным выходом на полную 
мощность Амурского газопере-
рабатывающего завода (АГПЗ) 
«Газпрома», который будет 
обеспечивать АГХК сырьем. По 
предварительным подсчетам, 
вместе эти два предприятия на 
этапе строительства создадут в 
регионе около 25 тысяч рабо-
чих мест и около 5 тысяч после 
запуска производства.

Суммарный экономический 
эффект будет еще больше, ведь 
для нормального функциони-
рования комплексу потребует-
ся развитая обслуживающая 
инфраструктура. Это касается 
не только энергетики, дорог 
или технического обеспечения, 
но и социальной сферы, меди-
цинского обслуживания, тор-
говли, связи и коммерческих 
контактов.

«Развитию производства на 
Дальнем Востоке способствует 
близость крупнейшего потре-
бителя и импортера нефтегазо-
химии — стран АТР», — говорит 
Артем Лебедской-Тамбиев. Он 
уточнил, что реализация нефте-
газохимических проектов в 
Амурской области сможет по-
высить валовый региональный 
продукт в полтора раза.  
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ДЕНЬГИ Граждане начали 
расплачиваться 
по сделкам 
через нотариусов

Долг погашен 
и припечатан
Владислав Куликов

Новая тенденция: граждане начали активно расплачи-
ваться по сделкам через нотариуса. Процедура проста: 
покупатель вносит деньги на депозит нотариуса, а нота-
риус обеспечивает, чтобы они в целости дошли до про-
давца после того, как покупатель получит свое. Момент 
расплаты, пугающий многих, становится абсолютно 
безопасным делом.

«В прошлом году за нотариальными действиями по 
перечислению средств на депозитный счет нотариуса в 
стране обратились почти 40 тысяч раз, в денежном экви-
валенте это более 
67,5 млрд рублей», — 
сообщили в Феде-
ральной нотариаль-
ной палате. 

При этом боль-
шое число граждан 
выбирает депозит 
нотариуса не для 
расплаты по сдел-
кам, а для расчета по 
кредитам. Дело в 
том, что, как расска-
зывают эксперты, в 
последнее время не-
которые кредитные организации, в первую очередь ми-
крофинансовые организации, стали хитрить: под разны-
ми предлогами уклоняются от приема средств. В связи с 
пандемией некоторые отделения могут быть закрыты, в 
кассу деньги не принимают, а электронные системы по 
каким-то причинам не работают. Но в итоге крайним 
оказывается должник: на него потом начисляют штрафы 
за просрочку платежа. «Не работала касса?  Это ваши 
проблемы», — говорят финансисты.  Выручить в такой 
ситуации может нотариус.

«Одно из ключевых преимуществ публичного депо-
зитного счета нотариуса — перечисление на него денеж-
ных средств, с юридической точки зрения, приравнива-
ется к исполнению долговых обязательств, — подчеркива-
ют в Федеральной нотариальной палате. — Это важно, 
когда долг есть и человек хочет осуществить платеж по 
нему вовремя, а вот кредитор по тем или иным причинам 
внезапно стал недоступен. У многих может возникнуть 
мысль: «Раз кредитор пропал, можно и вовсе не платить». 
Однако она в корне не верна. За невнесение платежа в 
срок, даже если речь идет об обанкротившейся кредит-
ной организации, у которой заморожены все расчетные 
счета, должнику грозят серьезные штрафные санкции».

День внесения платежа на депозит нотариуса будет 
считаться моментом исполнения его обязательств по 
кредиту. То есть переживать о том, что деньги окажутся 
на счете кредитора значительно позже даты, закреплен-
ной в графике платежей, уже не нужно. «Все сервисы но-
тариата, как и все нотариальные действия в целом, слу-
жат общей цели — защите прав граждан, их законных ин-
тересов, стабильности гражданского оборота», подчер-
кнул президент ФНП России Константин Корсик.  

ОБОРОНА На учениях под Ростовом военная 
авиация приземлилась на полевом аэродроме

Штурмовик сел
на грунт 
Юрий Гаврилов

Вчера на тыловых учениях в 
Южном военном округе 
летчики отработали слож-

нейший элемент техники пило-
тирования. В Ростовской обла-
сти они посадили свои машины 
на грунтовый аэродром.

Туда поочередно приземли-
лись сразу несколько армей-
ских летательных аппаратов. 
Точнее, тяжелый военно-тран-
спортный Ил-76, штурмовик 
Су-25 и вертолеты. Это было 
сделано на тактическом фоне. 
То есть как бы в боевых услови-
ях. Не случайно посадку крыла-

тых и винтокрылых машин с 
воздуха прикрывала пара вер-
толетов Ми-24.

В Минобороны России кор-
респонденту «РГ» рассказали, 
что площадку для приземления 
оборудовали специалисты ма-
териально-технического обес-
печения округа. Получился по-
левой грунтовый аэродром раз-
мером 2100 на 50 метров. А еще 
— стоянки воздушных судов. 

«Аэродром способен разме-
стить до восьми самолетов опе-
ративно-тактической авиации, 
17 вертолетов, два транспор-
тных самолета. Там оборудова-
ны полевой склад авиационного 

горючего, пункт управления аэ-
родромно-техническим обеспе-
чением и полевой парк», — уточ-
нили в военном ведомстве.

Если говорить в целом, то 
развертывание полевых аэро-
дромов и посадка на них боевой 
авиации — лишь один из не-
скольких десятков эпизодов 
масштабного тылового учения 
на Юге России. Запланировано 
также устройство переправ и 
наведение железнодорожных 
мостов, восстановление воору-
жения и техники в пустынно-
степной местности, обеспече-
ние войск водой и продовольст-
вием, многое другое..

БИЗНЕС Каждый десятый салон красоты не пережил пандемию

Бьюти по больному

Екатерина Петрова

О
бъем падения вы-
ручки на россий-
ском рынке услуг 
красоты, включая 
салоны и парикма-
херские, из-за ситу-
ации с COVID-19 со-
ставил 30—35% от 
показателей прош-

лого года, рассказала «Россий-
ской газете» общественный 
уполномоченный в сфере бью-
ти-индустрии, вице-президент 
Российской ассоциации пред-
принимателей индустрии кра-
соты Нина Литвинова. Отрасль 
по стране уже потеряла 10% са-

лонов красоты. До конца года, по 
самому неблагоприятному сце-
нарию, банкротами могут стать 
около трети игроков рынка.

Самыми устойчивыми ока-
зались сетевые салоны полного 
цикла, где посетителям предла-
гают комплекс услуг, включая 
стрижку, маникюр, посещение 
кабинетов косметолога, масса-
жиста, а также солярия. Наиме-
нее защищенные — небольшие 
моностудии с узкой специали-
зацией, к примеру, по ногтево-
му сервису и коррекции бровей. 
На них и пришлась основная 
доля банкротств.

Кроме того, сказалась на ин-
дустрии неравномерность от-
крытия объектов красоты в ре-
гионах. Одними из последних 
они заработали в Краснодар-
ском крае и Нижнем Новгороде, 
где период их простоя составил 
фактически четыре с половиной 
месяца. 

За время пандемии часть 
специалистов ушла в «тень» — 
то есть переключилась на оказа-
ние услуг на дому. После снятия 
ограничений салоны не досчи-
тались около 15% мастеров, ко-

торые выбрали формат «сво-
бодного плавания», отмечает 
Литвинова. 

Часть из них оформила ста-
тус самозанятых. Для такой ка-
тегории граждан подойдет ва-
риант работы в специальных 
бьюти-коворкингах, где можно 
выгодно арендовать рабочее 
место. Вместе с тем это актуаль-
но для мастеров с наработанной 
клиентской базой, говорит Лит-
винова. Такой вариант подходит 
не всем: поэтому часть специа-
листов в ближайшее время вер-
нется обратно в салоны, полага-
ет бьюти-омбудсмен.

Всего в отрасли, по офици-

альным данным, занято 250 
тысяч человек, более полови-
ны из которых работают в Мо-
скве. Годовой оборот бьюти-
индустрии в столице состав-
лял до пандемии 160 млрд ру-
блей и 972 млрд рублей по Рос-
сии. На налоговые отчисления 
приходилось 57,3 млрд рублей 
по стране (7,5 млрд рублей по 
Москве).

По словам Литвиновой, кли-
енты постепенно возвращают-
ся в салоны красоты. Ситуация 
начала выравниваться с начала 
августа. К примеру, число посе-
тителей в салонах полного ци-
кла лишь на 10—15% меньше, 

чем за аналогичный период 
прошлого года. Среди тенден-
ций — снижение среднего чека 
за услуги примерно на 10% за 
счет скидок и акций. Основной 
акцент — на повышение качест-
ва сервиса, расширение базы 
постоянных клиентов.

Как отмечает Литвинова, са-
лоны уже могут позволить себе 
выдавать маски посетителям 
бесплатно. В начале лета неко-
торые предлагали оплатить 
клиентам так называемый «сер-
висный сбор», который позво-
лил бы покрыть расходы на по-
купку средств индивидуальной 
защиты с учетом рекомендаций 
Роспотребнадзора. Однако не-
обходимость в этом отпала, так 
как по решению российского 
правительства бизнесу предо-
ставили возможность получить 
субсидии в размере 15 тысяч 
рублей и еще 6,5 тысячи рублей 
на каждого сотрудника (с уче-
том численности на май 2020 
года) на меры по профилактике 
COVID-19.  

Самыми устойчивыми в пандемию 
оказались сетевые салоны красоты 
полного цикла.

А К Ц Е Н Т

После снятия ограничений 
из-за пандемии салоны красоты 
недосчитались около 15% мастеров. 
Они либо ушли в «тень», 
либо оформили статус самозанятых

День внесения 

средств на депо-

зит нотариуса 

будет считаться 

моментом рас-

платы по кредиту

Тюрьма не позовет
Но они продолжали 
жить в своем тесном 
мирке, в той же компа-

нии. А потом через какое-то вре-
мя возвращались в привычные 
казенные стены.

С развитием информацион-
ных технологий воровская ро-
мантика перешагнула тюрем-
ные стены. В социальных сетях 
создаются сообщества, продви-
гающие криминальные идеи, в 
том числе так называемое АУЕ, 
которое накануне Верховный 
суд РФ признал экстремист-
ским. Вариант его расшифров-
ки: «арестантский уклад един». 
Увы, многим подросткам эта аб-
бревиатура хорошо известна.

Как подчеркнул Александр 
Башкин, нередко подобные ин-
тернет-сообщества создаются 
заключенными, имеющими на 
руках нелегальные сотовые те-
лефоны с выходом в Сеть. «Эти 
лица оказывают влияние на не-
совершеннолетних, пропаган-
дируют криминальные ценно-
сти и культивируют ненависть к 
представителям правоохрани-
тельных органов и судов, что 
представляет особую опа-
сность», — заявил сенаторКста-
ти, на Дальнем Востоке надписи 
АУЕ можно встретить даже в 
подъездах ведомственных до-
мов, где живут сотрудники пра-
воохранительных органов. 

По словам сенатора Алексан-
дра Башкина, действующее за-
конодательство содержит нор-
мы, направленные на борьбу с 
пропагандой экстремизма, од-
нако в большинстве случаев 
пропаганда криминального 
образа жизни и криминальной 
идеологии под действие данных 
норм не попадает.

«Поэтому необходимо внести 
в законодательство подробное 
описание действий по пропаган-
де криминальных ценностей для 
недопущения их и доработать за-
конодательные механизмы их 
профилактики», — пояснил он.

В свою очередь, один из раз-
работчиков законопроекта, за-

меститель исполнительного ди-
ректора — руководителя аппара-
та Ассоциации юристов России 
Дмитрий Липин подчеркивает, 
что прежде всего документ 
предлагает превентивные мето-
ды борьбы с криминальной суб-
культурой, в том числе в сети 
интернет.

«При подготовке проектной 
редакции закона мы проанали-
зировали имеющуюся по дан-
ному вопросу законотворче-
скую практику и пришли к вы-
воду, что одной из главных за-
дач стоит определение поня-
тия криминальной субкульту-
ры и того, какие действия от-
носятся к ее формированию и 
под держке,  —  сказал он .  — 
Именно профилактика ее рас-
пространения, выявление и 
пресечение на начальном эта-
пе позволят избежать тяжелых 
последствий. Стоит отметить и 
то, что больше всего опасному 
влиянию криминальной суб-
культуры подвержены несо-
вершеннолетние, однако и 
взрослые, сознательные гра-
ждане довольно часто стано-
вятся жертвами насаждения 
правил уголовного мира. Эти 
особенности учтены в тексте 
законопроекта».

Ответственный секретарь эк-
спертно-консультативного сове-
та Комитета Совета Федерации, 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Вахтанг Федоров согласился 
с тем, что внесение законопро-
екта в Государственную Думу яв-
ляется очень своевременным и 
необходимым шагом. 

Он также напомнил, что на-
кануне Верховный суд России 
признал экстремистским и за-
претил деятельность в России 
«международного обществен-
ного движения «Арестантское 
уголовное единство». Однако 
АУЕ — это только название, при-
чем имеющее несколько рас-
шифровок. Его можно сменить. 
Разработчики проекта уверены: 
важно в целом противодейство-
вать голосу криминала.

1

Оборудованный под Ростовом полевой аэродром способен разместить до восьми самолетов оперативно-тактиче-
ской авиации, в частности, штурмовиков Су-25, а еще 17 вертолетов и два военных транспортника типа Ил-76. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Завершено 
следствие 
о неуплате 
налогов

ДОЛГ 
В МИЛЛИАРДЫ
Наталья Козлова 

Речь идет о владельце компа-
нии Константине Пономареве. 
Расследование вел централь-
ный аппарат Следственного ко-
митета, где Пономарева назва-
ли самым крупным неплатель-
щиком НДФЛ в России.Он об-
виняется в уклонении от упла-
ты налогов на более 9,7 милли-
арда рублей и покушении на 
мошенничество еще на 5,4 мил-
лиарда рублей.

Вот что рассказали в СК. В 
2010 году Пономарев «в рам-
ках урегулирования спора» по-
лучил от крупной компании на 
счет подконтрольного ему юри-
дического лица около 25 млрд 
рублей. Полученные деньги пе-
ревел на собственные счета. 
Пономарев должен был вначале 
уплатить налоги на прибыль и 
на добавленную стоимость, а 
затем рассчитаться по НДФЛ. 
Но этого не сделал. Таким обра-
зом, общая сумма неуплачен-
ных налогов составила 9,7 мил-
лиарда рублей. СК возбудил 
уголовное дело.

Для того чтобы избежать от-
ветственности, Пономарев в 
2014—2015 годах инициировал 
рассмотрение в суде уголовных 
дел частного обвинения — о кле-
вете. И суды, будучи введенны-
ми в заблуждение, в мотивиро-
вочной части приговоров дали 
оценку, в том числе по вопро-
сам налогообложения доходов 
Пономарева и подконтрольных 
ему компаний, сделав выводы о 
якобы соблюдении ими налого-
вого законодательства. Эти 
приговоры он использовал для 
отмены постановления о возбу-
ждении уголовного дела об 
уклонении от уплаты налогов, а 
также для прекращения налого-
вых проверок.

После того, как истинные 
факты выявились, Пономарева 
осудили за заведомо ложный 
донос. А в центральном аппара-
те Следственного комитета по-
сле отмены всех этих пригово-
ров вновь возбудили уголовное 
дело об уклонении излишне 
предприимчивого коммерсан-
та от уплаты налогов.  

УТРАТА 
В Сирии погиб 
наш генерал

ВЗРЫВНАЯ 
ВОЛНА
Юрий Гаврилов

Трагическая весть из Сирии. Во 
вторник там погиб российский 
старший военный советник в 
звании генерал-майора. Фами-
лию его не называют. Однако 
известно, что причиной смерти 
стал взрыв самодельного 
взрывного устройства. При 
этом были ранены еще двое на-
ших военнослужащих.

Как сообщил ТАСС со ссыл-
кой на Минобороны России, 18 
августа при возвращении рос-
сийской автоколонны после 
проведения гуманитарной ак-
ции в 15 километрах от города 
Дейр-эз-Зор на обочине по ходу 
движения автомобилей срабо-
тало взрывное устройство. «В 
результате подрыва три военно-
служащих получили ранения. В 
ходе эвакуации и оказания ме-
дицинской помощи от получен-
ных тяжелых ранений умер 
старший военный советник в 
звании генерал-майора», — от-
метили в военном ведомстве.

Хотя в Сирии активных бое-
вых действий сейчас нет, недо-
битые террористы не упускают 
случая устроить против армии 
Асада, наших и турецких воен-
ных диверсию. Особенно в этом 
усердствуют боевики, окопав-
шиеся в провинции Идлиб. Они 
уже несколько раз закладывали 
взрывные устройства на трассе 
М4, которую совместно патру-
лируют военные полицейские 
РФ и Турции. Звучат выстрелы 
и в других районах Сирии.

И вот — трагедия около Дейр-
эз-Зора. Российские военные 
были с гуманитарной миссией, 
поэтому теракт выглядит осо-
бенно подлым. Впрочем, други-
ми провокации боевиков не бы-
вают. И бьют они не только по 
солдатам и офицерам, но и по 
генералам.

23 сентября 2017-го опять 
же под Дейр-эз-Зором погиб 
другой российский военачаль-
ник — старший группы наших 
военных советников в Сирии 
генерал-лейтенант Валерий 
Асапов. Командный пункт, на 
котором он находился, накры-
ли мины боевиков.  
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человек работают в индустрии 
красоты, больше половины 
из них — в Москве
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ПАМЯТЬ Неожиданные коллизии в ходе Суда народов над нацистскими 
преступниками легли в основу сюжета пьесы Александра Звягинцева

Драматургия Нюрнберга
Борис Ямшанов

В нынешнем году отмечает-
ся 75-летие важнейшего 
события в новейшей исто-

рии — 20 ноября 1945 года в 
Нюрнберге начал работу Меж-
дународный военный трибунал. 
Нацистские преступники, раз-
вязавшие самую страшную вой-
ну, понесли наказание за пре-
ступления против мира и чело-
вечности.

Этому событию посвящают-
ся многие мероприятия. Осе-
нью в России запланирована 
международная конференция с 
участием первых лиц государ-
ства. Готовятся другие форумы, 
выпускаются книги, снимаются 
фильмы. 

А МХАТ им. М. Горького за-
планировал на ноябрь первую 
на отечественной сцене пре-
мьеру спектакля, посвященно-
го Суду народов по пьесе «И 
воздастся вам» известного пи-
сателя, драматурга, юриста, 
экс-замгенпрокурора РФ, сена-
тора Международной ассоциа-
ции прокуроров Александра 
Звягинцева.

С автором пьесы встретился 
наш корреспондент.

Александр Григорьевич, вас 
считают одним из крупней-
ших специалистов по Нюр-
нбергскому трибуналу. Широ-
ко известны ваши книги, доку-
ментальные и художествен-
ные фильмы, пьесы, которые 
ставились в московских теа-
трах. Теперь вы написали пье-
су на острую историческую 
тему. Хотите сказать новое 
слово о Нюрнбергском процес-
се? 

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: В известной 
мере это дань истории — за все 
75 лет у нас не было полнофор-
матной театральной постанов-
ки о событии, поставившем по-
следнюю точку во Второй миро-
вой войне. Я бы назвал его Нюр-
нбергским эндшпилем.

Задумка постановки — в ху-
дожественно-достоверной фор-
ме показать роль нашего госу-
дарства в этой последней схват-
ке с фашизмом, выверенно и, 
главное, исторически добросо-
вестно расставить акценты в 
изображении событий, которые 
сейчас особенно часто подвер-
гаются ревизии.

Нюрнбергский процесс во 
многом сформировал архитек-
туру послевоенного мира и 

принципы отношений между го-
сударствами. Сегодня, когда 
признанные итоги Второй ми-
ровой войны некоторые неве-
жественные, бессовестные дея-
тели и политиканствующие 
историки пытаются пересмо-
треть и обвинить в ее разжига-
нии нашу Родину, особенно 
важно вспомнить об уроках 
Нюрнберга. Ведь тогда трибу-
нал не только осудил агрессора, 
но и юридически четко дал его 
определение на все времена.

Вы считаете особенно важ-
ным, что трибунал признал 
преступными не только 
структуры нацистского госу-
дарства и его главарей, но и 
персональную ответствен-
ность тех, кто исполнял пре-
ступные приказы. Это поло-
жение стараются не вспоми-
нать, мол, Нюрнбергский 
трибунал был судом победи-
телей, а подсудимые были 
лишь исполнителями…

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Этот тезис 
был главным в защите военных 
преступников на судебном про-
цессе. Они все дружно делегиро-
вали свою вину «наверх», Гитле-
ру. Организаторам Суда наро-
дов важно было доказать, что 
это не месть победителей, а 
справедливое воздаяние тем, 
кто совершал преступления 
против мира и человечества.

Мало кто сегодня знает, что 

процесс мог пойти не так, как 
предполагали союзники-побе-
дители. Например, Герман Ге-
ринг, второй человек в рейхе, и 
другие соучастники яростно от-
вергали все обвинения. А самое 
главное, отрицали, что Герма-
ния вела подготовку к войне 
против Советского Союза. 

По их версии, военные дейст-
вия в июне 1941 года должны 
были лишь упредить агрессию 
Сталина. Кстати, те же самые 
аргументы используют сегодня 
западные пропагандисты и 
наши доморощенные ниспро-
вергатели.

Но это утверждение, как из-
вестно, было блестяще раз-
венчано...

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Переломным 
моментом процесса стали сви-
детельские показания фель-
дмаршала Паулюса, который 
рассказал о плане «Барбарос-
са», задолго определившем сро-
ки нападения на СССР. 

Многие обвиняемые даже не 
подозревали, что попавший в 
плен под Сталинградом Паулюс 
был жив. И уж тем более никто 
не мог предположить, что совет-
ская сторона рискнет привезти 
фельдмаршала в американскую 
оккупационную зону, где шел 
судебный процесс.

В моем распоряжении оказа-
лись уникальные документы, 
раскрывающие подробности 

этой операции. Ответствен-
ность за ее успех или провал 
Сталин возложил на исполните-
лей операции. Никто не мог га-
рантировать, что, оказавшись 
перед лицом судей и своих быв-
ших сподвижников, Паулюс по-
вторит показания, сделанные в 
плену. 

Риск был огромен. Но Пау-
люс разрушил всю систему за-
щиты Геринга и других военных 
преступников. И таких драма-
тических моментов в ходе про-
цесса было немало.

Как все эти коллизии будут 
отражены в пьесе?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Спектакль 
об уникальном и драматично 
протекавшем процессе должен 
быть спектаклем «Большого 
стиля» — такова принципиаль-
ная позиция театра. На фоне де-
кораций, воспроизводящих 
сумрачные интерьеры знаме-
нитого «зала 600» нюрнберг-
ского Дворца правосудия, раз-
ворачивается трагическая лю-
бовь русского разведчика и бе-
лоэмигрантки-переводчицы из 
Франции. «Четвертая стена» 
между происходящим на сцене 
и залом окажется стертой. Го-
сти театра, как когда-то зрите-
ли Нюрнбергского процесса, 
станут соучастниками истори-

ческого судебного процесса и 
свидетелями захватывающей 
любовной истории.

Пьеса без любви — не пьеса. Но 
кто кого любит в столь спе-
цифической обстановке судеб-
ного процесса?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Участники 
события — советский офицер и 
русская княжна из Франции. На 
Главном процессе человечества 
впервые после революции 1917 
года встретились две России. 
Родные по языку, по крови 
люди, они принадлежат разным 
лагерям: он, прошедший горни-
ло войны, вырос в Стране Сове-
тов, она — дочь русских аристо-
кратов-эмигрантов, воспитан-
ная в традициях дореволюцион-
ной российской культуры. Но-
сители разных «культурных ко-
дов» выражают свои взгляды в 
дискуссиях о политике, об 
искусстве, о музыке Вагнера — 
любимом композиторе Гитлера. 
Как относиться к этой музыке и 
шире — к вершинам европей-
ской культуры?

История Большой любви на 
фоне Большой истории? Клас-
сика отечественной литера-
туры…

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: У Вагнера 
есть опера «Нюрнбергские мей-
стерзингеры». Ее сюжет — это 
соревнование певцов, что очень 
символично. В нашем спектакле 
представители России «кра-
сной» и России «белой», кото-
рые весь двадцатый век не мо-
гли найти дороги к примире-
нию, проходят все стадии отно-
шений — от взаимной неприязни 
к первому интересу и легкой 
симпатии, а затем к глубокому и 
сильному чувству.

Оба понимают: их любовь 
безнадежна, они принадлежат 
разным мирам, и есть силы, ко-
торые не допустят, чтобы влю-
бленные оставались вместе. Но 
их ребенок, о котором мы узна-
ем в самом финале пьесы, веро-
ятно, сможет когда-нибудь раз-
решить противоречия, казав-
шиеся непримиримыми, и меч-
та о едином Русском мире пере-
станет быть просто мечтой.

Надеетесь на успех?
АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Мы надеем-
ся, что премьера станет важ-
ным звеном в культурных и об-
щественных событиях сезона. 
А оценку спектаклю дадут зри-
тели.  

ТРАНСПОРТ Каршеринг расширяет формат межгорода

Выборг за вами

Сергей Бабкин 

К
аршеринговый опе-
ратор «Делимобиль» 
запустил новый ме-
ждугородный мар-
ш р у т  М о с к в а  — 
Санкт-Петербург — 
М о с к в а .  О б  э то м 
« Р Г »  с о о б щ и л и  в 
пресс-службе компа-

нии. Ранее такой формат расши-
рил «Яндекс.Драйв»: из столи-
цы можно путешествовать не 
только в Питер, но также в Ка-
зань и Сочи. 

«Текущая ситуация показы-
вает рост интереса к внутрирос-
сийским путешествиям, — рас-
сказывает директор по коммер-
ции и маркетингу «Делимоби-
ля» Елена Бехтина. — Исследова-
ния показывают, что до 30 про-
центов таких поездок будут со-
вершаться именно на автомоби-
лях. Каршеринг находит в этом 
свою нишу». На туристов рас-
считан делимаршрут Москва — 
Питер — Москва. Например, от-
правляясь в питерский вояж, 
можно запланировать заезд в 
Выборг, Великий Новгород и 

еще множество интереснейших 
мест. Взять для этого можно лю-
бой автомобиль — от простого 
Hyundai Solaris до, скажем, 

BMW. Тем самым реально регу-
лировать стоимость поездки. В 
инфографике мы попытались 
представить, сколько будет сто-

ить один день бюджетной поезд-
ки на «Делимобиле» до Санкт-
Петербурга — получается что-то 
в районе 4100 руб. Однако 
очень многое будет зависеть не 
только от марки авто, но и от ки-
лометража по питерской земле. 
Например, если вы приезжаете 
в Питер на Solaris, два дня там 
гуляете при минимуме поездок, 
а потом возвращаетесь назад, то 
общая сумма составит 11 930 
руб., но часть можно оплатить 
бонусами.

 Ранее питерское направле-
ние для пользователей шеринга 
предложил «Яндекс.Драйв». 
Правда, отправиться туда мож-
но не на любой машине, а толь-
ко на Mercedes премиум-клас-
са. Например, на C180 — стоит 
ценник 10 443. До Казани на 
этой же машине из Москвы 
можно уехать за 12 391 руб. Еще 
одно интереснейшее направле-
ние «Яндекс.Драйва» — Москва 
— Сочи. До курортов Краснодар-
ского края разрешают старто-
вать на любой машине, хоть на 
Volkswagen Polo. Но тут еще 
надо понять, какой тариф вы-
брать, чтобы не переплатить. 

Например, поедешь по поми-
нутному, а вдруг в глухую проб-
ку встанешь? Для инфографики 
мы рассчитали фиксированный 
семидневный тариф на Skoda 
Octavia, плюс 8 рублей за каж-
дый километр. Вышло ориенти-
ровочно 16 тыс. руб. за день 
пути, однако этот ценник лишь 
приблизительный — многое бу-
дет зависеть от выбранной трас-
сы. Например, если ехать по М4, 
то придется доплатить. А если 
свернуть на бесплатные дороги, 
то можно перебрать по киломе-
тражу. И не забывайте, что авто 
надо будет отогнать обратно в 
Москву. 

«В любом случае такие по-
ездки популярны для компаний, 
— поделился с «РГ» издатель про-
екта «Трушеринг» Юрий Нико-
лаев. — Если ехать на минивэне с 
7 друзьями, то в итоге это полу-
чится выгоднее, чем самолет 
или поезд. Особенно если учесть 
плюсы по мобильности в регио-
не, где вы отдыхаете. И потом это 
просто интереснее банального 
перелета». Среди минусов — воз-
можные проблемы, связанные с 
техобслуживанием.  

На каршеринге теперь можно добраться даже до Сочи. Есть также интересные маршруты на Урале и в Поволжье.

ФИНАНСЫ 

Самая 
популярная 
криптовалюта 
снова 
подорожала

БИТКОИН 
НАМ ТОЛЬКО 
СНИТСЯ
Роман Маркелов

Курс самой популярной крип-
товалюты — биткоина — подни-
мался до 12,4 тысячи долла-
ров, следует из данных порта-
ла coindesk.com. Это макси-
мум для биткоина с прошлого 
августа, накануне его стои-
мость продолжала колебаться 
возле достигнутых отметок. 
Не исключено, что речь может 
идти о конце многолетнего пе-
риода дешевого биткоина.

Курс криптовалюты начал 
быстро расти вечером 17 авгу-
ста. За сутки его стоимость 
прибавила более 4%. При этом 
еще в начале августа биткоин 
стоил около 11 тысяч долла-
ров.

Для биткоина, как и других 
криптовалют, характерна 
крайне высокая волатиль-
ность курса. В этом году она 
была усилена еще и панде-
мией коронавируса. Так, в се-
редине марта стоимость бит-
коина проваливалась ниже 5 
тысяч долларов, хотя в февра-
ле он стоил более 10 тысяч 
долларов.

Нынешняя тенденция роста 
с небольшими остановками те-
сно связана с восстановлени-
ем рынков после мартовского 
обвала, констатирует ведущий 
аналитик FxPro Александр 
Купцикевич. «Инвесторы 
ищут способ сохранить капи-
тал, защитив его от инфляции 
и непредсказуемых бан-
кротств, поэтому выбирают 
золото и биткоин. Емкость 
этих рынков намного ниже, 
чем долговых — те, кто пытает-
ся протиснуться в узкое гор-
лышко рынка золота или бит-
коина, провоцируют кратно 
более сильный рост, чем осла-
бляется доллар. Это формиру-
ет петлю обратной связи, ког-
да все больше инвесторов хо-
тят поучаствовать в ралли, го-
ворит он.

Максимальной стоимости 
курс биткоина достигал в де-
кабре 2017 года на пике интере-
са к криптовалютам и майнин-
гу по всему миру. Тогда он пре-
высил 20 тысяч долларов, но 
уже к февралю 2018 года прова-
лился к 8 тысячам долларов.

По мнению Купцикевича, 
нынешний скачок выше спосо-
бен вызвать новую волну по-
купок. Вполне вероятно, что в 
случае преодоления отметки 
13 тысяч долларов цена крип-
товалюты может очень быстро 
прийти к 15 тысячам долларов 
и далее уже нацелиться на 20 
тысяч, допускает аналитик. 
«Глобальный многолетний 
тренд на снижение курса бит-
коина был сломлен в конце 
июля мощным движением — 
игроки сделали свой выбор в 
пользу роста», — подчеркивает 
Купцикевич.

Он допускает, что финансо-
вая нестабильность на миро-
вых рынках вполне может 
спровоцировать новый виток 
интереса к криптовалютам по 
всему миру, как это было в 
2017 году. «Люди все чаще за-
дают себе вопросы, стоявшие 
у истоков данного рынка: что 
может сохранить ценность ка-
питала в условиях глобальной 
инфляции и недоверия к фи-
нансовой системе? Криптова-
люты вновь выглядят ответом 
на этот вопрос, что и питает 
интерес к ним», — полагает 
аналитик.

Возрождение глобального 
интереса к криптовалютам, 
скорее всего, приведет и к уси-
лению дискуссий вокруг их ре-
гулирования. В августе в Рос-
сии появился первый закон, ре-
гулирующий эту сферу. С 2021 
года в России, согласно ему, 
можно будет проводить сделки 
с криптовалютой, но использо-
вать ее как средство платежа 
будет невозможно. В целом 
криптовалюты приобретут ста-
тус стандартного финансового 
актива, но исключительно в 
цифровой форме.  

Новый виток 

интереса 

к криптовалютам 

связан 

с нестабильно-

стью мирового 

финансового 

рынка

ПРОЦЕСС Потерпевшие 
заявили к Михаилу 
Ефремову два иска

Ответ рублем
Иван Егоров

Трое потерпевших по делу Ефремова заявили во втор-
ник в Пресненском суде символичный иск на 1 рубль, а 
четвертый — на 6,5 млн рублей. 

Иск на 6,5 миллиона заявил старший сын погибше-
го в ДТП Сергея Захарова Виталий — сын Захарова от 
первого брака. Интересы трех других потерпевших — 
младшего сына, вдовы Захарова и его брата представ-
ляет Александр Добровинский. В перерыве заседания 
он сообщил журналистам, что подготовил сразу два ва-
рианта гражданского иска к Ефремову. 

По словам адвоката, выбор одного из них зависит от 
позиции в суде самого Ефремова. В итоге Добровин-
скому удалось удивить всех — он заявил символиче-
ский иск на 1 рубль. 

«Кто может возместить нам мужа, отца и брата? Ка-
кая сумма может возместить? Никакая. Сразу после 
ДТП Ефремов заявил, что у него много денег. Ефремов 
опорочил только себя, прощения ему от нашей семьи 
не будет никогда. Таким образом, обосновав наши тре-
бования, мы счита-
ем, что символиче-
ская сумма нашего 
иска составляет 1 
рубль», — зачитал 
текст иска в суде 
Александр Добро-
винский. 

Перед этим го-
собвинение закон-
чило представлять 
доказательства по 
делу о смертельном 
ДТП с участием 
Михаила Ефремо-
ва. Всего было допрошено 15 свидетелей, сотрудни-
ков ГИБДД, медиков и экспертов. Так, например, вче-
ра в суде судмедэксперт Светлана Ромадановская, ко-
торая делала заключение о смерти Захарова, сообщи-
ла, что его смерть наступила от кровопотери, болево-
го шока и жировой эмболии. Она пояснила, что жиро-
вая эмболия крайне опасное состояние, при котором 
в кровеносную систему организма попадают частицы 
жировой ткани, вызывая прямую угрозу жизни. 

Эксперт ответила и на вопрос о том, могли ли дейст-
вия очевидцев, которые перевернули машину и пытались 
вытащить пострадавшего, повлиять на его состояние. 
«Хуже ему точно сделать не могли», — сказала эксперт. И 
пояснила, что у Захарова не было травмы позвоночника, 
при которой его нельзя было бы переворачивать. 

По ее мнению, очевидцы, наоборот, помогли, по-
тому что пострадавший принял более естественное 
положение. 

При этом, по данным эксперта, Захаров в момент 
аварии двигался со скоростью 60 км/ч и был пристег-
нут ремнем безопасности. Об этом говорит отсутствие 
следов катапультирования, переломов на лице и про-
дольная полоса, оставшаяся на теле от ремня. 

Вчера прошел и допрос потерпевших. Младший 
сын Захарова — Валерий — заявил в суде, что если Еф-
ремова признают виновным, то он хотел бы для него 
максимально возможного наказания. Кроме того, по 
его словам, Ефремов не приносил ему извинений и не 
предлагал компенсацию. 

При этом вдова Захарова, Маргарита, заявила в 
суде, что считает Ефремова убийцей.

«Какое отношение к Ефремову? Это убийца», — ска-
зала она, чем вызвала негодование адвоката Пашаева. 
По замечанию защитника, только суд может решать, 
кто убийца, а кто — нет.  

Переломным моментом 
Нюрнбергского процесса стали 
показания фельдмаршала Паулюса.
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СОТРУДНИЧЕСТВО   В столице 
завершились 
Дни культуры Татарстана

Широта 
казанская
Любовь Проценко

Вчера в столице закончились традиционные Дни куль-
туры Республики Татарстан. Они были посвящены 
100-летию образования Татарской АССР и 75-летию 
Великой Победы. 

Постановки Татарского академического театра 
имени Г. Камала и спектакли в Татарском культурном 
центре провели в онлайне. Татарские поэты читали 
свои стихи, а участницы регионального тура Междуна-
родного конкурса «Татар-кызы-2020» демонстрирова-
ли свои таланты и красоту. «Самым насыщенным ока-
зался заключительный день, — рассказал «РГ» глава де-
партамента нацполитики и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков. — По инициативе Татарстана 
и при участии президента республики Рустама Минни-
ханова на Химкинском кладбище состоялось открытие 
памятника советским разведчикам Исхаку Ахмерову и 
его жене Хелен Лоури». В Александровском саду гости 
возложили цветы к Могиле Неизвестного Солдата и па-
мятнику маршалу Жукову. В Третьяковке на Крым-
ском Валу открыли выставку полотен абстракциони-
стов «Шедевры из Казани. От Рериха до Кандинского». 
Завершился вечер концертом мастеров искусств Та-
тарстана. Вместе с москвичами послушать его пришли 
президент Татарстана Рустам Минниханов, вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин и другие. Мэр Сергей Собянин 
вручил благодарственные письма выходцам из Татарс-
тана, проявившим себя в Москве.  

Президент РТ Рустам Минниханов и директор Третьяковки 
Зельфира Трегулова представили гостям шедевры из Казани.

По делу о смер-

тельном ДТП с уча-

стием Михаила 

Ефремова 

было допрошено 

15 свидетелей
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СЕНСАЦИЯ Британским 
агентам обновили 
«лицензию на убийство»

Бонд взялся 
за старое
Марина Алешина

Британские СМИ сообщили о сенсационной утечке: 
агентам внешней разведки MI6 обновили «лицензию 
на убийство». Как пишет The Mirror, об этом фактиче-
ски проговорилась министр обороны королевства Ан-
набель Голди, отвечая на запрос о методах борьбы с уг-
розами за пределами Британии, на территории «нево-
юющих государств». 

«Правительство может задействовать широкий ар-
сенал инструментов, включая — в крайних случаях — 
использование летального оружия там, где нет другого 
эффективного решения», — заявила госпожа Голди. 
Еще в 2012 году бывший агент MI6 Мэтью Данн заявил 
в интервью Fox News, что «основная работа британ-
ских разведчиков состоит в том, чтобы нарушать зако-
ны других стран», а для этого не требуется особое 
«разрешение на убийство». Другое дело, что такая ин-
дульгенция может пригодиться им по возвращении на 
родину, если у правосудия возникнут вопросы. Фор-
мально право ликвидировать противников за рубежом 
предусмотрено статьей 7 закона о разведслужбах 1994 
года. При этом спецоперация может состояться только 
с одобрения главы Форин-офис. Однако британские 
«Бонды» занимались подобными делами гораздо рань-
ше. Последние два убийства, о которых сообщают от-
крытые источники, предположительно имели место в 
1961 году. По данным The Mirror, тогда было уничтоже-
но «некое лицо в Иране». В том же году баронесса Даф-
на Пар организовала убийство конголезского героя 
Патриса Лумумбы. По крайней мере, на этой версии 
настаивает член палаты лордов Дэвид Ли. 

РЕЗОНАНС Лукашенко 
назвал действия 
координационного совета 
попыткой захвата власти

Со всеми 
последствиями
Андрей Васильев

Президент Беларуси Александр Лукашенко назвал дей-
ствия оппозиции по созданию координационного со-
вета «попыткой захвата власти со всеми вытекающи-
ми последствиями». Это заявление глава белорусского 
государства озвучил во вторник на совещании с члена-
ми Совета безопасности Республики Беларусь, сооб-
щает БелТА. По мнению главы государства, за этим 
кроется попытка убаюкать власть, и особенно силовые 
структуры: «дескать, мы мирные, мы хорошие, пони-
маете, мы уже не хотим противостояния». «Это ширма. 
Если заглянуть за нее, вы увидите, что происходит», — 
заявил белорусский президент. Как отметил Лукашен-
ко, в стране создан некий оппозиционный штаб для пе-
редачи власти. Он предупредил тех, кто вошел в этот 
штаб: власти будут принимать адекватные меры ис-
ключительно в рамках конституции и закона. «У нас 
достаточно этих мер, чтобы остудить некоторые горя-
чие головы», — отметил Лукашенко, добавив, что в со-
став данного совета вошли «бывшие, обиженные, кото-
рые когда-то походили во власти, и откровенно отвя-
занные нацисты».

Во вторник бе-
лорусский лидер 
наградил более 300 
силовиков меда-
лью «За безупреч-
ную службу». Соот-
ветствующий указ 
был подписан 13 
августа и опубли-
кован на государст-
венном Националь-
ном правовом ин-
тернет-портале Республики Беларусь. В соответствии 
с указом награждены сотрудники министерства вну-
тренних дел Беларуси всех областей страны, многие 
из которых задействованы в обеспечении правопо-
рядка на улицах белорусских городов. «Медаль за 
безупречную службу» имеет три степени. Ею награ-
ждают представителей силовых структур за выслугу 
лет — 10, 15, 20, соответственно. Церемония награ-
ждения силовиков традиционно проходит в августе-
сентябре в президентском дворце. Последний раз 
Александр Лукашенко награждал офицеров в сентя-
бре прошлого года.

Сотрудники белорусского министерства внутрен-
них дел приняли решение дистанцироваться от 
участников протестных акций и не намерены осу-
ждать власть. Как сообщила начальник управления 
информации и общественных связей, пресс-секре-
тарь Министерства внутренних дел Республики Бела-
русь Ольга Чемоданова, сотрудники ведомства не на-
мерены увольняться и присоединяться к участникам 
акций протеста. Она огласила обращение сотрудни-
ков органов внутренних дел к гражданам, в котором 
говорится о том, что от милиционеров не дождутся 
«пафосного расставания с удостоверениями, присое-
динения к колоннам протестующих, публичного осу-
ждения коллег и власти в целом». Одновременно с 
этим представители органов правопорядка высказа-
лись за разбор и детальную оценку ситуаций, возни-
кающих на акциях протеста, и их принципиальную 
оценку.

Сотрудники белорусского МВД полагают, что в бе-
лорусском обществе формируется ошибочная уста-
новка относительно сотрудников милиции. Они 
обратились с просьбой к гражданам Беларуси не под-
даваться на слова «манипуляторов», призывающих к 
ненависти и насилию в отношении правоохранитель-
ных органов, заверив, что милиция продолжит рабо-
тать для обеспечения порядка в Беларуси и приложит 
все силы для сохранения ее территориальной целост-
ности.  

Людьми зваться

. . .  Люди убегали от 
ОМОНа (те были, ко-
нечно, вдалеке, но все 

же), и зафиксировали прохо-
жие — убегающие остановились 
на красный свет. На красный 
бежать нельзя. Это знает каж-
дый белорус. .. . Парковались 
как надо. Газон девственно чист. 
... Адвокаты сидят у Окрестина 
и работают. Бесплатно.  ... Нет 
деления на интеллигенцию, ай-
тишников и рабочих,  есть 
просто Белорусы — те, кто за 
свободу, перемены и честность.

И выйти на улицы многоты-
сячной нацией, где каждый 
улыбается друг другу, потому 
что знает: мы против диктату-
ры и насилия. Очень многим из 
нас, правда, страшно. Но мы де-
лаем вид, что не очень.

Просто иначе уже нельзя. 
Люблю…»

Так что же происходит в Бе-
лоруссии? Читаем классику. Ни-
кому не известный молодой 
поэт, который, кстати, учился в 
начале прошлого века в Санкт-
Петербурге, написал строки, 
которые сделали его момен-
тально известным. Янка Купала 
больше века назад написал пра-
ктически белорусский гимн «А 
хто там ідзе?», про который он 
говорил: «Мне хотелось крик-
нуть на весь мир о том, как тя-
жело страдает народ, угнетен-
ный царем и капиталистами». 

Его потом многие переводили, 
но первый перевод сделал в 
1911 году Максим Горький  («А 
кто там идет по болотам и ле-
сам//Огромной такою толпой?//
Белоруссы... //А что они несут на 
худых плечах,//Что подняли они 
на худых руках?//Свою крив-
ду...// А куда они несут эту крив-
ду всю,//А кому они несут напо-
каз свою?//На свет божий.//А 
кто ж это их, не один миллион, 
–//Кривду несть научил, разбу-
дил их сон?//Нужда, горе. //А 
чего ж теперь захотелось им,//
Угнетенным века, им, слепым и 
глухим?//Людьми зваться...»)

Сканирую новости с левого 
и правого берега бурной ин-
формационной реки. Все виру-
сологи опять стали политолога-
ми. Люди переживают: не дай 
бог, дело дойдет до крови, и Рос-
сия вынуждена будет проявить 
себя. Россия, мне кажется, не-
пременно проявит себя. Мудро-
стью. Я не политолог, у меня нет 
публичных прогнозов, я просто 
человек двух культур, богатый 
на две родины, гордиться мне 
хочется каждой. Но обнажен-
ной кожей чувствую, как нель-
зя в дискуссиях и шоу обижать 
братский народ категоричны-
ми заявлениями, нужно быть 
деликатными в эпитетах лиде-
ров, которых люди выбрали за 
неимением других, уничтожен-
ных за 26 лет. 

Я часто повторяю известную 
полубыль-полулегенду. Когда 
Никита Сергеевич, постучав 
ботинком по трибуне ООН, вы-
сокомерно похлопал по плечу и 
Гэса Холла, бывшего тогда се-
кретарем компартии США 
(было и такое), спросил: «Чем 
мы вам можем помочь, товарищ 
Холл?», тот просто ответил: 
«Живите лучше». 

Нынешнее поколение выби-
рает уже не пепси. Оно выбира-
ет смартфон, через который 
чувствует себя гражданином 
мира. Многие хотели бы жить и 
работать в родной Беларуси, но 
реальность сегодня такова, что 
молодежь вынуждена эмигри-
ровать. Дети моих родных дру-
зей, замечательных, образо-
ванных, трудолюбивых белору-
сов, которые смотрят в киноте-
атрах транслируемые на весь 
мир премьеры Большого, не 
смогли найти себя дома. Поли-
на осваивает модельный биз-

нес в Лондоне. Миша держит 
ресторанный бизнес в США. 
Владислав двигает науку в Гер-
мании под покровом «Мерседе-
са». Устина по линии ООН за-
нимается беженцами в Кении. 
Денис в Москве представляет 
крупную зарубежную автомо-
бильную компанию. Какой 
цвет, какая сила! Увы, не на ро-
дине. Мама Полины едет недо-
рого до Вильнюса, а оттуда уле-
тает за 50 евро в гости к своей 
дочери. Отец Владислава садит-
ся в машину и едет километров 
200 до Варшавы, потом еще че-
тыреста до Германии и помога-
ет там сыну строить дом.

Это надо все видеть и пони-
мать в Москве. Белорусы даже в 
бытовом плане живут гораздо 
больше в европейском контек-
сте, чем мы. На этом перекрест-
ке войны и режимы катались во 
все времена и во все стороны. В 
Западной Беларуси еще до сих 
пор можно услышать непонят-

ное для других летоисчисле-
ние: «Это было при первых Со-
ветах или при вторых? Не, при 
первых немцах…»

Еще устами Солженицына 
когда-то была произнесена зна-
менитая фраза о сбережении 
русского народа. Сегодня важно 
говорить и о сбережении бело-
русского народа. О его праве 
жить со своим выбором, со сво-
им флагом, со своим языком, со 
своей удивительной толеран-
тностью и дружеством к своим 
соседям. 

Звучавшее на площадях на-
родное «Уходи» ни разу не было 
против России.

Только уважение к народу, 
только понимание его выбора 
может оставить нас братьями.

Помню знаменитую книгу 
2006 года Леонида Кучмы : «Ук-
раина — не Россия», которую 
прочитала за одну ночь. Так вот, 
Белоруссия — не Украина. Но Бе-
лоруссия — и не Россия. Это Бе-
ларусь.

Дайте людям право на цвет и 
флаг. Проголосует большинст-
во на национальном референ-
думе за бело-красный как сим-
вол свободы — и это будет пре-
красно. Выбор не только флага, 
смысла и цели жизни — за наро-
дом. Только бы народ еще не 
ошибся в выборе своего лидера. 
Такое тоже в истории быва-
ло.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В США растут продажи оружия афроамериканцам

Стволы снова в тренде
Александр Гасюк

Текущий год может ока-
заться для США не только 
временем беспрецеден-

тного по совокупности факто-
ров внутреннего кризиса, но и 
стать самым убийственным пе-
риодом в новейшей истории 
Америки. Согласно статистике, 
кривая совершенных в стране с 
применением огнестрельного 
оружия тяжких преступлений 
неуклонно стремится вверх, а 
итоговая цифра застреленных в 
2020 году американцев будет 
наибольшей с момента начала 
таких подсчетов. На фоне звуча-
щих из уст президента США До-
нальда Трампа обвинений в на-
мерении его оппонентов-демо-
кратов отнять у американцев 
гарантирующую право на ору-
жие вторую поправку к консти-
туции, граждане массово смета-
ют с полок магазинов стволы и 
боеприпасы. По данным Бру-
кингского института, только с 
марта по июнь в США было про-
дано примерно на 3 миллиона 
единиц огнестрельного оружия 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлых лет. Наибольшую 
и необычную активность при 
этом демонстрируют афроаме-
риканцы, которые на фоне обо-
стрения расовых противоречий 
в стране окончательно переста-
ли доверять полиции. А это зна-
чит, что вновь закупленное ору-
жие в довесок к имеющемуся на 
руках у граждан США арсеналу 

в 300 с лишним миллионов 
стволов уже вскоре даст о себе 
знать новыми выстрелами и, 
разумеется, новыми жертвами.

Пока одни афроамериканцы 
громят магазины и сносят па-
мятники конфедератам, другие 
(а может быть, те же самые?) 

темнокожие граждане массово 
закупаются пистолетами, ру-
жьями и полуавтоматическими 
винтовками. Как сообщило из-
дание Business Insider со ссыл-
кой на данные Национальной 
афроамериканской стрелковой 
ассоциации (NAGAA), в послед-

ние месяцы количество черно-
кожих, которые покупают огне-
стрел и вступают в оружейные 
клубы, резко возросло. По сло-
вам основателя NAGAA Филипа 
Смита, в первые же двое суток 
после резонансного убийства 
полицейскими афроамерикан-

ца Джорджа Флойда более двух 
тысяч человек подали заявки на 
вступление в его организацию. 
И причины этого тренда оче-
видны. «Это далеко не первый 

раз, когда многие афроамери-
канцы почувствовали необхо-
димость вооружиться для само-
сохранения. Но когда белая 
пара направляет оружие на 
протестующих активистов 
«Черные жизни важны» в Сент-
Луисе, а правые экстремисты 
увеличивают количество напа-
дений, половина темнокожих 
уже не доверяет полиции, и те-
перь у них нет другого выбора, 
кроме как воспользоваться сво-
им правом на вторую поправ-
ку», — пишет The New York 
Times.

Справедливости ради отме-
тим, что доля афроамериканцев 
среди покупателей оружия пока 
еще существенно уступает бе-
лым гражданам страны. Так, по 
данным Национального фонда 
стрелкового спорта (NSSF) 
США, белые мужчины составля-
ют более половины (55,8%) по-
купателей оружия и боеприпа-
сов, а чернокожие — лишь 9,3%. 
Судя по данным газеты USA 
Today, если в 2015 году от пуль 
преступников погибли 13 537 
американцев, то в прошлом 
году 15 208. А за первые семь 
месяцев 2020 года застрелены 
уже более 11 тысяч граждан 
США. В случае сохранения ны-
нешних темпов криминального 
насилия в стране итоговый по-
казатель станет антирекордом, 
прогнозирует правительствен-
ное агентство Центры по контр-
олю и профилактике заболева-
ний США.  

За первые семь месяцев 2020 года 
в США были застрелены уже более 
11 тысяч человек. 

А что и кто завтра — не потеряем ли мы друг друга?

1
А К Ц Е Н Т

Нельзя обижаться на народ 
и грозить ему, ибо именно 
он (реально и по Конституции) 
источник власти

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Янка Купала, 
народный поэт Беларуси

А хто там ідзе, а хто там ідзе
У агромністай такой грамадзе?
— Беларусы. 

А што яны нясуць на худых плячах,
На руках ў крыві, на нагах у лап-
цях?
— Сваю крыўду.

А куды ж нясуць гэту крыўду ўсю,
А куды ж нясуць на паказ сваю?
— На свет цэлы.

А хто гэта іх, не адзін мільён,
Крыўду несць наўчыў, разбудзіў іх 
сон?
— Бяда, гора.

А чаго ж, чаго захацелась ім,
Пагарджаным век, ім, сляпым, 
глухім?
— Людзьмі звацца

1908 год

 
Первый перевод стихотворения 
Янки Купалы «А кто там идет»  
сделал Максим Горький и опубли-
ковал его в журнале «Современ-
ный мир» в 1911 году. Потом  этот 
своеобразный гимн  перевели бо-
лее чем на сто языков мира.  Сре-
ди самых известных  русских —  
перевод Михаила Исаковского.
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По мнению 

Лукашенко, 

за этим кроется 

попытка убаюкать 

власть
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ВЫСТАВКА В Галерее искусств Зураба Церетели представили иконы старообрядцев

Аввакум среди модерна
Жанна Васильева

Выставка «Нетленное на-
следие», приуроченная к 
400-летию протопопа Ав-

вакума, представляет иконопи-
сное наследие старообрядцев. О 
замысле выставки, о художест-
венной культуре и о роли насле-
дия старо обрядцев в эпоху мо-
дерна рассказывает куратор 
выставки Ирина Бусева-Давы-
дова. 

Иду на Выг
Художественная выставка 
памяти протопопа Аввакума 
— неожиданный ход. В литера-
турном музее такой проект 
был бы логичнее. Как склады-
вался замысел выставки?

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: Найти и 
показать личные вещи протопо-
па Аввакума, разумеется, не-
возможно. Первые иконы с изо-
бражением его как мученика 
появились в XVII веке на Кер-
женце, но они не сохранились. И 
вообще икон и миниатюр с Ав-
вакумом немного. Поэтому 
наша выставка — о культуре ста-
рообрядчества. Основная часть 
экспозиции — иконы. В России 
было около 15 крупных цен-
тров, где писались иконы для 
старообрядцев. Палех, Мстёра, 
Выг в Поморье, Невьянск и дру-
гие. В каждом свой стиль пись-
ма. Представить иконы на вы-
ставке удалось благодаря на-
шим коллекционерам.

Если на старообрядцев были 
гонения — как сохранились их 
центры?

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: В Поморье, 
например, в XVII веке образова-
лась монашеская Выговская (от 
реки Выг) старо обрядческая по-
морская община. Тысячи старо-

обрядцев проживали там и ра-
ботали на Повенецких горных 
заводах Петра I. Их пытались 
обращать в «правильную веру», 
но никаких погромов тогда не 
было. Жить было можно. 

С чем связан интерес к искус-
ству старообрядцев в начале 
XX века?

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: Общество 
заново открыло для себя тогда 
древнюю иконопись. Вдруг 
оказалось, что именно староо-
брядцы пронесли через два 
века эти традиции. На иконе, 
написанной на Выге в начале 
XIX века, у святой великомуче-
ницы Параскевы пальчики со-
гнуты под углом, как на древ-
них иконах. Глазки — миндале-
видные, как бы «стекающие» к 
внешним углам. Это пришло из 
строгановской школы иконо-
писи. А обруч, который прижи-
мает плат, как у нее, можно ви-
деть на иконах XVI века. Отсю-
да интерес мастеров модерна к 
их творчеству.

Технологичные «архаисты»
Старообрядцы и модерн — не-
ожиданное сочетание. Их всег-
да представляли как «архаис-
тов», далеких от «новато-
ров».

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: Староо-
брядцы на самом деле во мно-
гом определяли технический 
прогресс. Куда ни глянь… Разра-
батывали золотые прииски на 
Урале. На заводах Демидова — 
работали старообрядцы. Он их 
берег от притеснений. В XIX 
веке появились просвещенные 
старообрядцы.   Все они были 
непьющи, морально устойчивы, 
трудолюбивы.  И стали важной 
экономической силой государ-
ства.

Но их же было немного?
ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: По счисле-
нию известного писателя Мель-
никова-Печерского, который 
был госчиновником и занимал-
ся раскольниками, их было не 
менее 6 миллионов. В конце  XIX 
века только «записных» староо-
брядцев — около 2,5 миллиона. 
Но многие, опасаясь гонений, 
старались избежать записи. В 
любом случае это огромная 
часть населения, создавшая 
собственную художественную 
культуру. С одной стороны, тра-
диционную, с другой — во мно-
гом новаторскую. Кто-то не был 
чужд и западных влияний.

Среди любимых их образов — 
Соловецкий монастырь, свя-
тые Савватий и Зосима...

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: В XVII веке 
монахи Соловецкого монасты-
ря затворились, защищая ста-
рую веру.  Монастырь, осажден-
ный правительственными вой-
сками, держал оборону восемь 
лет — до 1676 года. Потом была 
жестокая расправа с насельни-
ками. Некоторым братьям уда-
лось уйти по льду, кто-то пере-
селился на Волгу. Поэтому Со-
ловецкий монастырь всегда 
б ы л  с в я т ы н е й  д л я  с та р о -
обрядцев… Так что не один Ав-
вакум пострадал. Старообряд-
цы стали прибегать к самосжи-
ганию, чтобы не пошатнуться, 
не отступить от своей веры. Не-
которые из них отказывались 
молиться за царя, что прирав-
нивалось к государственной 
измене.

В советское время отношение 
к ним не смягчилось?

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: На староо-
брядцев были точно такие же 
гонения, как на православных. 
На выставке у нас есть икона 
Спасителя, она выглядит как 
письмо XVI века. Но написана в 
московской мастерской Якова 
Алексеевича Богатенко, сына 
старообрядческого епископа, — 
она считалась лучшей среди 
старообрядческих.  И Палех-
ское иконописание выросло на 
старообрядческих заказах. 
Сами палешане не были старо-
обрядцами — но начали писать 
иконы, когда появился спрос, в 
середине XVII века. И если тогда 

палехские иконы, по словам их 
современника, «более на диких 
людей подобием намороны», то 
в XVIII веке мастера наловчи-
лись писать «под барокко».  

Среди сказочных теремов
Первыми коллекционерами 
старых икон были староо-
брядцы?

ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: Да! Они 
предпочитали старые, «донико-
новские» иконы. Скупали или 
выменивали у официальной 
церкви. На всех их не хватало. И 
новые иконы писались по 
образцу старых. Икона митро-
полита Алексия начала XIX века 
на выставке — из лучших образ-
цов палехского письма. Написа-
на в Москве, но, несомненно, 
палешанами. Такие живые сю-
жетные клейма, повествова-
тельность характерны для па-
лехского искусства. Старая 
традиция приукрашена до пре-
дела. Все здания — как сказоч-
ные терема. Знаменитые ларцы 
палехские выросли из этого 
письма.

Цвета волшебные.
ИРИНА БУСЕВА-ДАВЫДОВА: Цвет как 
раз выдает влияние классициз-
ма. В классицизме были попу-
лярны светлые фоны, нежные 
тона — например, ро зовые с си-
реневым оттенком. Эта икона 
была написана для церкви Ро-
ждества Христова на Рогожском 
кладбище, крупнейшего центра 
старообрядцев-поповцев. Там в 
наше время располагается Мо-
сковская митрополия Русской 
православной старообрядче-
ской церкви. Она предоставила 
ряд экспонатов для выставки — в 
том числе эту гигантскую ико-
ну, которая никогда прежде не 
вывозилась...  

ТЕАТР «Геликон-опера» объявила о премьерах нового сезона

Прививки счастья

Мария Бабалова 

М
ногие театры в 
этом году решили 
от к а з а т ь с я  от 
проведения тра-
диционного сбо-
ра труппы.  Но 
«Геликон» не стал 
изменять тради-
ции. И на боль-

шом артистическом собрании, 
что длилось почти два часа, не 
только подвел итоги сокращен-
ного «пандемического» сезона, 
но и обозначил планы на буду-
щее, основу которого составят 
сразу четыре премьеры.

Первой новинкой огромного 
геликоновского репертуара бу-
дет «Каменный гость» Дарго-
мыжского. Эту, по сути, камер-
ную, «малонаселенную» оперу 
театр специально поставил в от-
крытие сезона 8 сентября, что-
бы и смягчить начало работы 
после многомесячной паузы, и 
было легче соблюдать рекомен-
дации ныне главного действую-
щего лица нашей жизни — Роспо-
требнадзора. Основатель и ху-
друк «Геликона» Дмитрий Берт-
ман в дуэте с дирижером-поста-
новщиком Михаилом Егиазарь-
яном обещает из спектакля, в 
котором занято лишь восемь со-

листов, сделать представление в 
духе готического детектива.

На ноябрь уже задумана пол-
номасштабная премьера: одна 
из самых знаменитых опер 
в мире — «Тоска» Пуччини. А во 
второй половине сезона театр 
предполагает представить два 
абсолютных эксклюзива — «Ар-
лекин» итальянца Ферруччо Бу-
зони, что работал на стыке XIX 
и XX веков, и оперу «Альфа 
и Омега» Гила Шохата — совре-
менного израильского компо-
зитора. Этим спектаклем также 
занимается Дмитрий Бертман 
вместе с выдающимся дириже-
ром Владимиром Федосеевым.

Помимо премьер в планах 
«Геликона» много и других про-
ектов. Уже в сентябре театр от-
правляется на гастроли по горо-
дам России: гала-концерт «Пять 
звезд» с участием ведущих соли-
стов увидят жители Челябинска, 
Озерска, Снежинска, Трехгор-

ного, Сарова, Заречного (гастро-
ли пройдут по городам Челябин-
ской и Нижегородской областей 
в рамках федеральной програм-
мы «Большие гастроли»).

А в Белоколонном зале княги-
ни Шаховской 17 сентября стар-
тует новый музыкально-образо-
вательный цикл — «Семь вечеров 
счастья». В форме «свободных 
лекций» публику ждут встречи 
со звездами «Геликона». 

И самое масштабное начина-
ние — организация собственной 
молодежной программы, какие 
есть почти во всех знаменитых 
театрах планеты. Задумано, что 
10 певцов будут превращаться в 
оперных артистов, занимаясь 
целый год в стенах «Геликона» с 
опытными педагогами и выдаю-
щимися исполнителями. Худо-
жественным руководителем 
этой программы будет всемир-
но известный грузинский бас 
Паата Бурчуладзе.

Из-за тотальной отмены 
спектаклей весной — летом по 
причине карантина реперту-
арные события с конца марта 
по июль 2020 года зеркально 
переносятся на те же даты 
в 2021 году. Купленные ранее на 
них билеты действительны. «Ге-
ликон» оказался в числе самых 
финансово пострадавших теа-
тров, потому что один из немно-
гих продает билеты на спекта-
кли сразу почти на весь сезон, то 
есть на год вперед. 

Но зато сегодня, когда боль-
шинство театров вынуждены 
придерживаться депрессивной 
«шахматной» рассадки зрите-
лей, «Геликону» разрешена сто-
процентная продажа билетов, 
так как зал «Стравинский» име-
ет структуру амфитеатра, а не 
партера, что позволяет обеспе-
чить более безопасное нахожде-
ние людей в зале. К тому же в те-
атре подчеркивают, что здание 
оснащено новейшей системой 
кондиционирования и обезза-
раживания воздуха.

Обычно сбор труппы в «Гели-
коне» завершается традицион-
но вкусным и дружеским сорев-
нованием «Гели-Food» — своими 
кулинарными изысками гелико-
новцы «задабривают» старт но-
вого сезона. В этот раз по по-

стпандемической моде конкурс 
заменили на «Гели-Health» — на 
самые креативные средства 
личной защиты.  Но надо при-
знать, энтузиазма в коллективе 
он не вызвал, и участвовало 
в нем всего пять человек. Может, 
оттого, что все устали думать 
и говорить о вирусе, а артисты 
в этой ковидной истории оказа-
лись одними из самых постра-
давших.

Некоторые и не скрывают, 
что в месяцы самоизоляции 
пошли работать и курьерами, 
и дворниками, а чтобы не поте-
рять профессиональную форму 
и продолжать заниматься, 
были вынуждены и с соседями 
конфликтовать, и в машине 
распеваться. Поэтому все па-
нически боятся повторения та-
кого опыта и надеются только 
на лучшее.

И под занавес собрания 
Дмитрий Бертман призвал всех 
быть осмотрительными, соблю-
дать меры безопасности и де-
лать прививки.  

Пока в «Геликоне» такая рассадка 
зрителей: место рядом должно 
пустовать. Исключение — для семей.

А К Ц Е Н Т

Некоторые актеры не скрывают, 
что в месяцы самоизоляции пошли 
работать и курьерами, и дворниками

КИНО   Худрук 
Александринки 
начал работу 
над фильмом

ПРИШЕЛЬЦЫ 
ФОКИНА
Наталья Лебедева

 Валерий Фокин решил снова за-
няться съемками кино. В его 
фильмографии семь картин, но 
последнюю — «Превращение» по 
Францу Кафке и с Евгением Ми-
роновым в главной роли он снял 
уже очень давно — в 2002-м... 

На сей раз режиссер займет-
ся киноверсией повести своего 
старшего сына Кирилла Фоки-
на. Съемки фантастического 
триллера о противостоянии че-
ловечества и высшего инопла-
нетного разума под названием 
«Петрополис» уже начались в 
Санкт-Петербурге и его окрест-
ностях. 

Эту повесть, получившую 
название «Огонь», Фокин-стар-
ший уже ставил на сцене Алек-
сандринского театра в 2016 
году. Тогда спектакль, получив-
ший название  «Сегодня. 2016» 
стал одним из самых обсуждае-
мых событий театрального се-
зона. 

Главный герой, Владимир 
Огнев — сотрудник министерст-
ва по делам науки и прогресса, 
доктор психологии, занимается 
изучением влияния иноплане-
тян на психику человека. 
И именно его приглашают на 
встречу глав государств с ино-
планетными посланцами, что-
бы он, как ведущий специалист, 
определил, не угрожают ли 
пришельцы человечеству и не 
врут ли, когда говорят, что при-
летели с самыми добрыми на-
мерениями. Герой чувствует, 
что надвигается вселенская ка-
тастрофа, и остановить ее мо-
жет только он. Вопрос в том, 
чем Огнев готов ради этого по-
жертвовать...

По словам Валерия Фокина, 
картина затрагивает глобаль-
ные проблемы и предлагает по-
размышлять на тему доверия 
между странами и народами, 
что особенно актуально сегод-
ня, когда весь мир столкнулся с 
пандемией.

Погрузить зрителей во вну-
тренний мир героя и его под-
сознания, режиссер намерен с 
помощью современных техно-
логий и неожиданных визуаль-
ных решений. А все для того, 
чтобы не просто показать на 
большом экране фантастиче-
ский экшн и напряженную це-
почку событий, что было уже 
ни раз, а то, как сложившуюся 
фантастическую ситуацию вос-
принимает человек. Для этого в 
одном из павильонов на терри-
тории Московского трубного 
завода «Филит» уже возведены 
масштабные декорации.

В главной роли  Владимира 
Огнева —  Антон Шагин, его жену 
играет Юлия Снигирь.  Релиз за-
планирован на 2021 год.  

ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ
Не могу сказать, чтоб очень обрадовался, когда прочи-
тал на сайте Клиники Маршака заявление ее главного 
врача Дмитрия Владимировича Вашкина о том, что 
Александра Захарова никогда не обращалась за помо-
щью в это медицинское учреждение, где лечат от нарко-
мании и алкоголизма. Разве что  успокоился за репута-
цию уважаемого доктора, автора книги «Алкоголизм — 
не приговор». Теперь его никто не сможет обвинить в 
нарушении медицинской тайны, равно как и в человече-
ской непорядочности. Не мог не оценить его проница-
тельности, — он вовсе не случайно призвал окружающих 
Александру Захарову прекратить ее травлю. Как извест-
но, предают только свои. И травят тоже. Театр пронизан 
бесчисленным количеством тончайших связей, способ-
ных рождать как эйфорию, так и кошмары. Есть множе-
ство на первый взгляд невинных способов причинить 
боль ближнему. Ведь артисты — люди без кожи. Марк За-
харов более чем за сорок пять лет работы в «Ленкоме» 
создал уникальный творческий организм, где был при-
знанным лидером, открывшим путь в искусство многим 
актерам. В том чи-
сле и Александре За-
харовой, чье дарова-
ние бесспорно. И ей 
надо дать возмож-
ность спокойно ра-
ботать, хотя бы из 
уважения к памяти 
ее отца.   

Объясню, поче-
му в высшей степе-
ни благородное за-
явление главного 
врача Клиники Маршака, равно, как и его готовность 
подать в суд на одну даму с пониженной журналистской 
ответственностью, которая приписала ему непозволи-
тельные для врача высказывания, не вызвали у меня 
восторга от свершившейся справедливости. Зная нравы 
«желтой прессы», могу представить себе дальнейшее 
развитие событий. Люди, присвоившие себе право име-
новаться журналистами, вовсе не растворятся в небы-
тие —  каким бы ни было судебное решение, — они поста-
раются раскрутить это дело, что называется, по полной. 
У нас научились приносить извинения, которые выгля-
дят хуже самых грязных оскорблений. Словом, как в из-
вестном анекдоте, ложечки, возможно, найдутся, но 
осадок останется. И немалы

Переход власти из одних рук в другие всегда сложный 
и мучительный процесс, в котором лучше бы обходиться 
без крови и ненужных жертв. Как в реальной жизни, так 
и в театре. Но театр никогда не был демократическим уч-
реждением, его всегда возглавлял лидер, добивающийся 
диктаторских полномочий, — актер, драматург, режис-
сер, антрепренер. Вовсе не случайно гениальный хореог-
раф Юрий Николаевич Григорович в ответ на вопрос о 
том, какая форма управления лучше всего отвечает ин-
тересам театрального дела, мгновенно ответил: «Тира-
ния!» Не могу с ним не согласиться.  Но при одном усло-
вии — на место тирана, конечно, могут назначить, могут 
выбрать, но, в конечном счете, это не оправдает себя, та-
кие назначения неизбежно  превращаются в трагифарс. 
Для культа творческой личности нужна личность. Уход 
из жизни Марка Захарова, Галины Волчек, как до того 
Олега Табакова, а еще раньше Олега Ефремова, Анато-
лия Эфроса, Юрия Любимова, Георгия Товстоногова, — 
это не просто невосполнимые потери выдающихся теа-
тральных людей. Каждый из них определял жизнь того 
или иного театра в определенную историческую эпоху. 
Они были героями и пленниками своего времени в выс-
шем и трагическом смысле этого слова.

Театральное искусство находится в сложных отно-
шениях с вечностью. Границы его творчества во многом 
определяются понятиями «здесь и сейчас». Да, после 
мастеров остаются их спектакли, но это хрупкая и не-
жная творческая ткань, которая плохо поддается ре-
ставрации. А спектакли, как люди, — смертны. 

На моей памяти невеселая судьба великого «Берлин-
ского Ансамбля» в 70—80-х годах прошлого столетия, 
когда после смерти Бертольта Брехта и Елены Вайгель 
пытались сохранять их спектакли, скрупулезно следуя 
режиссерским экспликациям мастера, созданным сов-
сем в иное историческое время. И пока в театр не влили 
«новое вино», в конце концов  разорвавшее «старые 
меха»», он медленно угасал.

Революции, в том 
числе и театраль-
ные, нередко ряди-
лись в исторические 
одежды. Но на са-
мом деле лозунги 
«назад» к Станис-
лавскому, Вахтанго-
ву, Мейерхольду, как 
правило, скрывали 
желание двигаться 
вперед.

Можно называть 
театры именами ве-
ликих режиссеров 
или актеров — это, 
безусловно, добав-
ляет толику утешения их близким. Но это ни в коей мере 
не спасет искусство в том или ином театральном доме. 
При всей моей глубочайшей любви к Кириллу Юрьеви-
чу Лаврову и огромном уважении к тому, что он делал в 
качестве руководителя  БДТ после смерти Г. А. Товстоно-
гова, чтобы сохранить наследие этого театрального ге-
ния, — сцена не может жить прошлым. Неслучайно К. С. 
Станиславский утверждал, что на подмостках нет на-
стоящего времени, оно течет из прошлого в будущее. 
Чтобы окончательно сформировать и сохранить леген-
ду товстоноговского БДТ, нужен был приход Андрея Мо-
гучего, режиссера с яркой творческой индивидуально-
стью, который открыл новую, непохожую на прежние,  
страницу истории этого театра.

Впечатления от недавних приемных экзаменов в 
Высшую школу МГУ«Культурная политика и управле-
ние в гуманитарной сфере» лишь подтвердили мое 
предположение о том, что молодые люди живут настоя-
щим — и не надо их корить за это. Когда их просили на-
звать современных театральных режиссеров, то первые 
фамилии, которые они произносили, принадлежали лю-
дям, добившимся публичного признания уже в ХХI 
веке, — Кирилл Серебряников, Константин Богомолов, 
Сергей Женовач, Дмитрий Крымов. Это их время и их 
режиссеры, — и сетовать по этому поводу совершенно 
бессмысленно. Равно, как и печалиться, что, к примеру,  
Владимир Машков в общественном сознании, не говоря 
уже о медийном пространстве, потеснил не только Оле-
га Ефремова, но и своего учителя Олега Табакова.

Однако при всей бесстрастной неотвратимости вре-
мени, при неизбежности разного рода жестоких внутри 
театральных игр не стоит забывать реплику Лопахина 
из чеховского «Вишневого сада»: «Всякому безобразию 
есть свое приличие!»  

Есть множество 

на первый взгляд 

невинных спосо-

бов причинить 

боль ближнему

Лозунги «назад» 

к  Станиславскому, 

Вахтангову, 

Мейерхольду, 

как правило, 

скрывают желание 

двигаться вперед

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Старообрядцы создали собственную 
художественную культуру. 
Ее шедевры — на этой выставке.
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Видео о театре «Геликон-опера» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1938480
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ПРАЗДНИК 

Как пройдет 
5—6 сентября 
День города

ГУЛЯНИЯ 
В ВЕКАХ
Сергей Бабкин

Торжества по случаю Дня горо-
да в Москве состоятся 5—6 сен-
тября, несмотря на пандемию. 
Распоряжение на этот счет под-
писал вчера мэр Сергей Собя-
нин. Масштабных гуляний, как 
и анонсировалось, в этот раз не 
будет. Но парки и музеи все рав-
но подготовили бесплатную 
программу для всех возрастов. 

Центром празднования ста-
нут музеи. Их можно будет по-
сетить по записи и с соблюде-
нием всех санитарных норм. 
Музейная программа скоро по-
явится на moscowseasons.com, 
а что предложат парки, уже из-
вестно. В «Коломенском» ре-
конструкторы воссоздадут Мо-
скву XVI—XVII веков. В «Печат-
никах» свою площадку откро-
ют археологи, там можно будет 
поучаствовать в импровизиро-
ванных раскопках и узнать, ка-
кие артефакты находят в столи-
це. Ландшафтный парк «Мити-
но» перенесет нас во времена 
Первой мировой войны: мы 
увидим, как работают сестры 
милосердия в санитарных ваго-
нах. 

Хотите перенестись в век 
XIX — приезжайте в Лианозов-
ский парк, где продемонстри-
руют ожившие картины Кусто-
диева и других русских класси-
ков. А в центре Троицка распо-
ложится выставка ретроавто-
мобилей советского времени. 
Кроме того, в 16 московских 
парках проведут пленэры для 
художников-любителей. Они 
смогут запечатлеть просторы 
Красногвардейских и Борисов-
ских прудов и другие город-
ские красоты. Центральная 
площадка Дня города располо-
жится в районе Манежной пло-
щади: здесь будут фотозоны и 
другие интересные активно-
сти. Детям будут интересны 
площадки в ландшафтном пар-
ке «Южное Бутово» и «Кузь-
минках». В Бутове представят 
уникальные арт-объекты — 3D-
витрины, в которых покажут 
объемные картины из жизни 
природных комплексов Мо-
сквы.  

ДЕТИ Отдых 
по путевкам 
можно 
перенести 
на будущий год

БИЛЕТЫ 
В ЛЕТО
Сергей Жуков

Москвичи, у которых в этом 
году не получилось отправить 
детей в летние лагеря по путев-
кам «Мосгортура», могут это 
сделать в будущем году. Для 
этого нужно будет либо полу-
чить новую путевку, либо вос-
пользоваться сертификатом на 
30 тысяч рублей и организо-
вать отдых самому. Соответст-
вующее постановление вчера 
подписал мэр столицы Сергей 
Собянин. 

В первом квартале этого 
года, уточняют в мэрии, было 
выдано более 40 тысяч льгот-
ных путевок и сертификатов 
для отдыха в оздоровительных 
лагерях. Однако в апреле орга-
низацию детского отдыха из-за 
разбушевавшегося коронави-
руса пришлось поставить на па-
узу. Ограничения на работу са-
наторно-курортных учрежде-
ний, действовавшие в Москве, 
Московской области и боль-
шинстве курортных регионов 
страны, отменили только в 
июле. После этого оздорови-
тельная кампания частично 
возобновилась, поэтому до 
конца нынешнего года смогут 
отдохнуть около 3,6 тыс. семей 
с детьми.

Семьям же, которые не смо-
гли воспользоваться льготны-
ми путевками в июне-июле те-
кущего года, власти предлагают 
один из трех вариантов. Пер-
вый — отдохнуть в сентябре-ок-
тябре этого года, второй — пере-
нести поездку на 2021 год с воз-
можностью выбора времени и 
места отдыха. Есть и третий ва-
риант — поменять путевку на 
сертификат для самостоятель-
ной организации детского от-
дыха. Отдых в лагерях (без со-
провождения взрослых) в 2020 
году возобновлен не будет. Вза-
мен предложено два варианта: 
перенести поездку на 2021 год 
или заменить путевку сертифи-
катом. Срок действия сертифи-
катов продлен до 31 октября 
будущего года. Можно самим 
выбрать время для отдыха.  

МЦД Участок 
Курская — Каланчевская 
реконструируют досрочно

Все путем
Сергей Жуков

Реконструкция участка второго Московского цен-
трального диаметра — от станции Каланчевская до Кур-
ского вокзала — ориентировочно завершится в начале 
2023 года, или на полтора года раньше, чем планирова-
лось. Такие сроки назвал начальник дирекции МЦД де-
партамента транспорта Москвы Андрей Акимов. 

Реконструкция в районе площади трех вокзалов, ко-
торая позволит сократить интервалы движения пое-
здов на МЦД-2 и запустить МЦД-4, идет с начала этого 
года. Между Каланчевской и Курским вокзалом, уточ-
нил Акимов, реконструируют два существующих пути 
и построят два новых. В общей сложности  уложат бо-
лее 16 км железнодорожного полотна. Станцию Калан-
чевская фактически построят заново. Вместо старых 
платформ возведут новые с навесами на всю длину: 
одна будет принимать поезда МЦД-2, а вторая — МЦД-
4. «Под ними разместится пассажирский терминал с 
кассами, лифтами и эскалаторами», — рассказал Анд-
рей Акимов.

По его словам, пассажиры смогут пересаживаться с 
одного диаметра на другой или на станцию метро «Ком-
сомольская», а также сразу выходить к трем вокзалам – 
Ленинградскому, Ярославскому и Казанскому.

Реконструкция, по словам строителей, осложняется 
тем, что работы идут в исторической части города, где 
сконцентрированы общественные зоны и жилье, пере-
плетается огромное количество инженерных коммуни-
каций. Трудностей добавляет интенсивное движение по-
ездов. Его останавливают лишь раз в день — с 13.00 до 
15.00. Сейчас готовность участка  оценивается на 30%. 
Уже собрана арка одного из трех путепроводов. «Мы уже 
сократили сроки примерно на полтора года, — объяснил 
Акимов. — Сначала  пуск планировался в 2025 году, одна-
ко теперь стоит ориентироваться на начало 2023 года».

Напомню, первые два маршрута Московских цен-
тральных диаметров — Одинцово — Лобня и Нахабино — 
Подольск — были запущены в ноябре 2019-го. С тех пор 
ими воспользовались 88 млн человек. Со станций МЦД 
можно пересесть на метро и МЦК. Бесплатной пересад-
кой пользуются почти 75 процентов пассажиров, опла-
чивающих проезд картой «Тройка».  Благодаря строи-
тельству диаметров в городе появились новые мини-во-
кзалы. Самыми популярными пересадочными станция-
ми МЦД стали Царицыно, Тушинская и Беговая.  

МЕТРО «Рижская» 
закрывается на ремонт

Год-стоп
Сергей Жуков

В субботу, 22 августа, закроется на ремонт станция ме-
тро «Рижская» Калужско-Рижской линии. Поезда там 
не будут останавливаться целый год. 

Вопрос о ремонте «Рижской» ставился не раз, но по 
разным причинам откладывался. И вот станция все-та-
ки останавливается. В пресс-службе департамента 
транспорта Москвы объяснили: на «Рижской» нужно 
заменить эскалаторы и отреставрировать вестибюль, а 
он у станции один. Без полного прекращения работы 
не обойтись. Пассажирам дептранс предлагает альтер-
нативу. Например, от «Рижской» до «Проспекта Мира» 
можно будет дое-
хать бесплатным 
автобусом КМ. От 
Рижского вокзала 
до Рижской площа-
ди организуют вы-
деленную полосу, а 
на участках «выде-
ленки» на Проспек-
те Мира на год за-
претят ездить так-
систам. Смогут москвичи воспользоваться и однои-
менной станцией МЦД, и соседними станциями под-
земки: «Алексеевской» и «Марьиной Рощей». Три 
эскалатора на «Рижской» были установлены в 1958 
году, поэтому свой срок уже отслужили. «В 2021 году 
обновленная станция вновь откроется для пассажи-
ров: новые эскалаторы будут безопаснее, надежнее и 
удобнее в эксплуатации и техническом обслуживании, 
— объяснили в дептрансе. — А вестибюль будет отре-
ставрирован. Ему вернут исторический облик: приве-
дут в порядок декоративные покрытия колонн, пола и 
потолка».  

МЕДИЦИНА В 2021 году в Сколкове откроется стационар израильской клиники

Терапия обетованная
Любовь Проценко

Московский международ-
ный медицинский кла-
стер «Сколково» про-

должает развиваться. Вчера мэр 
Москвы осмотрел там строи-
тельство нового терапевтиче-
ского корпуса старейшей изра-
ильской клиники Hadassah.

По сути это будет много-
функциональная клиника с от-
делением хирургии, онколо-
гии, лучевой терапии и радио-
нуклидной диагностики. От-
кроется она в 2021 году, но по-
мощь москвичам израильские 
врачи оказывают уже сейчас. 
Именно Hadassah, первый рос-

сийский филиал старейшего 
израильского университета 
Hadassah, стала и первой из за-
рубежных клиник, ради при-
влечения которых в Россию и 
был создан в 2015 году этот ме-
дицинский центр. Отличие его 
от всех наших медцентров со-
стоит в том, что иностранные 
врачи, не имеющие россий-
ских лицензий, здесь могут ра-
ботать по своим стандартам и 
технологиям. А жители столи-
цы, как и все россияне, могут 
благодаря этому в случае необ-
ходимости теперь не ехать за 
помощью к мировым светилам 
за границу, а лечиться в своей 
стране. Начала Hadassah с со-

здания диагностического цен-
тра, который открылся в 2018 
году. 

Как убедился мэр, удивить 
этот центр может уже многим. 
Например, тут консультируют 
роботы, а врачи лечат даже на 
расстоянии. Зам главного вра-
ча по лечебной работе Родион 

Сигал показал Собянину обо-
рудование, которым они поль-
зуются: «Вот прибор c насадка-
ми, который может быть у па-
циента дома. С его помощью 
мы можем посмотреть горло, 
послушать сердце, легкие».

Но диагностический центр 
по-нашему это, скорее, поли-
клиника, а строящийся тера-
певтический корпус — уже ста-
ционар. Правда, в соответст-
вии с современными тенденци-
ями никто укладывать туда 
больного на месяцы не собира-
ется. Акцент и здесь будет де-
латься на амбулаторное лече-
ние. А потому круглосуточных 
коек в нем предусмотрено 
только 64. Еще 40 — под днев-
ной стационар, где получив ле-
чение, на ночь пациент отправ-
ляется домой. Оборудованные 
в корпусе «умные палаты» 
больше похожи на номера хо-
рошего отеля. Спокойный ди-
зайн стен. С помощью пульта 
их обитатели сами выберут 
комфортную температуру, 
уровень освещения, на план-
шете по картинам меню на 
обед, вызовут медсестру.

Даже лежачий больной там 
не будет чувствовать себя бес-
помощным без посторонней 
помощи, так как оборудованы 
палаты койками с регулируе-

мой высотой и конфигурацией, 
скрытой консолью с шиной 
жизнеобеспечения, поручня-
ми, тревожными кнопками, а 
также душевыми каталками и 
удобными санузлами. Но и 
здесь, конечно, главное, новей-
шее медицинское оборудова-
ние. Среди него — аппараты вы-
сокоточного планирования лу-
чевой терапии, система для ле-
чения мельчайших опухолей 
без повреждения здоровых 
тканей, ангиограф для гибрид-
ных операций. Плюс собствен-
ная генетическая лаборато-
рия, которая позволит опера-
тивно подбирать индивидуаль-
ные схемы лечения для каждо-
го пациента.

Но Hadassah — не единствен-
ная клиника, выразившая ин-
терес к работе в Сколкове. За 
последние два года столичные 
власти подписали еще пять со-
глашений с зарубежными инве-
сторами. Всерьез и надолго 
планируют прийти работать в 
Москву, например, французы 
со своей клиникой «Орпеа» — 
ведущей в мире в области реа-
билитации. Помимо центра в 
Сколкове они намерены со-
здать геронтологический центр 
нового поколения в Ново-Пере-
делкине. Проектируется также 
университетский госпиталь 
Страсбурга. Первых пациентов 
эти две клиники обещают при-
нять в Сколкове уже в 2022 
году. А врачей всего междуна-
родного медкластера Собянин 
поблагодарил еще и за участие 
в борьбе с пандемией корона-
вируса. В этой клинике всем 
желающим провели 13 тысяч 
тестов на COVID-19.  

РЕЗОНАНС Станут ли тише «тусовочные» улицы?

Святые Патрики
Сергей Бабкин 

П
атриаршие пруды в 
Москве стали точ-
кой кипения после 
отмены коронави-
русных ограниче-
ний. На Патрики 
снова вернулись 
музицирующая го-
родская тусовка, 

кутящая «золотая молодежь» и 
обычные пьяные компании со 
всех городских районов. Ситуа-
ция накалилась до такой степе-
ни, что столичные рестораторы 
предложили жителям составить 
общественный договор-мемо-
рандум, а сам парк буквально 
заполонили бойцы ОМОНа и 
Росгвардии. 

«Ситуация на наших люби-
мых Патриарших дошла до та-
кой стадии, когда мы вынужде-
ны были писать во все город-
ские инстанции, в полицию и 
прокуратуру, — поделилась с 
«РГ» активист из числа мест-
ных жителей Галина Мельнико-
ва. — Из-за дикого шума по но-
чам мы не можем уснуть до че-
тырех-шести часов утра. Детей 
боимся выпускать на улицу: а 
что делать, когда кругом одни 
пьяные компании?!» Между 
тем среди жителей Патриков — 
целые династии артистов: Со-
ломины, Райкины, фамилии 
можно перечислять довольно 
долго. Но дело даже не столько в 
интеллигентном фоне, сколько 
в превращении одного из самых 
атмосферных мест всей страны 
в клоаку. Галина Мельникова 
вспоминает: в последнее время 
дворы и подъезды преврати-
лись в общественный туалет, 
потому что мощности действу-
ющего не выдерживают потреб-
ностей тысяч любителей пенно-
го. Активисты то и дело выкла-
дывают видео с Патриарших, 
где дворники под утро выгреба-
ют со всех лужаек бутылки, ни-
жнее белье и даже шприцы. Та-
кого и у какой-нибудь «нали-
вайки» в Гольянове не увидишь. 
Нашествие разночинного наро-
да на Патрики вызвано во мно-
гим недавно проведенным 
здесь благо устройством, счита-
ет известный блогер-урбанист 
Аркадий Гершман. «Но главное 
— это центр, сюда удобно доби-
раться даже на общественном 
транспорте», — отметил он в бе-
седе с «РГ». Однако местные 
жители больше всего претензий 
предъявляют ресторанам. 
«Есть несколько заведений, ко-
торые работают после 23.00, — 
объясняет муниципальный де-
путат Пресненского округа 
Виктория Пальгова. — Большин-
ство проблем — от них». Главная  
—  то, что алкоголь в таких барах 
продают на вынос. «Во всем го-
роде продавать спиртное после 
23.00 нельзя. А тут — торгуют, 
что за исключение!» — продол-
жает активист Галина Мельни-
кова. По вечерам, когда Патри-
ки уже более-менее затихают, 
из этих кабаков вываливаются 

компании и затевают громкие 
беседы прямо под окнами жиль-
цов. А если уж кто-то подвезет 
еще выпивох на машине —  га-
рантированный «концерт» по 
заявкам алкоголиков обеспе-
чен. «Многие после посиделок в 
ресторанах отправляются на 
Патриаршие, что называется, 
«догуливать», — признал спи-
кер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. — Так создается до-
полнительный шум». 

Этой весной в период коро-
навирусных ограничений Па-
триаршие, было дело, угомони-
лись. Но к лету все вернулось на 
свои места. Активисты выну-
ждены были вновь обращаться 
к властям и, похоже, были все-
таки услышаны. Корреспонден-
ты «РГ» своими глазами увиде-

ли новую ночную светомузыку 
Патриков. Еще на подходе к пру-
ду буквально в каждом переул-
ке моргают «канарейки» поли-
цейских машин. Экипаж ГИБДД 
контролирует ситуацию на про-
езжей части: «мажоры» доволь-
но часто блокировали дорогу и 
устраивали пьяные вечеринки, 
разливая дорогущий виски пря-
мо в багажнике Mercedes, слов-
но за барной стойкой. Похоже, 
мигалки делают свое дело: ни-
чего подобного тому, что было 
здесь еще в июне, в эти дни не 
увидишь. А вот сам пруд, увы, 
по-прежнему тянет как магни-
том любителей выпить. Человек 
50 в полицейской форме, стоя-
щих прямо у входа в сквер, это-
му не помеха. Как и рейды стра-
жей порядка, которые они про-

водят примерно раз в полчаса, 
пытаясь отогнать людей с лу-
жайки у пруда на пешеходную 
зону. Во время нашего пребыва-
ния на Патриках всего за два 
часа в «распитии» на глазах у 
полицейских были уличены че-
ловек шесть-семь — небольшие 
компании молодежи.  «Ситуа-
ция немного улучшилась, но об-
щий уровень шума  остается до-
статочно высоким», — говорит 
Галина Мельникова.  

Есть разные варианты реше-
ния проблемы. Самым опти-
мальным глава МГД Алексей 
Шапошников считает диалог с 
участием всех заинтересован-
ных сторон. Начать его предло-
жили владельцы кафе, что само 
по себе для России — явление 
уникальное. «Для построения 

этого диалога мы создали Неза-
висимое объединение рестора-
торов Москвы, — рассказал ру-
ководитель этой организации 
Максим Лучин. — Ресторанам 
ведь тоже мешают постоянный 
шум, мусор и столпотворение 
на улице — это не дает нашим 
посетителям спокойно отды-
хать». За покой же тут, как убе-
дились корреспонденты «РГ», 
клиентура платит довольно 
прилично. Мы хотели, напри-
мер, купить обычной воды и об-
наружили ее среди подаваемых 
тут напитков по цене 2 тысячи 
рублей за литр. А сколько тут 
стоят изысканные итальянские 
яства, мы и смотреть не рискну-
ли. Вот и хотят рестораторы 
прописать в своем  меморанду-
ме гарантию спокойной обста-
новки в своих заведениях. «Со-
стоятельных клиентов не видно 
и не слышно — они спокойно си-
дят в уютном зале, — продолжа-
ет Лучин. — Надеемся, диалог с 
жителями поможет нам изме-
нить ситуацию, а не раздувать 
конфликт, огульно обвиняя  ре-
стораторов во всех грехах. Это 
становится похоже уже на по-
требительский терроризм».  
Депутат Пальгова считает ини-
циативу рестораторов правиль-
ной: если они объединятся, то 
смогут оказать определенное 
давление на те самые молодеж-
ные бары, из-за которых Патри-
аршие не могут уснуть. «Одна-
ко с толпами на улице, с гоняю-
щими машинами рестораторы 
не справятся — у них просто нет 
таких полномочий», — добавила 
депутат. 

Среди жителей далеко не все 
верят в возможность общест-
венного договора. Многие выд-
вигают свои предельно кон-
кретные требования. Напри-
мер, Галина Мельникова и ее 
сторонники настаивают на за-
крытии абсолютно всех баров 
на Патриарших  в 23.00. А со-
трудники ресторанов не долж-
ны выпускать на улицу посети-
телей с рюмками и стаканами. 
Судя по первым переговорам с 
рестораторами, Галина сделала 
вывод: на это никто не пойдет. А 
меморандум, если и будет за-
ключен, не сможет решить всех 
проблем, уверена она, так как в 
НОРМ входит не так много ре-
стораторов. В самом НОРМ 
тоже есть сомнения, так как жи-
телей Патриков организация 
делит условно на две категории. 
Первая, по оценкам организа-
ции, — это «настоящие» горожа-
не, которых действительно вол-
нует сложившаяся ситуация, а 
вторая — активисты, которые, 
пардон за каламбур, слишком 
громко кричат о тишине.  Тем не 
менее за попыткой заключить 
такой меморандум следят ре-
стораторы по всей России. В со-
цсетях пишут: если уж и на Пат-
риках удастся договориться, то 
можно будет попробовать ис-
пользовать их опыт и владель-
цам заведений в Санкт-Петер-
бурге и Краснодаре.  

19.30. Гостей Патриарших какая-то воландовская сила тянет с лавочек к воде. Патруль проводит «зачистку».

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Реконструкция путей позволит сократить интервалы на вто-
ром диаметре и подготовит запуск МЦД-4.
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А так выглядят Патрики глазами рестораторов. В самом деле, зачем потребителям рома идти с пивком на пруд?
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Мэр Сергей Собянин поблагодарил всех врачей за участие в борьбе с пандемией коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Удивить этот центр может уже многим. 
Например, тут консультируют роботы, 
а врачи лечат даже на расстоянии 

У пассажиров 

будет бесплатная 

альтернатива — 

автобус КМ



9Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2020
среда № 183 (8237)

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КЛИМАТ Арктика может остаться без льда уже в 2035 году

Чистое море 
Аркадий Симонов

Если еще недавно ученые 
спорили о том, может ли 
Арктика полностью осво-

бодиться от морского льда, то 
сейчас называют дату — 2035 
год. Откуда такая уверенность у 
обычно осторожных климато-
логов? Надо подчеркнуть, наука 
давно бьется над феноменом 
Арктики, не может объяснить, 
почему именно сюда пришелся 
главный удар глобального поте-
пления. Почему температура 
растет намного стремительней, 
по сравнению с остальной пла-
нетой? Модели климата не дают 
четкого объяснения. 

Международная группа уче-
ных изучала состояние морских 
ледников в Арктике во времена 
так называемого Микулинского 
межледниковья (116—130 ты-
сяч лет назад). Сегодня считает-

ся, что именно оно является по-
тенциальным аналогом будуще-
го изменения климата. Говоря 
образно, посмотри в это «зерка-
ло» и удивишь себя через годы. 
Что же в нем увидели ученые? В 
разработанной ими модели на 
основе данных по «Микулину» 
видно, что под действием интен-
сивного солнечного света ве-
сной и в начале лета в Арктике 
вокруг льдов образовалось мно-
жество «прудов». Они важны 

для оценки, сколько света по-
глощается льдом, а сколько от-
ражается обратно. Когда погло-
щается больше, океан нагрева-
ется сильнее, и температура в 
регионе повышается. По мне-
нию авторов исследования, пре-
дыдущие модели не сумели уло-
вить эти повышенные темпера-
туры, так как не могли правиль-
но установить изменения в мор-
ских льдах. Новая модель более 
точная, она способна выявить 

такие нюансы, как мелкие пру-
ды. И если их огромное количе-
ство, они могут кардинально из-
менить климат. Что и произош-
ло, по мнению авторов, в Аркти-
ке в Микулинское межледнико-
вье и что происходит сейчас. От-
сюда прогноз: Арктика может 
полностью утратить свои мор-
ские льды к 2035 году. 

Это приведет к росту уровня 
океана, сотни миллионов людей 
столкнутся с частыми наводне-
ниями. К концу столетия от на-
воднений пострадают порядка 
176-287 миллионов человек, 
экономический ущерб может 
оказаться эквивалентным от 12 
до 20 процентов мирового ВВП. 
Причем подтопления могут 
произойти независимо от того, 
предпримет ли сообщество 
меры по резкому сокращению 
выбросов парниковых газов в 
ближайшие десятилетия.  

СИТУАЦИЯ Более 23 тысяч российских авторов опубликовали 
статьи в журналах-хищниках

Плагиаторы 
с большой дороги
Юрий Медведев

С
енсация произошла 
в российском науч-
ном сообществе. Ее 
автором стала ко-
миссия РАН по про-
тиводействию фаль-
сификации научных 
и с с л е д о в а н и й .  В 
опубликованном ею 

докладе утверждается, что в так 
называемых «хищных» журна-
лах российские авторы опубли-
ковали более 23 тысяч статей, 
которые никто на рецензирует. 
За такой маневр по обходу при-
нятой в мировой науке строгой 
системы отбора автор платит 
посредникам примерно шесть 
тысяч долларов.

Этот вывод сделан на основе 
анализа 94 зарубежных журна-
лов, включенных в престижные 
базы данных Web of Science и 
Scopus. Речь идет о переводном 
плагиате и статьях с приписным 
соавторством. Всего выявлено 
более 1,1 тыс. российских авто-
ров, из них более 30 руководи-
телей университетов и их по-
дразделений. Есть и свои лиде-
ры. Это сотрудники Казанского 
федерального университета, 
Российского экономического 
университета им. Плеханова, 
Российского государственного 
социального университета, Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ, Белгород-
ского государственного универ-
ситета, Российского универси-
тета дружбы народов. Причем 
ректоры первых трех также ока-
зались причастны к таким пу-
бликациям. По оценкам комис-
сии, «объем бессмысленно рас-
ходуемых российским бюдже-
том средств из-за публикаций в 
«хищных» журналах, которые 
могли бы использоваться на со-
держательные научные проек-
ты, превышает миллиард ру-
блей. Примерно 10 процентов 
статей в журналах-хищниках 
опубликованы на деньги науч-
ных фондов, таких как Россий-
ский научный фонд и Россий-
ский фонд фундаментальных 
исследований». По мнению ко-
миссии, рост количества «му-
сорных» статей российских ав-
торов в зарубежных журналах 
начался с 2013 года, когда были 
приняты меры по стимулирова-
нию публикационной активно-
сти. Главным критерием науч-
ной результативности, а значит, 
оценки вузов и научных органи-
заций, их финансирования, а 
также получения грантов стало 
число публикаций. В итоге на-
ряду с появлением большого чи-
сла хороших статей в зарубеж-
ных изданиях начался резкий 
рост публикаций в журналах-
хищниках. Это является серьез-
ным нарушением научной эти-
ки, искажает наукометриче-
скую информацию, ухудшает 
моральный и интеллектуаль-
ный климат в образовательной 
и научной среде.

Мы обратились за коммента-
рием к вице-президенту РАН 
Алексею Хохлову.

Алексей Ремович, авторов об-
виняют в переводном плагиа-
те и приписном соавторстве. 
Расшифруйте, пожалуйста, 
что это означает.

А Л Е К С Е Й  Х О Х Л О В :  В российских 
журналах много текстов, кото-
рые не переведены на иностран-
ные языки. Так вот фирмы-по-
средники наладили схему по пе-
реводу этих текстов с последую-

щей публикацией в зарубежном 
хищном журнале. Я каждое утро 
чищу электронную почту мини-
мум от десятка предложений за 
такую-то цену опубликоваться 
в журналах, входящих в пре-
стижные базы данных Web of 
Science и Scopus. Если я согла-
сен, то сообщаю свои пожела-
ния, тематику статьи, а затем 
посредник подбирает соответ-
ствующую в каком-то россий-

ском издании, переводит ее на 
английский, нередко не особен-
но утруждаясь, с помощью 
компьютерной программы, и 
она появляется в журнале-хищ-
нике. А заказчик-лжеавтор вы-
кладывает тысячи долларов.

А второй вариант — припи-
сное соавторство? 

А Л Е К С Е Й  Х ОХ Л О В : В российском 
журнале берется статья и туда 
за определенную сумму добав-
ляется один или несколько авто-
ров. Конечно, все это чистая 
коммерция, причем все делает-
ся совершенно открыто.

В докладе сказано, что при-
мерно 10 процентов статей в 
журналах-хищниках опубли-
кованы на деньги научных 

фондов, таких как РНФ и 
РФФИ. То есть это «мусор», 
деньги потрачены впустую? 
Как же работают эксперты 
уважаемых фондов, если ут-
верждают такие результа-
ты?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Если говорить 
точнее, то в 10 процентах статей 
российских авторов в хищных 
журналах содержится благодар-
ность фондам за финансирова-

ние работы. С другой стороны, 
здесь все не так просто. Комис-
сия не утверждает, что все ста-
тьи в журналах-хищниках — пла-
гиат. Среди них могут быть и 
нормальные. Но все равно люди 
опубликовали свои работы в не-
качественных журналах, кото-
рые размещают статьи без ре-
цензирования и за деньги. По-
добное идет вразрез с научной 
этикой. Нарушает принятые 
нормы.

Откуда появился ущерб госу-
дарству в миллиард рублей, 
нанесенный «мусорными» пу-
бликациями? Вроде бы авто-
ры выложили свои кровные...

А Л Е К С Е Й  Х О Х Л О В :  Конечно, это 
очень приблизительная оценка. 
Как она получена? Известно, 

что более 23 тысяч статей на-
ших авторов опубликованы в 
«хищниках». По действующей 
сейчас у нас системе в своем 
вузе или институте автор пу-
бликации в журнале престиж-
ных Web of Science и Scopus по-
ощряется суммой примерно в 
50 тысяч руб. Перемножите и 
получите миллиард.

Как вообще сложилась такая, 
прямо скажем, скандальная 
ситуация с этими знамени-
тыми и авторитетными ба-
зами, как они приютили под 
свое крыло такое множество 
мошенников?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Сейчас мы видим 
немало примеров, что на западе 
существует ложно понятая по-
литкорректность. Очевидно, 
что в Web of Science и Scopus 
посчитали, что нехорошо, если 
развивающиеся страны оста-
нутся без представительства в 
их базах. Вроде бы логично, но 
все дело в том, что критерии для 
таких журналов на включение в 
такие базы данных оказались 
искусственно снижены. Конеч-
но, списки журналов периоди-
чески чистят, но тут же быстро 
появляются новые. Надо отме-
тить, что в эту открытую Web of 
Science и Scopus дверь рину-
лись не только россияне. Поток 
интернациональный, а лидиру-
ет Индия, но мы в тройке.

Но если чистка не работает, 
если, говоря образно, на месте 
одной отрубленной головы 
дракона вырастает несколько 
новых, то что нам делать? 

Ведь против политкоррек-
тности, даже ложной поня-
той, на западе никто сейчас 
не пойдет.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Нам надо четко 
расставить приоритеты. Акаде-
мия наук обратилась к компа-
ниям, в чьем ведении находятся 
базы Web of Science и Scopus с 
просьбой принять меры. Нам 
ответили, что готовы сотрудни-
чать и учесть наши пожелания. 
Но самое главное, надо изме-
нить саму систему оценки рабо-
ты ученого, уйти от вала публи-
каций, сделав ставку на их каче-
ство, своевременно выявлять 
журналы-хищники.

Хочу подчеркнуть, что есть 
полное взаимопонимание с но-
вым главой минобрнауки Вале-
рием Николаевичем Фалько-
вым. Кстати, когда он был рек-
тором Тюменского госунивер-
ситета, создал там систему про-
тиводействия «хищникам».

Сейчас министерство сов-
местно с академией разработа-
ло новую систему оценки рабо-
ты ученого, где перешли от вала, 
от прямого числа публикаций к 
баллам, зависящим от качества 
журнала. Также внесены кор-
рективы, где учтена специфика 
гуманитарных и общественных 
наук. Что касается публикаций 
в журналах-хищниках, то акаде-
мия рекомендует их не учиты-
вать в отчетах научных фондов 
и отчетах по госзаданиям. Спи-
сок подозрительных журналов 
сегодня известен, но, конечно, 
за ним надо постоянно следить 
и обновлять. Чтобы быстро вы-
лавливать «новинки». Повто-
ряю, здесь у нас с минобрнау-
кой достигнуто полное взаимо-
понимание, что крайне важно.

В докладе комиссии называ-
ются очень известные вузы и 
институты, даже МГУ и 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет, есть в списках и из-
вестные имена. Будут к ним 
приняты какие-то меры?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: А какие меры? Это 
же не сами организации, а со-
трудники, которые накручива-
ли свои рейтинги. Если мы сей-
час начнем заводить «дела», вы-
яснять, почему имя ректора или 
директора института появилось 
в подозрительном журнале, то 
окажется — все не так просто. 
Скажем, приходит сотрудник, 
предлагает: Иван Иванович, вот 
статейку подготовили, подпи-
шите. А затем отправляет ее в не-
доброкачественный журнал, о 
чем начальник даже не знает. 
Снимать его за это с должности? 
Сомневаюсь. Должно быть ему 
стыдно? Конечно. Моя точка 
зрения: дело не в фамилиях, а в 
самой проблеме. Нельзя устраи-
вать публичные порки, чтобы 
суть дела не ушла в свисток. 
Надо создать атмосферу, чтобы 
человеку было стыдно участво-
вать в подобных делах. И созда-
вать систему противодействия, 
чтобы он семь раз подумал, от-
правлять статью в подозритель-
ный журнал или нет.  

В миллиард рублей обошлись государству «мусорные» статьи.  

А К Ц Е Н Т

Надо создать  такую атмосферу, 
чтобы человеку было стыдно 
участвовать в подобных делах

А К Ц Е Н Т 

К концу столетия от наводнений постра-
дают около 176-287 миллионов человек, 
ущерб может оказаться эквивалентным 
от 12 до 20 процентов мирового ВВП

СТИХИЯ

Как усмирить 
землетрясение

СПУСТИТЬ 
НА ТОРМОЗАХ 
Сергей Деменко

Землетрясение — парадоксаль-
ное явление, которое нам де-
монстрирует Земля. Она произ-
водит сильнейший удар, и вро-
де пропустить подготовку к 
нему невозможно, ведь в не-
драх долго копилась огромная 
энергия. Но толчок почти всег-
да происходит так внезапно, 
что наука до сих пор не может 
заранее «поймать» его подго-
товку. Но постепенно ученые 
начинают разбираться в сути 
дела. Оказывается, кроме обыч-
ных «быстрых» землетрясений 
существуют «медленные», ког-
да происходят настолько сла-
бые колебания земной коры, 
что зачастую люди не ощущают 
их вовсе, хотя энергия может 
выделиться такая же, как при 
обычном землетрясении. Такая 
двуличность открывает заман-
чивую перспективу — научить-
ся превращать обычное земле-
трясение в «медленное», чтобы 
энергия выделялась, но без раз-
рушения. 

— Это задача максимум. Что-
бы ее решить, надо понять ме-
ханизм обычных и «медлен-
ных» подземных толчков, как 
они формируются, в чем совпа-
дают, а в чем различаются, — го-
ворит доцент МФТИ Алексей 
Остапчук. — Мы уже научились 
воспроизводить в лаборатории 
аналоги этих событий. При бы-
стрых землетрясениях видим 
импульс с резким началом, а 
при медленных колебания на-
растают постепенно, их начало 
сложно определить. Мы показа-
ли, что важно смотреть наряду 
с амплитудой и энергией на 
волновую форму импульса. 

Оказалось, что по форме 
акустических импульсов мож-
но понять, что происходит с 
разломом, причем быстрые и 
медленные микрособытия от-
вечают в нем за разные струк-
турные зоны. Словом, выявлен-
ные закономерности говорят о 
том, что землетрясение можно 
предсказать по анализу сей-
смоакустических данных.

А как с управлением подзем-
ной стихией? Превращением 
быстрых землетрясений в мед-
ленные? Ученые решили пока 
заняться так называемыми тех-
ногенно-тектоническими зем-
летрясениями, которые вызы-
ваются деятельностью челове-
ка, добычей минерального сы-
рья. Зная структурные особен-
ности разломов на месторожде-
нии за счет механических дей-
ствий, можно попробовать от-
работать методы преобразова-
ния быстрого землетрясения 
в медленное. Одним из вариан-
тов, по словам Остапчука, мо-
жет быть введение в разлом спе-
циальной жидкости, которая 
позволит перевести быстрое 
разрушение в пластичную де-
формацию. Работа поддержана 
Российским научным фондом, 
результаты опубликованы 
в журнале Scientific Reports.  

ТЕХНОЛОГИЯ 
В России 
разработан 
новый метод 
обнаружения 
самолетов-
невидимок

ТЕНЬ 
В ПРИЦЕЛЕ
Андрей Меркулов

Речь идет о принципиально но-
вом способе обнаружения объ-
ектов, созданных по техноло-
гии «стелс», разработанном в 
Радиотехническом институте 
им. академика Минца. Как из-
вестно, для снижения заметно-
сти военной техники применя-
ются специальные радиопогло-
щающие покрытия. Кроме того, 
самолеты и корабли создаются 
такой формы, чтобы макси-
мально уменьшить сигнал, от-
раженный от радара. Все это и 
делает объект незаметным для 
локаторов, особенно на боль-
ших расстояниях. 

Предложенный российски-
ми специалистами метод прин-
ципиально отличается от тра-
диционного. Конечно, его суть 
никто не раскрывает. Правда, 
авторы разработки все же кое-
что раскрыли. Сообщается, что 
на экране радара виден не сам 
самолет, а его локационная 
тень. По оценке экспертов, но-
вый метод может стать настоя-
щим прорывом в обнаружении 
на дальних расстояниях аппа-
ратов, построенных по «стелс»-
технологии.  
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СПРАВКА «РГ»

«Хищническими» журналами с по-
дачи американца Джеффри Билла 
называют научные издания, кото-
рые за деньги публикуют статьи в 
открытом доступе. При этом необ-
ходимых процедур — редактирова-
ния и рецензирования экспертами 
— «хищные» журналы не проводят. 
К 2017 году в списке находилось 
1155 издателей и 1294 журнала.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью  «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией  Мокшанского района Пен-
зенской области информирует о начале проведения оценки воз-
действия на окружающую среду, составления  и обсуждения  тех-
нических заданий  по оценке воздействия  на окружающую среду 
(далее — ТЗ) в составе проектной документации по объектам го-
сударственной экологической экспертизы:

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка откорма Н44»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка откорма Н45»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка откорма Н46»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка ПХ-11»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка откорма Н43»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка подращивания Р23»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка подращивания Р24»;

—  «Комплекс по промышленному выращиванию индейки в 
районе села Плёсс Мокшанского района Пензенской обла-
сти. Площадка ПХ-10».

Цель намечаемой деятельности: строительство комплек-
сов по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Пензенская  область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью  «ПензаМолИнвест», 
РФ, г. Пенза,ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — ян-
варь 2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензен-
ской области.

Форма общественного обсуждения ТЗ: сбор замечаний и 
предложений заинтересованных лиц.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Место доступности ТЗ: ознакомиться с ТЗ по оценке воз-
действия  на окружающую среду можно по адресу организатора: 
РФ, Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по 
фактическому  адресу заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, 
д. 27.

Сроки доступности ТЗ:  
—  ТЗ в течение 30 календарных дней с момента опубликова-

ния объявления;
—  утвержденного ТЗ до окончания процесса оценки воздей-

ствия на окружающую среду.
Направить свои замечания  и предложения можно в админи-

страцию Мокшанского района Пензенской области по адресу: 
РФ, Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, в ра-
бочие дни с 8.00 до 17.00,  по электронной почте: mokshan_adm@
sura.ru, в адрес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в 
рабочие дни с 9.00 до 18.00,  по электронной почте: a.ososkov@
ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
с 20.08.2020 г. по 21.09.2020 г.

По итогам сбора замечаний и предложений будет утверждено 
Техническое задание по оценке воздействия  на окружающую 
среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта 

Технического задания 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденным приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шаши-
на совместно с Администрацией Нижнекамского муници-
пального района извещают общественность о проведении 
общественных обсуждений проекта Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту: «Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехи-
мических заводов» г. Нижнекамск. Установка изодепа-
рафинизации дизельного топлива титул 1014, секция 
4106» (далее по тексту — Техническое задание на проведе-
ние ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация установки мощностью 1300 тыс. тонн в год. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская 
Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ле-
нина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Респуб-
лика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефоны: 
8 (8555) 24-24-07, 24-05-50. E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов 
для осуществления предварительной оценки воздействия 
намечаемой деятельности. С учетом поступивших замеча-
ний и предложений по намечаемой деятельности будет ут-
верждено Техническое задание на проведение ОВОС, прове-
дены исследования по оценке воздействия на окружающую 
среду и подготовлен предварительный вариант материалов 
ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2020 г. — ноябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента пуб-
ликации настоящего уведомления и в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть»: http://www.tatneft.ru/;

— на официальном сайте Администрации Нижнекам-
ского муниципального района Республики Татарстан —  
http://www.e-nkama.ru/.

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и пред-
ложений по намечаемой деятельности, по Техническому 
заданию на проведение ОВОС с указанием контактной ин-
формации (фамилия, имя, отчество, место жительства, те-
лефон, место работы или учебы) в 30-дневный срок с мо-
мента публикации данного информационного сообщения 
обеспечивается:

в письменной форме: 
—  по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru; 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Рос-

сийская Федерация, Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, ул. Ленина, 75; 

в виде устных замечаний и предложений: 
—  по телефонам «открытой линии»: 8 (8555) 24-24-07,  

24-05-50.
Общественные слушания проекта «Комплекс нефтепе-

рерабатывающих и нефтехимических заводов» г. Нижне-
камск. Установка изодепарафинизации дизельного топлива 
титул 1014, секция 4106», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, будут проведены в уста-
новленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати
Ледниковый покров Гренландии в 
условиях глобального потепления 
уменьшился до необратимой точ-
ки, утверждают ученые Универси-
тета штата Огайо (США). Согласно 
данным исследователей, Гренлан-
дия теряет более 280 миллиардов 
тонн тающего льда каждый год. 
Это, в свою очередь, делает ее 
крупнейшим источником повыше-
ния уровня моря. По словам авто-
ров исследования, в последние 
годы потеря льда была настолько 
значительной, что привело к замет-
ным изменениям в гравитацион-
ном поле над Гренландией. Ученые 
предполагают, что к концу века 
уровень моря повысится почти на 
один метр, что грозит многим рас-
положенным на морских берегах 
мегаполисам, может уничтожить 
пляжи и прибрежные постройки. 
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Владимир Баршев

С 
каждым годом рос-
сийские дороги ста-
новятся все более 
безопасными для 
пешеходов. Непре-
рывно совершенст-
вуется пешеходная 
инфраструктура, 
сокращается число 

наездов на людей, а главное — 
все меньше погибших в таких 
ДТП. По данным официальной 
статистики аварийности, за 
прошедшие 7 месяцев этого 
года на российских дорогах 
было зафиксировано 19 тысяч 
случаев наезда на пешеходов — 
на 18% меньше, чем за тот же 
период прошлого года. Число 
погибших снизилось на 8,2% и 
составило 1,9 тысячи человек. 
Ранены в этих ДТП 17,8 тысячи 
человек, что на 18,7% меньше, 
чем в январе-июле прошлого 
года. Статистика определенно 
обнадеживает. Однако для ре-
шения глобальной задачи — 
стремления к нулевой смертно-
сти на дорогах — необходимо ис-
пользовать все возможные 
меры для обеспечения безопа-
сности пешеходов. Это чрезвы-
чайно сложно. И повсеместным 
ограничением скорости, и уве-
личением штрафов эта задача 
вряд ли решается. Инженерный 
способ представляется куда бо-
лее результативным.

Конечно, основное количе-
ство наездов происходит по 
вине водителей. В первом полу-
годии их зафиксировано нем-
ногим более 10 тысяч. Но это на 
23,1 процента меньше, чем в 
прошлом году. По вине водите-
лей погибли 704 человека, что 
на 18,7 процента меньше, чем 
годом ранее. Надо заметить, 
что все-таки большинство нае-
здов происходит вне пешеход-
ных переходов. По оператив-
ным данным, на пешеходных 
переходах под колеса за семь 

месяцев этого года попали 7,2 
тысячи человек. Это на 16 про-
центов меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Погибло в этих ДТП 336 чело-
век, что на 12 процентов мень-
ше, чем годом ранее. Одна из 
проблем нынешних нерегули-
руемых пешеходных переходов 
в их незаметности на дорогах. 
Порой на наличие такого пере-
хода указывает лишь соответст-
вующий дорожный знак. Поэ-
тому в рамках национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные дороги» особое внима-
ние уделяется созданию в стра-
не качественной пешеходной 
инфраструктуры.

Согласно этому нацпроекту 
к 2024году, например, почти 51 
процент автомобильных дорог 
регионального значения долж-
ны быть приведены в норма-
тивное состояние. В настоящее 
время этот показатель находит-
ся на уровне 44,1 процента, на-
поминают в Госавтоинспекции. 
Что касается городских агломе-
раций, то к означенному време-
ни должно быть приведено в по-
рядок 85 процентов дорожной 
сети. Пока же нормативному 

состоянию соответствуют толь-
ко 46 процентов дорог. В ре-
зультате проведенных работ 
число мест концентрации ДТП 
должно снизиться на 50 про-
центов. Под нормативным со-
стоянием следует понимать не 
только качественное дорожное 
покрытие, но и наличие тротуа-
ров, пешеходных переходов, 
разделителей транспортных 
потоков, заметной дорожной 
разметки, освещение. Как отме-
чают представители Госавтоин-
спекции и эксперты в области 
обеспечения безопасности до-
рожного движения, самыми эф-
фективными мерами являются 
инженерные. Это обеспечение 

видимости на пешеходных пе-
реходах, исключение преград, 
переломов в плане и в профилях 
дороги, ограничивающих эту 
видимость. В ночное время осо-
бую роль играет наличие искус-
ственного освещения. Особо 
приветствуется оптимизация 
скорости на подъездах к пеше-
ходным переходам и примене-
ние на нерегулируемых пеше-
ходных переходах искусствен-
ных неровностей. Самым поло-
жительным образом на безопа-
сности сказывается наличие 
тротуаров и велопешеходных 
дорожек.  Ну,  а  полностью 
исключить вероятность наезда 
на пешеходов позволят разноу-
ровневые пешеходные перехо-
ды. Их строительство также 
осуществляется в рамках наци-
онального проекта «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги».

По данным официальной 
статистики аварийности, каж-
дый третий наезд на пешехода 
происходит в темное время су-
ток. Но в прошлом полугодии 
расклад изменился. Если в це-
лом число наездов и погибших в 
них людей значительно снизи-

лось, то количество наездов в 
темное время суток снизилось 
незначительно — на 3,4 процен-
та. Всего в темноте попало под 
колеса 6,7 тысячи человек. А 
число погибших в этих услови-
ях пешеходов даже увеличи-
лось на 2 процента и составило 
1,1 тысячи человек. Все это го-
ворит о том, что необходимо 
повышать заметность в темно-
те пешеходных переходов. Один 
из главных способов стать за-
метнее на дороге в темное вре-
мя суток и таким образом по-
высить свою безопасность про-
писан в Правилах дорожного 
движения и доступен каждому 
пешеходу. Это использование 
световозвращающих элемен-
тов на одежде в темное время 
суток. А для водителей, остано-
вившихся на трассе — использо-
вание жилетов со световозвра-
щающими элементами.

Есть множество иных самых 
разнообразных способов ре-
шить проблему заметности пе-
шеходных переходов, и многие 
решения активно осуществля-
ются. Так, например, уже давно 
применяется дополнительная 
подсветка пешеходных перехо-
дов. Лампы устанавливают на 
верхней консоли над перехо-
дом. Таким образом, переход 
ярко выделяется на темном 
фоне улиц и становится хорошо 
различимым как для водителей, 
так и для пешеходов. Такую же 
подсветку используют и на ре-
гулируемых переходах. Там 
лампы загораются синхронно с 
зеленым сигналом. В итоге у ав-
томобилистов появляется воз-
можность своевременно оце-
нить ситуацию. Кроме того, до-
полнительно подсвечиваются 
знаки «Пешеходный переход».  
К такому решению прибегли, в 
частности, в Зеленограде. В 
Ялте в Крыму на всей протя-
женности объездной дороги 
установили также светофоры с 
подсветкой. В Свердловской 
области до конца этого года бу-
дут приведены в соответствие с 
требованиями безопасности 
500 нерегулируемых пешеход-
ных переходов, расположенных 
возле областных школ и дет-
ских садов. Там установят до-
полнительное освещение, 
искусственные неровности, а 
также мигающие желтые свето-

форы и дорожные знаки с под-
светкой. Надо сказать, что 
именно сейчас, когда дети нахо-
дятся на каникулах, сотрудни-
ки Госавтоинспекции занима-
ются проверкой состояния до-
рожных знаков, разметки, ог-
раждений вблизи детских обра-
зовательных организаций. При 
выявлении недостатков даются 
предписания собственникам 
дорог на их устранение. Так, 
чтобы с 1 сентября, если ребята 
все-таки пойдут в школы и дет-
ские сады, их дорога была мак-
симально безопасной. Активно 
делают безопаснее пешеходные 
переходы в Подмосковье. До-
полнительной подсветкой обо-
рудованы более 40 переходов в 
трех областных городах.

Напомним, что сейчас ак-
тивно используются светофоры 
Т7. Это когда над пешеходным 

переходом висит светофор, со-
стоящий из единственной сек-
ции, которая мигает желтым 
светом. В темноте это делает пе-
реход заметным издалека. При 
этом такие светофоры являют-
ся весьма экономными прибо-
рами, ведь работают они от сол-
нечных батарей, расходуя на-
копленную за день энергию. Го-
раздо сложнее дело обстоит в 
местах, где нет электричества, 
да и с солнечным светом про-
блемы. Например, если дорога 
идет через лесной массив. Тут 
кстати придутся специальные 
светодиодные маячки. Они 
монтируются непосредственно 
в дорожное полотно на тех 
участках, где по техническим 
характеристикам невозможно 
построить линии освещения. 
Это не светильники. Но они хо-
рошо заметны на дальнем рас-
стоянии в свете фар. Такие то-
чечные световые вспышки пре-
красно обозначают переходы в 
лесах и повышают безопас-
ность пешеходов. До конца это-
го года в Подмосковье на регио-
нальных дорогах светодиодны-
ми маячками оборудуют более 
120 пешеходных переходов.

Любопытный вариант при-
думали в Ярославле. Была идея 
на пешеходных переходах ду-
блировать сигналы светофора 
на светодиодной плитке под но-
гами. Смысл в том, что даже при 
условии, что пешеход на пере-
ходе уткнулся в смартфон и не 
смотрит на светофор, он все 
равно заметит «красный» или 
«зеленый» световой сигнал. Но 
вот что интересно: такой же 
способ начали применять в не-
которых европейских городах, 
но довольно скоро от него отка-
зались. Сочли демотивирую-
щим. В том смысле, что, по сути, 
такое решение не столько спо-
собствует безопасности пеше-
ходов, сколько поощряет их во-
все не обращать внимания на 
дорожную ситуацию.

Гораздо важнее сконцентри-
ровать внимание пешехода на 
дороге, заставить его посмо-
треть по сторонам перед тем, 
как ступить на проезжую часть. 
Что, собственно, и сделали в 
ряде российских регионов. Там 
в самом начале «зебры» наносят 

надписи: «Посмотри налево, по-
том посмотри направо». Тот, кто 
смотрит под ноги, а не на дорогу, 
волей-неволей обратит внима-
ние на такую надпись и наверня-
ка последует рекомендации. Ре-
шение вроде бы совсем простое, 
но эффективное. Кстати, точно 
такие же надписи применяются 
в Лондоне. Правда, на них напи-
сано «посмотри направо». Это 
сделано и для туристов, которые 
никак не могут привыкнуть к ле-
востороннему движению. И, 
представьте, это действительно 
работает. И вот еще известие: 
возвращается некогда важный 
элемент дороги — островок без-
опасности — по непонятной при-
чине исчезнувший с улиц. Это 
место посередине дороги, где 
пешеходы, не успевшие перейти 
на зеленый, могут в безопасно-

сти дождаться разрешающего 
сигнала. Ключевое слово здесь — 
в безопасности. К сожалению, 
далеко не всегда нынешние 
островки соответствуют этому 
определяющему условию. Быва-
ет, что от проезжей части их от-
деляет слишком низкий бор-
дюр, иногда из-за нарушений 
при производстве работ эти 
островки могут оказаться пол-
ной неожиданностью для води-
телей. И хорошо, если в это вре-
мя на них не окажется людей и 
все обойдется без человеческих 
жертв — пострадает только авто-
мобиль.

Как отметили в Госавтоин-
спекции, эксплуатационному 
состоянию автодорог по усло-
виям обеспечения безопасно-
сти движения уделяется особое 
внимание. За нарушение соот-
ветствующих правил дол-
жностные и юридические лица, 
ответственные за состояние до-
роги, по материалам Госавто-

инспекции привлекаются суда-
ми к административной ответ-
ственности.

Понятно, что разместить в 
городских условиях и тран-
спорт, и пешеходов, и велосипе-
дистов, и пользователей средств 
индивидуальной мобильности 
вроде гироскутеров, моноколес 
и пр. так, чтобы всем было удоб-
но, а главное — безопасно, задача 
непростая. Приходится чем-то 
жертвовать. В приоритете без-
опасность наиболее уязвимых 
участников дорожного движе-
ния. Поэтому в российских го-
родах с каждым годом растет чи-
сло полностью пешеходных 
улиц и целых зон. Арбат в Мо-
скве отдали пешеходам еще в 
прошлом веке, а уже в наши дни 
статус пешеходной зоны при-
своили Рождественке, Кузнец-

кому Мосту, Столешникову и 
Камергерскому переулкам. Де-
лают такие улицы и в области — в 
Сергиевом Посаде, Балашихе, 
Наро-Фоминске, Щелкове. В од-
ном только 2016 году такими зо-
нами обзавелись 16 подмосков-
ных городов. Другие регионы 
также постепенно переходят на 
этот путь. Недавно пешеходной 
стала улица профессора Барано-
ва в Калининграде. Даже в не-
большом Касимове Рязанской 
области обзавелись своей пеше-
ходной площадью в центре горо-
да. В большинстве городов поя-
вились велодорожки.

Что же касается дорог, то ор-
ганизация движения направле-
на на то, чтобы максимально 
разделять потоки. Пешеходы не 
должны пересекать многополо-
сные дороги, находясь на одном 
уровне с машинами. Все это от-
носится к инженерным реше-
ниям. Они нужны и важны. Но 
вопрос безопасности ими не ис-

черпывается. Есть еще так на-
зываемый человеческий фак-
тор. Сознательное, законопо-
слушное поведение всех участ-
ников дорожного движения 
могло бы сделать дороги и тро-
туары гораздо безопаснее. В 
двух третях наездов на пешехо-
дов усматривается вина води-
телей, напоминают в Госавто-
инспекции. Для обеспечения 
безопасности пешеходов необ-
ходимо в первую очередь воз-
действовать на их поведение. В 
то же время и сам пешеход не 
должен выходить на дорогу, не 
убедившись в безопасности пе-
рехода. В Правилах дорожного 
движения исчерпывающе про-
писаны обязанности и тех, и 
других участников движения. 
Остается только добиться осоз-
нанного их выполнения. Это за-
дача не только Госавтоинспек-
ции, но и образовательных ор-
ганизаций, а также СМИ.

Совсем скоро начнется но-
вый учебный год. Пешеходов на 
улице прибавится. Самых важ-
ных и одновременно самых не-
предсказуемых — детей. И, как 
обычно, Госавтоинспекция бу-
дет уделять особое внимание 
контролю за соблюдением во-
дителями правил проезда пеше-
ходных переходов. Повсемест-
но будут проводиться не только 
информационные и пропаган-
дистские кампании, но и над-
зорные мероприятия. Будет 
усилена работа экипажей ДПС 
в этом направлении, в том чи-
сле с использованием автомо-
билей скрытого патрулирова-
ния. Госавтоинспекция сделает 
все возможное для сохранения 
человеческих жизней. От самих 
же участников движения тре-
буется немногое — не отвле-
каться от дорожной ситуации 
будь вы водитель или пешеход и 
строго соблюдать Правила до-
рожного движения. 

ДОРОГИ Пешеходам нужна безопасная среда обитания

Зебра станет заметнее

Сделаться заметнее на дороге может каждый, использовав световозвращающие элементы на одежде.

А К Ц Е Н Т

До конца этого года в Подмосковье 
на региональных дорогах 
светодиодными маячками оборудуют 
более 120 пешеходных переходов

А К Ц Е Н Т

Полностью исключить  
вероятность наезда на пешеходов 
позволят разноуровневые  
пешеходные переходы

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».
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Дополнительная подсветка сделает заметным пешеходный переход в темноте. Когда на переходе окажется пешеход, включится дополнительная подсветка.

Такое табло известит водителя, что 
на переходе могут быть люди.
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ТЕННИС Медведев 
выступит на кортах Рима

Даниил
и «Мастерс»
Артур Нанян

Стал известен состав участников турнира серии «Ма-
стерс» в Риме, который стартует 17 сентября. Об этом 
сообщается на официальном сайте Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP). 

Россию на соревновании представят Карен Хача-
нов, Андрей Рублев и лучший отечественный игрок Да-
ниил Медведев (пятая ракетка мира). 

Из остальных звезд корта в заявку на этот престиж-
ный турнир включены победитель и финалист преды-
дущего розыгрыша «Мастерс» в Италии — Рафаэль На-
даль и Новак Джокович соответственно. Доминик Тим, 
Стефанос Циципас и Александр Зверев также побо-
рются за трофей.  

БОКС Александр Поветкин готов к бою против британца Диллиана Уайта

Подерутся в саду
Павел Зарудный

Ро с с и й с к и й  тя ж ел о в е с 
Александр Поветкин при-
был в Великобританию, где 

22 августа в Брентвуде проведет 
поединок с Диллианом Уайтом. 

Победитель боя, который 
пройдет в саду особняка орга-
низатора боя Эдди Хирна, ста-
нет претендентом на титул чем-
пиона мира по версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC) 
в тяжелом весе. 

Напомним, что изначально 
поединок был запланирован на 

второе мая этого года, но из-за 
пандемии коронавируса пере-
носился сначала на июль, а за-
тем и август. 

Всего за профессиональную 
карьеру 40-летний Поветкин 
одержал 35 побед, из которых 
24 — нокаутом, потерпел два по-
ражения и один бой свел вни-
чью. В свою очередь, Уайт, кото-
рый на восемь лет младше рос-
сиянина, имеет 27 побед (18 — 
нокаутом) и одно поражение.

На туманный Альбион По-
веткин прибыл в необычном 
образе. Боксер вместе со своей 

командой предстал перед жур-
налистами и пассажирами лон-
донского рейса в оригинальных 
клетчатых костюмах, которые 
носили герои фильма «Джентль-
мены» Гая Ричи. 

Настроение у Русского Витя-
зя было отменное, и он с удоволь-
ствием рассказал представите-
лям СМИ о своих планах на бой:

— Мне многие говорят про 
возраст, что, может быть, для 
меня это последний шанс пока-
зать себя в ринге. Но я считаю 
иначе. Главное на сегодняшний 
момент — подготовка, которой я 

уделил много времени, и мой 
бокс. Результат же станет лишь 
завершением всего подготови-
тельного периода. Думаю, что 
ключевыми факторами являют-
ся подготовка и кондиции. Фана-
ты имеют право ожидать краси-
вого боя, учитывая мою особую 
мотивацию. Знайте, я готов бок-
сировать, несмотря на возраст.

Также Поветкин признался, 
что не испытывает дискомфор-
та от того, что ему придется 
жить рядом с Уайтом в особняке 
Хирна:

— Мы профессионалы и скон-
центрированы только на себе. 
Отношения будем выяснять во 
время боя, поэтому никаких 
проблем от постоянных встреч с 
Диллианом я не вижу.

К слову, сумма гонорара 
Александра Поветкина за бой 
против Диллиана Уайта не изме-
нится с момента их последнего 
поединка. 

Об этом заявил глава промо-
утерской компании «Мир бок-
са» Андрей Рябинский, с компа-
нией которого сотрудничает 
Поветкин.

По информации портала 
Sportekz, Поветкин за прошлый 

бой с Уайтом заработал около 
трех с половиной миллионов 
фунтов стерлингов с учетом про-
данных телевизионных прав.

Рябинский, отвечая на во-
прос корреспондента РБК о го-
нораре, заявил, что сумма не из-
менится с момента последнего 
боя. «Тождественна (сумма). 
Ничего такого принципиально 
нового не произошло. Мы с Са-
шей договорились не озвучи-
вать конкретные суммы гонора-
ров», — уточнил Рябинский.

По его словам, из-за корона-
вируса рынок бокса с экономи-
ческой точки зрения достаточно 
сильно ослаб и изменился. «Во 
время пандемии не проводились 
боксерские поединки. Сейчас 
все это потихонечку начинает 
оживать. Не знаю, когда мы еще 
дойдем до такого состояния, что 
можно будет проводить массо-
вые мероприятия и собирать в 
одном месте большое количест-
во людей. До этого времени на 
индустрии проведения меро-
приятий, на экономике будет 
сказываться отсутствие прода-
жи тех самых физических биле-
тов, которые люди покупают на 
бои», — добавил он.  

ФУТБОЛ «Лион» готов выбить «Баварию» из Лиги чемпионов

Остановить 
немецкую машину 
Артур Нанян 

С
егодня определится 
второй участник 
финала Лиги чемпи-
онов. Он станет из-
вестен в матче глав-
ного фаворита тур-
нира «Баварии» с 
французским «Лио-
ном». 

После разгрома «Барсело-
ны» со счетом 8:2 ни у кого не 
осталось сомнений: именно у 
мюнхенцев больше всего шан-
сов на завоевание трофея. «Ба-
вария» установила клубный ре-
корд, забив 155 мячей во всех 
турнирах в нынешнем сезоне. 
Она выиграла Бундеслигу, Ку-
бок страны. И, похоже, остано-
вить ее почти невозможно.

— Тем, кто меня знает, не надо 
напоминать, что я отказываюсь 
жить прошлым. Конечно, мы до-
вольны результатом противо-
стояния с «Барселоной». Но на 
этом наши планы не заканчива-
ются. В футболе все быстро ме-
няется. Надо смотреть вперед, 
копить энергию, а матч с «Лио-
ном» начнется со счетом 0:0. К 
счастью, в нашей команде хва-
тает опытных ребят, которые 
понимают такие вещи. В любом 
случае, нам есть над чем рабо-
тать, — отметил главный тренер 
немецкого клуба Ханс-Дитер 
Флик. 

Удивительную форму после 
пандемии набрал Томас Мюл-
лер. Ветеран «Баварии» стал 
лучшим игроком матча с «Бар-
селоной», оформив дубль и от-
дав голевой пас.

— Наша команда в невероят-
ной форме. Спасибо за приз иг-
року матча, но у нас 12 или 15 
футболистов, которые его за-
служивают. Мы играем столь 
интенсивно, что победить нас 
тяжело. Мы здесь для победы в 
финале, — отметил Мюллер.

Понятно, что «Бавария» — 
безусловный фаворит не только 
сегодняшнего матча, но и всей 
Лиги чемпионов. Но соперник у 
нее отнюдь не из легких. «Лио-
ну» не привыкать в нынешнем 
розыгрыше турнира творить 
историю. В четвертьфинале 
французы выбили «Ювентус» с 
Криштиану Роналду, после чего 
очень уверенно и по делу обыг-
рали «Манчестер Сити» — 3:1. 

При этом дуэль с итальянца-
ми состояла из двух встреч, а с 
англичанами «Лион» провел 
только один поединок. Несмо-
тря на очевидную разницу в 
классе, команда Руди Гарсии пе-
реиграла «горожан». И таким 
образом, «Лион» повторил свой 
лучший результат в Лиге чемпи-
онов, выйдя в полуфинал впер-
вые за десять лет. К слову, в 2009 
году французам за выход в фи-
нал пришлось противостоять 
как раз «Баварии». Мюнхенцы 
тогда были сильнее, а в их соста-

ве забивал бывший форвард мо-
сковского ЦСКА Ивица Олич.

— Горжусь своими ребятами. 
Мы верили в себя, хотя знали, 
что не являемся фаворитами в 
матче с такой великолепной ко-
мандой, как «Манчестер Сити», 
— подчеркнул Гарсия. — Однако 
нам удалось выйти в полуфинал, 
забив три мяча и пропустив все-
го один. Это связано с духом кол-
лектива. Если мы сохраним та-
кой настрой, то сможем что-то 
противопоставить и «Баварии». 

В победу над «Баварией» ве-
рит и один из героев четверть-
финала с «Сити» Макс Корне, 
открывший счет в том матче.

— Мы — команда-сенсация. 
Нам удалось выбить такие клу-
бы, как «Ювентус», «Манчестер 
Сити». И теперь «Лион» может 
мечтать. Что касается «Бава-
рии», то никто не ждал, что они 
с таким счетом обыграют «Бар-
селону». Силу мюнхенцев все и 
так знают. А «Лион» для многих 
остается сюрпризом, — считает 
Корне. 

Что касается экспертов, то 
букмекеры, что понятно, счита-
ют явным фаворитом этого про-
тивостояния «Баварию». Они 
принимают ставки на выход 
немцев в финал с расчетом 1 к 
1,1, «Лиона» — 1 к 7. 

Добавим, что первый участ-
ник финала Лиги чемпионов 
определился накануне во встре-
че «РБ Лейпциг» (Германия) — 
«Пари Сен-Жермен». Результат  
матча стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Также накануне стал изве-
стен соперник испанской «Севи-
льи» по финалу Лиги Европы. Им 
стал «Интер», разгромивший до-
нецкий «Шахтер» со счетом 5:0  
Решающая встреча турнира со-
стоится 21 августа в Кельне.  

Александр Поветкин за профессиональную карьеру одержал 35 побед, из которых 24 — нокаутом.

А К Ц Е Н Т

На пути к полуфиналу «Лион» переиграл таких грандов, 
как «Ювентус» с Криштиану Роналду и «Манчестер Сити» 
Хосепа Гвардиолы

ГАНДБОЛ 
Столица 
принимает  
«Финал 
четырех» 
Кубка страны

В РУЧНОМ 
РЕЖИМЕ
Илья Трисвятский

В столичном зале «Игровой» на 
территории «большого» ЦСКА 
на Ленинградском проспекте 
сегодня стартует  «Финал четы-
рех» Кубка России среди жен-
ских команд сезона 2019/20. 

Наши девушки в 2016-м вы-
играли турнир Олимпиады в 
бразильском Рио-де-Жанейро. 
Некоторые гандболистки из 
того «золотого» состава по-
прежнему в строю и выступят в 
рядах участниц предстоящего 
кубкового «Финала четырех».

В среду в первом  полуфина-
ле встретятся «Кубань» (Крас-
нодар) — «Ростов-Дон», во вто-
рой игре сразятся хозяйки пло-
щадки из ЦСКА и «Астраханоч-
ка». На 20 августа назначены 
сражение за титул и «бронзо-
вый» матч. Суммарно в соста-
вах играющих команд можно 
будет увидеть на площадке де-
сять олимпийских чемпионок.

Кубок России по гандболу 
среди женских команд разыг-
рывается начиная с сезона 
2005/2006. За прошедшее вре-
мя обладателями почетного 
трофея становились лишь то-
льяттинская «Лада», звениго-
родская «Звезда» (четыре раза) 
и «Ростов-Дон» (9).  

ПРЕМЬЕРА 
Легендарному 
футболисту 
Пушкашу 
посвятили 
новый мюзикл

В ГЛАВНОЙ 
РОЛИ 
БОМБАРДИР
Николай Долгополов

Все очень здорово совпало. Ров-
но 75 лет назад молодой Фе-
ренц Пушкаш сыграл первый 
матч за сборную Венгрии по 
футболу. 20 августа 1945 года 
он забил свой первый гол в во-
рота австрийцев. С этого и на-
чалась триумфальная карьера 
самого известного венгра в 
истории этой страны.

И, пожалуйста, мюзикл, ко-
торый сочинен без всяких ли-
цензий, заимствований и ис-
пользования уже исполняв-
шихся мелодий. В Венгрии, где 
Пушкаша до сих пор почитают 
за идола, это сочли бы кощунст-
вом. Создатели сочинили 20 
оригинальных мелодий, воспе-
вающих великого бомбардира.

Главное действующее лицо, 
конечно, Пушкаш. Помимо ак-
тера, исполняющего его роль, в 
«Пушкаше» еще 20 исполните-
лей, 30 детей-актеров и не-
сколько десятков танцовщиков. 

Предполагалось, что премье-
ра состоится на открытой пло-
щадке на одной из площадей Бу-
дапешта. Но проклятая панде-
мия спутала все планы. Премье-
ра состоится, как и требует 
историческая правда, 20 авгу-
ста в закрытом театре «Эркель»

Венгерская журналистка 
Жужа Чисту сообщила мне, что 
интерес к мюзиклу огромный. 
По словам Чисту, знаменитой в 
прошлом гимнастке, участнице 
нескольких Олимпиад, предпо-
лагается, что после будапешт-
ской премьеры мюзикл смогут 
посмотреть и жители других го-
родов, любящих Пушкаша, фут-
бол, хорошую музыку. Хочется 
верить, что «Пушкаш» доберет-
ся и до нас.

И знаете, какая мысль сразу 
пришла в голову? Ведь был же 
в 1946 году поставлен в Москов-
ском театре оперетты чисто 
футбольный спектакль «Один-
надцать неизвестных». Музыку 
к оперетте, навеянную побед-
ным турне московских дина-
мовцев по Великобритании, на-
писал знаменитый композитор 
и футбольный болельщик Ники-
та Богословский. Вот бы и наши 
деятели искусства написали не-
что подобное, посвященное 
Льву Яшину, Валентину Ивано-
ву, Никите Симоняну. Были же и 
у нас великие футболисты.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 августа, среда, 
«Матч ТВ»
21.45. «Бавария» (Германия) — 
«Лион» (Франция). Прямая тран-
сляция.

Тем временем
Арбитры Василий Казарцев и 
Алексей Еськов, работавшие на 
скандальном матче первого тура 
Премьер-лиги между «Спарта-
ком» и «Сочи» (2:2), отстранены 
от судейства. В той встрече Каза-
рцев назначил два спорных пе-
нальти в ворота «Спартака», из-за 
которых москвичи упустили по-
беду. Они вели 2:0, но «Сочи» за-
бил два гола с «точки» усилиями 
Дмитрия Полоза и Кристиана Но-
боа. После той встречи владелец 
«красно-белых» Леонид Федун 
пригрозил снять команду с чем-
пионата.

Информационное сообщение 
об исключении ООО «ЮРБ»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Южный региональный банк», ООО «ЮРБ» (ре-
гистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 3015, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 784), и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
17 августа 2020 г. (протокол № 72) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 11 ав-
густа 2020 г. на основании письма Банка России от 14 ав-
густа 2020 г. № 14-5-18/6004 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином го-
сударственном реестре юридических лиц от 11 августа 
2020 г. № 2206100601914).

УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 №372, информируем о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний нового объекта 
хозяйственной деятельности по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Название, цель и место расположения намечаемой деятель-
ности: строительство и эксплуатация сортировочно-перераба-
тывающего комплекса твердых коммунальных отходов и отхо-
дов производства и потребления с полигоном размещения, ути-
лизации и обезвреживания отходов по адресу: 302516, Орлов-
ская область, Орловский район, Большекуликовское сельское 
поселение, территория Сортировочно-перерабатывающий 
комплекс ЭкоПолис. Наименование и адрес заказчика: 
ООО «ЭкоПолис», 302028, г. Орел, ул. Ленина, д. 39а, оф. 402. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июль—октябрь 2020 года. Орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения — администрация 
Орловского района Орловской области.

Подведение итогов общественных обсуждений в форме об-
щественных слушаний состоится 21 сентября 2020 года в 10 ча-
сов 00 минут в здании администрации Орловского района, рас-
положенном по адресу: 302040, г. Орел, ул. Полярная, д. 12, 
3-й этаж, большой зал. Ознакомление с техническим заданием 
и материалами ОВОС возможно на сайте https://ecopolis57.
bitrix24.site/ в срок до 21.09.2020 г. Замечания и предложения 
принимаются в электронном виде по адресу электронной поч-
ты info@ecoorel.ru в срок до 21.10.2020 г. Телефон для справок 
+74862900757.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Бавария» с 2013 года не выходила в финал Лиги чемпионов. А «Лион» ни разу в нем не участвовал. 
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Тем временем
Чемпион мира в легком весе по версиям WBC, WBO и WBA Василий Ло-
маченко проведет бой с обладателем пояса IBF Теофимо Лопесом в 
Лас-Вегасе (штат Невада).  
Об этом сообщает BoxRec. Поединок состоится 17 октября. 
За свою профессиональную карьеру 32-летний Ломаченко провел 
15 боев, в которых одержал 14 побед (10 нокаутом). На счету 23-летнего 
американца 15 побед в 15 боях (12 нокаутом).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 августа, среда,
«Матч ТВ»
13.45. «Ростов-Дон» — Кубань». 
Прямая трансляция.  
16.15. ЦСКА — «Астраханочка». 
Прямая трансляция.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В Администрации Каргасокского р-на состоятся обществен-
ные слушания в рамках оценки воздействия на окружающую сре-
ду проектируемого объекта «Обустройство Снежного НГКМ. 
Куст № 1А».

Заказчик: ООО «Норд Империал», 634041, г. Томск, пр. Киро-
ва, 51а, стр. 15. Заявитель: ООО «НГ-ПроектСервис», 634028, 
г. Томск, ул. Карпова, 16/2. Цели, месторасположение намеча-
емой деятельности: обустройство кустовой площадки № 1А 
Снежного месторождения на территории Каргасокского р-на 
Томской обл. Ознакомиться с проектной документацией 
можно в Администрации Каргасокского р-на и на интернет-
ресурсе https://yadi.sk/d/rS-8fJHF6iVcGg. Замечания и пред-
ложения направлять по е-mail: info@ng-ps.ru (указать данные 
заявителя) в течение 30 дн. с момента опубликования объявле-
ния. Дата, время и место проведения слушаний: 21.09.2020 г. 
14.00—15.00  по адресу: Томская обл., с. Каргасок, ул. Пушки-
на, 31, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОТО ПРО 440 лет назад умер архитектор, чье имя стало стилем

О Палладио

Юрий Лепский

Е
го звали Андреа ди 
Пьетро делла Гондола. 
Он был каменотесом 
и сыном каменотеса, 
делавшего мельнич-
ные жернова. Андреа 
родился в Падуе. Все-
мирно известное имя 
ему подарил его по-

кровитель граф Триссино: па-
рень был назван в честь Афины 
Паллады. Однако Андреа Палла-
дио — единственный в мире ар-
хитектор, чье имя стало стилем.

Знаток итальянского Возро-
ждения Петр Вайль рассказывал: 
«Палладианские здания — архи-
тектурные эсперанто, пунктир 
цивилизации... Широкие ступе-
ни, ряд колонн, треугольник с ба-
рельефом, высокие окна». Белый 
дом в Вашингтоне, Большой те-
атр в Москве, Дворец культуры 
металлургов в Нижнем Тагиле... 
Разными архитекторами все спи-
сано у Палладио. Почему?

В своих знаменитых тракта-
тах он писал: «Здание должно 

выглядеть цельным совершен-
ным телом». Однако верный ры-
царь Возрождения, он изгонял 
из греко-римской древности 
язычество, а с ним и грубую фи-
зиологию телесности. В общест-
венных зданиях и виллах Палла-
дио царствовали широкие лест-
ницы, но кухни и уборные были 
запрятаны, а то и вовсе вынесе-
ны за пределы строений, как не-
что постыдное. Там предусма-
тривались роскошные бельэта-
жи для знатной публики, тан-
цзалы с колоннадами и площад-
ками для оркестров, сады, тер-
расы... Это было воплощением 
идеи красоты, мечты об идеаль-
ной и счастливой жизни. Целе-
сообразность и приземленные, 
хоть и естественные человече-
ские потребности не должны, по 

замыслу Палладио, соседство-
вать с архитектурой для возвы-
шенного, прекрасного челове-
ка, который раз в году ест и не 
чаще отпирает дверь сортира.

Вот почему палладио как 
стиль восторженно приняли в 
молодой советской России, а за-
тем и в СССР. Идеологи произ-
водства нового человека, двое-
мыслия, пропаганды и агитации 
поняли: вот оно, то, что им надо 
позарез — бесплатное, коллек-
тивное счастье для всех при 
условии отсутствия индивиду-
альных человеческих пристра-
стий и частных интересов.

К тому времени, когда вели-
кий Палладио стал архитекто-
ром Венеции, знатные венеци-
анцы переселялись с островов 
на терраферму — материковую 
землю. Колумб открыл Америку, 
и торговые пути пошли мимо 
Светлейшей, заставляя венеци-
анских купцов становиться зем-
левладельцами и выращивать на 
продажу злаки и фрукты. Быв-
шим купцам потребовались не 
дворцы на воде, а усадьбы на 

земле. И Палладио дал им эту 
усладу в виде великолепных до-
мов с характерными колоннами, 
портиками, лестницами и окна-
ми. Вслед за новыми венециан-
скими землевладельцами усадь-
бами в палладианском стиле 
стало обладать старое россий-
ское дворянство. От пушкинско-
го Михайловского до набоков-
ского дома в Рождествено под 
Гатчиной, — все было «срисова-
но» разноименными архитекто-
рами у Андреа Палладио.

К примеру, замечательный 
Дворец металлургов в моем род-
ном Нижнем Тагиле построен 
под руководством архитектора 
«Военпроекта» Владимира Еме-
льянова. Правда, тогда мы — па-
цаны, жившие в послевоенном 
городе, производившем сталь и 
танки, ни о Емельянове, ни тем 
более о каком-то там Палладио 
ничего не ведали. Это теперь я 
понимаю, кто на самом деле был 
архитектором нашего Дворца 
культуры металлургов. А тогда...

...Тогда, в пятидесятые годы 
прошлого уже века, у пацанов 

нашего двора на Техпоселке 
было два реальных приключе-
ния. Первое — проникнуть неза-
меченными на шихтовый двор 
металлургического комбината 
и стащить настоящее боевое 
оружие, которое привозили 
туда с мест недавних боев на пе-
реплавку. Дело чертовски опа-
сное: могли не только поймать, 
надрать уши, но и сообщить ро-
дителям (тут уже ушами не обо-
шлось бы). Второе — проникнуть 
незамеченными во Дворец куль-
туры и как в сказочной книге 
целый день скрываться от стро-
гих вахтеров в многочисленных 
потаенных залах, анфиладах, 
зеркальных комнатах, широких 
и узких коридорах, в кулисах и 
полуподвалах, где размещались 
вестибюли. Иногда мы прята-
лись в каких-то бельэтажах, в 
полной темноте, иногда попада-
ли в какие-то залы, не понимая, 
зачем нужны предметы, кото-
рые там расположены. Мы, па-
цанва с Техпоселка, жившая в 
тесных комбинатских кварти-
рах, а то и в коммуналках, ко-

нечно же, не знали, как пахнет 
натертый паркет. Этот диковин-
ный запах сопровождал наши 
сказочные детские приключе-
ния во Дворце культуры метал-
лургов. Часто они заканчива-
лись тем, что нас ловили стро-
гие вахтеры и за уши (опять же) 
выводили на свет божий, сопро-
вождая эти выводы чудовищны-
ми угрозами. Но однажды я при-
шел во Дворец культуры на 
вполне легальных и легитим-
ных основаниях.

Лучший выпускной класс 
лучшей школы города получил 
право провести во Дворце куль-
туры выпускной бал. Ваш по-
корный слуга учился в той шко-
ле и в том классе. С оценками в 
аттестате проблем у меня не 
было, проблема была в другом: я 
не умел танцевать вальс. Решила 
проблему моя мама. Две недели 
подряд по вечерам после уроков 
она ставила в нашу домашнюю 
радиолу виниловую пластинку с 
песней «В лесу прифронтовом» 
и учила меня танцевать вальс. 
Моя мама оказалась очень та-

лантливым хореографом. А я, 
помимо уроков вальса и мотива 
песни, хорошенько усвоил еще 
мотивы, по которым наши роди-
тели сражались с немцами на 
фронтах недавней войны. Удиви-
тельно, но там не было ничего ни 
про Родину, ни про Сталина. Там 
были куда более простые, об-
ыденные и оттого убедительные 
и понятные слова: «Так что ж, 
друзья, коль наш черед, / Да бу-
дет сталь крепка! / Пусть наше 
сердце не замрет, / Не задрожит 
рука. / Настал черед, пришла 
пора, / Идем, друзья, идем. / За 
все, чем жили мы вчера, / За все, 
что завтра ждем».

В сущности, они сражались за 
то, чтобы продолжать жить так, 
как они привыкли и как им хоте-
лось. И если бы мне пришлось 
воевать с фашистами, то и я ско-
рей всего воевал бы за наш дом, 
за маму с папой, за наш двор, за 
наши сказочные приключения 
во Дворце культуры, за вальс на 
паркете круглого зала, гениаль-
но придуманного далеким архи-
тектором Андреа Палладио. Андреа Палладио.

На венецианском проливе Джудекка сразу две церкви Палладио: Сан-Джорджо Маджоре и Реденторе.

И Дворец культуры металлургов в Нижнем Тагиле тоже «придумал» Палладио.

А К Ц Е Н Т

Это было воплощением идеи красоты, 
мечты об идеальной и счастливой жизни

Москва +11...+22, перем. обл.
Санкт-Петербург +12...+23, ясно
Анадырь +7...+14, перем. обл.
Архангельск +6...+16, ясно
Астрахань +20...+31, перем. обл.
Благовещенск  +10...+20, ясно

Владивосток +21...+22, дождь
Волгоград +15...+28, перем. обл.
Воронеж +15...+28, дождь
Екатеринбург +9...+11, дождь
Иркутск +13...+26, ясно
Казань +7...+17, дождь

Калининград +13...+25, дождь
Краснодар +15...+34, ясно
Магнитогорск +7...+16, дождь
Мурманск +9...+18, перем. обл.
Нижний Новгород +7...+18, ясно
Новосибирск +14...+24, дождь

Омск +12...+21, дождь
Орел +14...+25, дождь
Оренбург +10...+20, ясно
Пермь +9...+12, дождь
Ростов-на-Дону +21...+32, перем. обл.
Севастополь +17...+32, ясно

Симферополь +17...+32, ясно
Сочи +19...+28, ясно
Тамбов +10...+23, перем. обл.
Тюмень +9...+14, дождь
Уфа +7...+16, дождь
Хабаровск +14...+22, ясно

Челябинск +10...+13, дождь
Чита +8...+21, ясно
Элиста +20...+31, перем. обл.
Южно-Сахалинск +15...+24, дождь
Якутск +5...+20, дождь
Ярославль +8...+18, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Погода ожидается об-
лачная с прояснениями. 
Давление — 746 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет ясный и те-
плый. Давление — 749 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
За окном будет солнеч-
но. Давление — 752 мм 
ртутного столба.
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